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За 700 лет до Рождества Господа Иисуса 
Христа святой пророк Исаия предсказывал: 
Се Дева во чреве приимет и родит Сына, и 
нарекут имя Ему Эммануил, еже есть сказа-
но: с нами Бог.

Почему этот святой пророк говорил, что 
нарекут имя Господу Иисусу Христу Эмма-
нуил, тогда как Архангел Гавриил, привет-
ствовавший ныне Пресвятую Деву Марию, 
сказал, что наречет Она имя Ему Иисус? Что 
же это значит? Объяснение этому дает зна-
чение имени Эммануил, ибо оно значит: «С 
нами Бог». Все народы христианские, все уве-
ровавшие в Господа Иисуса Христа именуют 
Его Спасителем, Богом истинным, Который 
жил с людьми на земле. Этим и оправдалось 
имя Эммануил, «С нами Бог», о котором го-
ворил пророк.

Совершилось днесь величайшее таинство 
спасения нашего, о котором святой апостол 

Павел говорил: ...безпрекословно – великая 
благочестия тайна: Бог явился во плоти (1 
Тим. 3:16). Он говорил, что в эту необычайную 
тайну хотели бы проникнуть святые Ангелы, 
но и им не дано познать всех глубин ее. Нам 
ли, слабым, немощным, пытаться проникнуть 
в нее? Но мы знаем, что догмат о Богочелове-
честве Господа Иисуса Христа, догмат о безсе-
менном воплощении Его от Пресвятой Девы 
Марии есть основной догмат нашей веры хри-
стианской. Ибо если бы мы не верили в то, что 
Господь Иисус Христос есть истинный Сын 
Божий, воплотившийся от Пресвятой Девы 
Марии, то тщетна была бы вера наша.

Мы не знаем всей глубины этой великой 
тайны, но мы безусловно верим в то, что го-
ворил Сам Господь Иисус Христос о Себе. 
Господь говорил, что Он Сын Божий, Хлеб, 
сшедший с небес. Это мы принимаем всем 
сердцем своим и не пытаемся постигнуть без-
донной глубины тайны явления Бога во пло-
ти. Но все-таки кое-что мы можем понять.

Почему необходимо было воплощение 
Сына Божия, почему надо было Ему принять 
плоть человеческую? Потому что Он спасал 
нас от смерти вечной, от власти дьявола Кре-
стом Своим, Своими страшными Голгофски-
ми страданиями, самой смертью Своей.

По правде Божией необходимо было, что-
бы Господь Иисус Христос смертию смерть 
попрал, чтобы воплотился Он в человече-
ском теле и умер подлинной человеческой 
смертью. Господь Иисус Христос принес эту 
страшную жертву для того, чтобы прибли-
зить нас к Богу, сделать нас из людей смерт-
ных вечно живущими богочеловеками. Он 
стал Сам первым Богочеловеком и открыл 
нам путь к Богочеловечеству, к тому, чтобы 
в нашем обновленном теле мы приобщились 
к вечной и нескончаемой святости Божией, к 
Богочеловечеству.

А если это так, то, конечно, Он не мог это-
го сделать, оставаясь только Богом. Он дол-
жен был стать Богочеловеком, должен был 
воплотиться от Пресвятой Девы Марии.

Вот то малое понимание, которое доступ-
но нам в этой великой тайне, в которую и 
Ангелы небесные пытаются проникнуть и не 
могут. Это событие – воплощение Сына Бо-
жия – было так безмерно велико, что должно 
было быть предвозвещено чудесным образом: 
явлением Архангела Гавриила Пресвятой 
Деве Марии, благой вестью о том, что зачнет 

Благодатная Матерь
рода христианского
Проповедь архиепископа Луки (Войно-Ясенецкого) в праздник Благовещения Пресвятой Богородицы

Благовещение.
Иван Максимов, 1670 г.

НАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИКУНАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИКУ
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Она от Духа Святаго и родит Сына, Которо-
му наречет имя Иисус. Это благовестие было 
величайшим из всех благовестий, которые 
когда-либо слышал род человеческий.

Как же встретила Пресвятая Дева Мария 
это страшное и дивное видение Архангела? 
Пришла ли Она в трепет и ужас, что было 
бы естественно для обыкновенного челове-
ка? Нет, Она не пришла в ужас, не пришла 
в трепет. Пресвятая Дева Мария встретила 
его спокойно. Она только смутилась необы-
чайностью приветствия Архангела: «Как это 
святой Архангел говорит мне: “Радуйся, Бла-
годатная”, как это называет он меня благо-
словенной в женах?» Она только смутилась, 
но не ужаснулась.

Что же это значит? Почему Пресвятая 
Дева Мария встретила Архангела совсем не 
так, как всякий другой человек, – без трепета, 
без ужаса? Почему не было смятения в сердце 
Ее? Потому что Она сама была святейшей из 
святых. Явление Ангела потрясает ужасом и 
смятением всякую темную и грешную душу в 
силу резкого контраста, возникающего между 
этой темной душой и небесным светом Ан-
гела, всякий контраст вызывает смятение в 
душе нашей и волнует ее...

А Пресвятая Дева Мария встретила Ар-
хангела совершенно спокойно, ибо не было 
никакого контраста между Ее святой душой 
и чистейшим сердцем и ангельским духом и 
сердцем. Она Сама была «Честнейшая Херу-
вим и славнейшая без сравнения Серафим». 
Она это глубоко чувствовала в святом своем 
сердце. Она не могла не сознавать своей свя-
тости и величайшей чистоты и потому так 
спокойно и радостно встретила Архангела 
Гавриила, который принес Ей необычайную 
весть о том, что родит Она Сына, Который 
будет царствовать вовеки над народом, над 
всем родом Иаковлевым. Пресвятая Дева Ма-
рия выразила только совершенно понятное 
недоумение – Она спросила Архангела: «Как 
это может быть, когда я мужа не знаю?» И по-
лучила дивный ответ от него: «Дух Святый 
найдет на Тя, и сила Вышнего осенит Тя». 
Архангел возвестил Ей великую тайну без-
семенного Рождества Господа нашего Иисуса 
Христа. Возвестил о том, что даст Ему Бог пре-
стол Давида и царству Его не будет конца.

Пророк Давид получил обычную земную 
власть над народом Израильским. А Господь 
наш Иисус Христос восприял величайшую 
власть духовную. Он царствует над миром 
духовным, Он возглавляет Церковь Свою, о 
которой сказал, что будет существовать она 
во веки веков и что врата ада не одолеют ее.

Значит, и ныне среди нас благодатно цар-
ствует наш духовный Царь – Господь Иисус 
Христос – и будет царствовать во веки веков. 
Как же нам не преклоняться всем сердцем 
нашим перед Пресвятой Девой, Которая ста-
ла орудием такой великой тайны Божией, 

которая чистотой своей и святостью послу-
жила великому делу воплощения Господа 
Иисуса Христа? Как же не называть ее нам 
«Честнейшей Херувим и славнейшей без 
сравнения Серафим»? Разве Мать Самого 
Царя Небесного не выше всех Его слуг? Ибо 
Архангелы, Серафимы и Херувимы – это слу-
ги Божии. Неужели же Мать Господа нашего 
Иисуса Христа не должна быть поставлена 
нами выше всех Сил Небесных?

Конечно, да. Конечно, должны мы по-
читать Ее всем сердцем и считать своей Не-
бесной Матерью. Конечно, должны мы ис-
полнять то слово Ее, которое слышите вы на 
каждой утрени в той святой песне, которую 
воспела Она Елисавете, матери Предтечи Го-
сподня: «Яко призре на смирение рабы Сво-
ея,  се бо отныне ублажат Мя все роди». Мы 
все, православные христиане, глубоко чтим 
Пресвятую Деву Марию, мы ублажаем Ее по 
Ее святому слову. А сектанты не участвуют 
в этой хвале Пресвятой Богородицы. Они со-
вершенно отвергают почитание Пресвятой 
Девы Марии; они говорят, что Она только 
благочестивая женщина, как и многие дру-
гие, и осуждают нас за то, что возносим мы к 
Ней молитвы наши, осуждают за то, что мы, 
обращаясь к Ней, говорим: «Пресвятая Бого-
родица, спаси нас!»

Они говорят: «Как это можно искать спа-
сения у благочестивой женщины? Один у нас 
Спаситель – Господь Иисус Христос, один Он 
нас спасает, и больше нет других спасите-
лей». Что же, верно ли это? Верно ли то, что 
мы прибегаем к Пресвятой Деве Марии, про-
ся Ее о спасении нашем, и обращаемся к Ней 
точно так, как к Самому Спасителю нашему 
Господу Иисусу Христу? Совсем не верно. Мы 
обращаемся к ней как к Заступнице нашей. 
Мы знаем, что мир спасла не Она, а Ее Бо-
жественный Сын Крестом Своим. Но мы зна-
ем, что Она помогает нам своими молитвами 
перед Сыном Своим. Мы просим молитв Ее, 
которые так сильны перед Ним.

Святой апостол Павел о себе говорил: Для 
всех я сделался всем, чтобы спасти по крайней 
мере некоторых (1 Кор. 9:22). Обращаясь к 
апостолу Тимофею, он говорил: вникай в себя 
и в учение... ибо, так поступая, и себя спасешь 
и слушающих тебя (1 Тим. 4:16). Вы видите, 
что себя и апостола Тимофея святой апостол 
Павел считал способными спасать людей.

Как же они спасают нас? Так же, как и 
Пресвятая Богородица, – своими молитвами, 
своим учением, своей близостью к Господу 
Иисусу Христу.

Если люди, хотя и апостолы, могут нас 
спасать, то почему же Матерь Божия не мо-
жет? Она Заступница наша, общая благодат-
ная Мать всего рода христианского. А потому 
мы и взываем к ней: «Пресвятая Богородица, 
спаси нас!»

7 апреля 1945 г.

Архиепископ Лука (Войно-
Ясенецкий)

Это благове-
стие было вели-
чайшим из всех 
благовестий, 
которые когда-
либо слышал 
род человече-
ский



4

бый, но все же человек? И тогда сказано: «И 
приступил к Нему искуситель» (Мф. 4:3). 
Это был особый завершительный приступ са-
таны, так как, согласно евангелисту Луке, он 
не переставал искушать Господа и в течение 
всех 40 дней (Лк. 4:2).

– Для чего это лукавому?
– Чтобы сориентироваться, как 

должно действовать против Иису-
са. Диавол знает, что перед ним 
Мессия-Христос, но он не знает 
в точности, кто перед ним: Сын 
Божий или человек? Неслу-
чайно, два первых искуше-
ния по Матфею начина-
ются с обращения: «Если 
Ты Сын Божий…» В чем 
задача Христа? Рас-
суждая об этом, святи-
тель Иоанн Златоуст 
говорит: «Доколе 
п р о д о л ж а л а с ь 
брань, Христос не 
допускал являть-
ся Ангелам, дабы 
сим не отогнать 
того, которого 
н а д л е ж а л о 
уловить!» Ча-
сто говорят 
о том, что в 
искушени-
ях Христос 
победил 
диавола! 
А в чем 

Сквозь искушения
Накануне Святой Четыредесятницы с преподавателем Священного Писания Нового Завета 
МДАиС и ВБК, кандидатом богословия, протоиереем Георгием Климовым разбираем еван-
гельское повествование о сорокадневном посте Господа и Спаса нашего Иисуса Христа и об 
искушении Его от диавола (Мф. 4:1–11; Мк. 1:12–13; Лк. 4:1–13).

– Святая Земля – многомерная ико-
на, которую продолжаешь созерцать и 
осмыслять даже спустя годы после па-
ломничества. Несколько лет назад слу-
шатели ВБК оказались на Горе искуше-
ний. Отец Георгий, что это место значит 
в евангельской истории?

– Эта гора в Иудейской пустыне до сих пор 
называется Сорокадневной, по сорокадневно-
му посту на ней Господа. Согласно древней-
шему преданию первым делом Духа Святого, 
почившего на Иисусе при Крещении, было 
водительство Его в пустыню, чтобы Он постом 
и молитвою приготовился к великому делу 
спасения рода человеческого. Иисус постился 
здесь 40 дней и ночей – все это время совсем 
ничего не ел и «напоследок взалкал» (Мф. 4:2; 
Лк. 4:2), то есть пришел в крайнюю степень 
изнеможения. Это был момент, когда в Сыне 
Человеческом, как и в любом человеке в та-
кие моменты жизни, все силы естества были 
направлены на сохранение жизни, когда, по 
замечанию некоторых экзегетов, могло даже 
поколебаться молитвенное единение с Богом 
Отцом. Такую алчбу Господь попускает Себе 
для того, чтобы испытать в полноте все то, 
что испытывает каждый из нас, оказываясь 
в предельных ситуациях, когда вопрос стоит 
между жизнью и смертью.

Святитель Иоанн Златоуст замечает, что 
на берегу Иордана диавол услышал слова: 
«Сей есть Сын Мой возлюбленный, в Нем же 

Мое благоволение» (Мф. 3:17). А в пустыне 
Иисус вдруг, по слову преподобного 

Андрея Критского «показуя чело-
веческое», алчет. И диавол в 

недоумении: кто перед 
ним – Сын Божий 

или все-таки 
пусть осо-

нен  пере еставал искушать ГГоспода и в течение
всех 40 дней (Лк. 4:2).
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эта победа? Это сложный вопрос. Христос 
пришел для того, чтобы спасти род челове-
ческий. Но как Он это спасение осуществил? 
В тропаре Пасхи мы поем: «Смертию смерть 
поправ». Богочеловек в Свое человеческое 
естество впустил смерть во всей той полно-
те, в которой она входит в каждого челове-
ка в момент смерти. Святитель Афанасий 
Великий еще в IV в. очень универсально 
сформулировал: «что не воспринято, то не 
уврачевано». Цель Господа в этих искуше-
ниях и заключалась в том, чтобы убедить и 
заставить сатану не только во время самих 
искушений, не только во все дни обществен-
ного служения, но и в момент смерти Бого-
человека, обрушить на Его человеческое 
естество максимум того, что может испытать 
обычный человек, находящийся в объятиях 
вечной смерти.

Конечно,  Господь мог бы, как говорит 
один толкователь, уничтожить сатану од-
ним дыханием уст Своих. Но необходимо 
помнить, что дела диавола очень глубоко 
укоренились в свободной воле человеческой. 
Исправить ее, излечить, спасти, не лишая 
человека свободы или, по-другому, не лишая 
его способности оставаться человеком, име-
лась единственная возможность, которую и 
осуществил Всемогущий Бог.

– Если бы диавол узнал, Кто перед 
ним, то мог бы он что-то придумать, что-
бы наше Искупление не состоялось?

– История, говорят, не знает сослагатель-
ного наклонения. Но здесь она его не знает 
потому, что в ней действует Тот, Кто действу-
ет. Диавол, приступив ко Христу, не мог не 
чувствовать перед собою Бога, ибо «сила мно-
гая из Него исхождаше», но вот узнать, что 
два естества во Христе соединены не только 
неслитно и неизменно, но и неразлучно и не-
раздельно, было выше способностей какого 
бы то ни было тварного ума, даже диаволь-
ского. Дело спасения рода человеческого за-
канчивается тогда, когда Господь нисходит 
душой во ад. В древнейших богослужебных 
текстах Великой Субботы, которые есть Ли-
тургическое Предание Церкви, говорится, 
что когда душа Христа – а это было зако-
номерно тогда для всех человеческих душ, 
– оказалась в аду, диавол, подобно хищной 
рыбе с оскаленными зубами, пытается на 
Него напасть, как на обычного мертвеца, 
считая Его своей законной добычей. Но тут-
то пасть преисподней и сокрушается о ка-
мень Божества, соединенного с человеческой 
душой Христа. Богочеловеческая душа ока-
зывается не по зубам царству тьмы: смерть, 
где твое жало?! Ад, где твоя победа?! Диавол 
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был пойман Христом на «удицу 
вочеловечения». Если вы внима-
тельно всмотритесь в евангель-
ские тексты, то заметите, что 
даже со стороны Самого Христа 
нигде нет четкого, конкретного 
указания на способ соединения 
в Нем Божества и человечества.

– А когда бес кричал: «Ты 
пришел погубить нас! знаю 
Тебя, кто Ты, Святый Бо-
жий» (Мк. 1:24)?

– Это он при чуде с капер-
наумским бесноватым кричал. 
Святитель Афанасий Великий, 
разбирая это место, говорит, 
что так исповедовал бес по ли-
цемерию, до конца не зная, Кто 
перед ним. Да и к тому же «Свя-
тый Божий» – это мессианский 
титул, то есть признание Иисуса 
исключительным в своем роде 
Святым. 

– А при Крещении Иисуса глас с неба 
«Ты еси Сын Мой Возлюбленный» сата-
на мог слышать?

– Он и при Крещении глас с неба слышал, 
и еще в момент Благовещения другие слова: 
«Дух Святый найдет на Тя, и сила Вышняго 
осенит Тя, тем же и рождаемое Святое (дитя) 
наречется Сын Божий», – но о способе соеди-
нения двух природ во Христе не мог и подо-
зревать. «Еже от века утаенное и Ангелом 
несведомое таинство» – лучше не скажешь! 
Или: «Ангельский собор удивися, зря Тебе в 
мертвых вменишася».

– Почему удивились Ангелы?
– Тайна нашего спасения – дело Высо-

чайшей Премудрости Божией, она выше 
способностей даже умов ангельских. Тайна 
была сокрыта, и только тогда, когда «Совер-
шилось!» – могла быть открыта всем: и Анге-
лам и человекам. И то, сколько потом крови 
и слез было пролито православными, чтобы 
раскрыть эту спасительную истину для дру-
гих. Соборы созывались, мученики шли на 
смерть, исповедуя Христа – Богочеловека!

– Какой для каждого из нас спаси-
тельный смысл открывается в искуше-
нии Христовом?

– Искушения Господа открывают для нас 
разные смыслы, они могут быть рассмотрены 
как в связи с Его человеческой природой, так 
и с Его мессианским призванием. Искушения 
ко греху на человека идут с трех сторон: 1) со 
стороны тела – когда естественные нужды 
извращаются в различные плотские похоти 
и страсти; 2) со стороны мира вообще – когда 
забота об обеспечении своего существования 
превращается во властолюбие и корыстолю-
бие; 3) со стороны человеческого мира – ког-
да стремление к доброму имени искажается 
тщеславием. Или «похоть плоти, похоть 
очей и гордость житейская» (1 Ин. 2:16). Со-
образно с этим диавол в первом искушении с 
камнем старается склонить Иисуса злоупотре-
бить чудом для удовлетворения потребности 
тела; во втором – на крыле храма – чудом для 
прославления Себя среди людей; в третьем – 
на горе – соблазняет Христа к властолюбию.

– Что значит искушать Иисуса как 
Мессию?

– Христос пришел на землю для того, что-
бы основать Царство Божие. И тут было воз-
можно два пути: один, о котором мечтали 
тогда иудеи, – путь скорого и блистательного 
воцарения Мессии как земного царя, другой 
путь – медленный и тернистый, путь добро-
вольного нравственного перерождения людей, 
сопряженный со многими страданиями и ли-
шениями. Диавол как раз и хотел отклонить 
Господа от второго пути, попытавшись прель-
стить Его легкостью пути первого, сулившего 
не страдания, а только славу: он намеревался 
вовлечь Иисуса в такие же ложные представ-
ления и желания по отношению к Себе, как 
Мессии, и к Своему мессианскому царству, 
какие он (диавол) успел развить и утвердить 
в современных Господу иудеях.

– В чем актуальность каждого из трех 
искушений в отдельности?

– Рассмотрим искушения кратко. Первое 
искушение: Если ты Сын Божий, то для Тебя 
ничего не стоит избежать затруднения чу-
додейственным способом обратить камни в 
хлеба. Иисус Христос отвергает это искуше-
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ние словами Закона (Вт. 8:3), которые были 
сказаны для того, чтобы евреи, утолившие 
голод манною, уразумели, что зиждительная 
сила Божия может сохранить жизнь челове-
ка и другими способами, кроме обыкновен-
ного питания. Ответ в устах Христа получает 
такой смысл: «Он вполне предается попечи-
тельному о Нем распоряжению Отца. Он не 
имеет желания отказаться от чувства Своей 
человеческой немощи и зависимости; но при 
этом Сам не будет творить никаких чудес 
собственно для удовлетворения Своей чело-
веческой природы».

Затем Иисус возводится на крышу храма. 
Искуситель, основываясь на предыдущем от-
вете, говорит Ему: «Если Ты Сын Божий, то 
вверзись долу, Ты ведь можешь полагаться 
на чудесную помощь Бога во всяком случае». 
Спаситель отвечает опять словами Закона 
(Вт. 6:16). Как бы так говорит Господь: «Не 
следует человеку ничего предпринимать с 
тем намерением, чтобы вынудить всемогу-
щество Божие к какому-нибудь чуду там, где 
можно, употребив естественные средства, не 
иметь нужды ни в какой чудесной помощи». 
Мессия не должен в уповании на чудесную 
помощь Божию ввергаться в такие опасно-
сти, которых Он, действуя осторожно, может 
и естественным образом избежать. Соответ-
ственно, и благочестивый человек может по-
лагаться на чудесную помощь Божию только 
тогда, когда правильно употребляет предла-
гаемые ему Богом средства и идет тем путем, 
какой указывает ему Бог призванием и об-
стоятельствами. Разбирая это чудо, русский 
библеист протоиерей Александр Горский 
говорил: «Не следует творить чудес, несоот-
ветствующих целям премудрым, – с целью 
показать свою чудодейственную силу и про-
извести этим сильное на взгляд чувственное 
впечатление, не обращая внимания на нрав-
ственную и религиозную приемлемость сви-
детелей чуда».

В третьем искушении диавол присваивает 
себе власть над всеми царствами и право пе-
редать ее кому захочет. Присваивая себе эту 
власть и право, он требует поклонения себе 
как Богу, то есть поклонения религиозного. 
Сущность и сила искушения состояла в том, 
что Христу диавол предложил вместо чрез-

вычайного дела искупления человечества 
путем Крестной смерти и основания через 
это всемирного духовного и вечного Царства 
внешнюю царскую власть над миром. А это 
как раз то, чего и не хотел Господь, учивший, 
что Он пришел не для внешнего господства, 
не для того, чтобы Ему служили как земным 
владыкам (Мф. 20:28), и что Царство Его не 
от мира сего (Ин. 18:36), это Царство – ду-
ховное. Это искушение было последней по-
пыткой отклонить Христа от всего великого 
дела спасения рода человеческого. Ссылаясь 
опять на слова Закона (Вт. 6:13), Спаситель 
отгоняет диавола от Себя и показывает, что 
Он не признает власти сатаны над миром, 
что намерен для искупления людей идти 
путем, предуказанным Ему Богом, Которому 
принадлежит Вселенная и Которому едино-
му должно поклоняться и служить.

После этого, согласно евангелисту Луке, 
диавол оставляет Иисуса Христа «до времени» 
(Лк. 4:13). Блаженный Феофилакт Болгарский 
поясняет: «Слова: «отошел от Него до времени» 
имеют такой смысл: диавол нападает на Го-
спода двумя чувствованиями: удовольствием и 
скорбью; удовольствием он напал на Господа, 
например, на горе; а отступил от Него до вре-
мени, то есть до времени Креста, ибо тогда на-
меревался напасть на Него скорбью». Так же и 
в жизни каждого из нас.

Желаю всем с пользой для душ и телес, 
не смущаясь искушений и лишений, про-
вести спасительное время Святой Четыре-
десятницы! 
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Чтение евангельских за-
чал об искушении Христа 
у камня, на котором, по 
преданию, молился Иисус 
и где приступил к Нему 
сатана. Паломничество 
ВБК, 2011 г.

Беседовала
ОЛЬГА ОРЛОВА
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Радость ожидания Пасхи
У протоиерея Вячеслава, клирика храма святителя Николая в Заяицком, и Татьяны Владими-
ровны Куликовых – шестеро взрослых детей от 14 до 29 лет и двое внуков. Глядя на круглоли-
цых и жизнерадостных братьев и сестер Куликовых, меньше всего думаешь об аскетических 
подвигах. Однако что такое пост и молитва, ребята знают не понаслышке. О том, как подгото-
вить детей к встрече Светлого Христова Воскресения, организовав для них посильный и душе-
полезный пост, мы беседуем с отцом Вячеславом и матушкой Татьяной.

Смысл поста. Пятый пункт
– Отец Вячеслав, существуют ли тра-

диции Великого поста в вашей семье? 
Как постятся ваши дети? 

Отец Вячеслав: Тот пост, который 
обычно имеют в виду, является составной 
частью монастырского Устава – либо Лавры 
Саввы Освященного, как сейчас; либо ранее 
– Студийского монастыря. Но в Уставе ре-
гламентируется не только пища, а вся жизнь 
обители. Поэтому нельзя в отрыве от образа 
жизни рассматривать постный стол. В миру 
мы очень сильно зависим от многих внеш-
них обстоятельств – школы, транспорта, ра-
боты. Поэтому к исполнению Устава нужно 
подходить рассудительно. Знать его должен 
каждый, точно совершенно. А дальше – необ-
ходимо смотреть на индивидуальные особен-
ности и возможности ребенка, на состояние 
здоровья, нагрузку – интеллектуальную и 
физическую. Обязательно советоваться с ду-
ховником или опытным священником. 

В чем вообще смысл поста? Во-первых, 
это – жертва Богу. Во-вторых – выражение 
покаянного чувства. Человек находится в по-
каянии, переживает, постится. Третье – это, 
конечно, послушание. Четвертое – воспита-
ние воли. Послушание и воспитание воли – 
практически одна задача. Тем не менее это 
можно разделить. Если, допустим, ребенку 
родители говорят или духовник – это послу-
шание. Но он может и сам принять какое-то 

решение. Хотя, конечно, здесь присутствует 
опасность впасть в некое своеволие. 

Совершенно необходимо сочетать пост 
с молитвой, более прилежной, чем в обыч-
ные дни, исполнять домашнее молитвенное 
«правило», усерднее посещать церковные 
богослужения, особенно – «постовые». На 
первой седмице – это канон Андрея Крит-
ского. Разок-другой надо поприсутствовать 
на Литургии Преждеосвященных Даров. 
Ведь кроме Великого поста она больше не 
служится. 

Если человек по каким-то причинам не 
может прийти в церковь, пусть читает тот же 
канон Андрея Критского дома. Можно поста-
вить запись, например Патриарха Пимена, – 
послушать и помолиться вместе с ним. Пер-
вые дни первой седмицы поста желающим и 
имеющим силы очень полезно поголодать. 
Побыть просто на воде. Или на хлебе и воде. 

– А детям можно? 
Отец Вячеслав: И дети могут, если хо-

тят. Лет с 10-ти вполне уже может человек, 
хотя бы до вечера ничего не есть. Или пол-
дня – тут насилия не может быть ни в коем 
случае. 

– Матушка, скажите, разве можно го-
лодать детям?

Матушка Татьяна: У нас – по жела-
нию. Кто хочет пробовать свои силы – про-
бует. Я уже не сопротивляюсь. И потом, у нас 
уже не такие маленькие дети. 

– Они ничего не едят в понедельник?
Матушка Татьяна: Некоторые из де-

тей. Чем строже первый, второй день попо-
стишься – тем легче потом проходит весь 
пост. Просто изумительно: что ни дай, все 
хорошо, все вкусно. А когда я жалела их и 
много-много готовила в первый день, конеч-
но, постного, без масла – тем тяжелее давал-
ся пост. 

– Обычно вы готовите всем одно и 
то же? 

Матушка Татьяна: Если нет больных. 
Как правило, у нас общий стол, два первых 
– например, грибной суп и рассольник. Весь 
пост проходит со своим хлебом (выпекаем в 
электрической хлебопечке) – его можно есть 
и с чаем, и с водой. Он постный, но по вку-
су, как кулич. Орехи, курага, мюсли, кисель 

Вячеслав Куликов родил-
ся в 1955 г. в селе Бого-
любово Владимирской 
области. По окончании 
школы-интерната №18 
(Колмогоровской) при 
МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва учился в Московском 
физико-техническом 
институте, а затем в аспи-
рантуре. В 2002 г. окончил 
Московскую духовную 
семинарию. Работал 
в Институте радиотех-
ники и электроники АН 
СССР. Кандидат физико-
математических наук. В 
1996 г. рукоположен во 
диакона, в 2000 г. – во 
священника
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овсяный, томаты в собственном соку – сей-
час продуктов много. Правда, на масло рас-
тительное особо не смотрим – у нас обычно 
очень простая пища, дальше упрощать рука 
не поднимается.

– В каком возрасте у детей начинает-
ся пост и что делать с материнской жа-
лостью?

Матушка Татьяна: У каждого – свое 
время. Одному из старших сыновей наш ду-
ховник благословил соблюдать Великий пост 
с трех лет. Для него это было по силам. Если 
у родителей есть ясное понимание, что пост 
приносит детям только пользу, тогда не бу-
дет и «материнской жалости». 

Отец Вячеслав: Я считаю, что к трем го-
дам человек вполне может быть переведен на 
общий стол семьи. Без мяса – это точно. По 
поводу молока – можно смотреть на состояние 
здоровья. К концу поста иногда ребенок на-
чинает унывать, кусочничать – тогда дашь 
ему стакан молока или кефира, выпьет – и 
больше не просит. Поймет, что не так уж это 
и надо.

– А как же – белки, кальций, вита-
мины? 

Отец Вячеслав: Это все есть в море-
продуктах, рыбе, грибах, бобовых. Кальция 
много в кунжутном семени, один наш врач 
советовал съедать десертную ложку в день 
(взрослому). Витамины есть в овощах и фрук-
тах, которые Устав не возбраняет. Если есть 
досыта постной пищи – все будет нормаль-
но. Опытные священники говорят: ребенок 
не должен впасть в уныние; это – критерий 
посильного поста для детей. А что пост не 
подрывает здоровья – библейская истина, 
проиллюстрированная, в частности, в книге 
пророка Даниила на примере четырех отро-
ков – Даниила, Анании, Мисаила и Азарии. 
Молодые люди жили на овощах и воде, и в 
результате «…лица их оказались красивее, 
и телом они были полнее всех тех отроков, 
которые питались царскими яствами... И 
даровал Бог четырем сим отрокам знание 
и разумение всякой книги и мудрости, а Да-
ниилу еще даровал разуметь и всякие виде-
ния и сны» (Дан. 1:15, 17). 

– А если ребенок худенький, болез-
ненный?

Отец Вячеслав: Если болезненный, 
надо смотреть степень болезни. Иногда дей-
ствительно необходимо посоветоваться с гра-
мотным врачом, желательно православным. 

Матушка Татьяна: У нас все дети были 
болезненные, но никто не был худым. Знако-
мые говорили: чем там Куликовы поливают 
своих детей? А они росли вообще в тяжелые 
1990-е гг., когда у нас денег не было даже на 
молоко. Полтора года мы пользовались су-
хим порошком из Германии (гуманитарная 
помощь). Мы все варили на этом порошке. 
Поэтому тут больше генетика проявляет себя. 

Мама моя всегда плакала, когда я постилась. 
Она мне звонила, рыдала, говорила, что мне 
нельзя рожать, мне нельзя поститься, потому 
что я в детстве была очень болезненной, все 
время болела воспалением легких. Но у меня 
была четкая установка, что Церковный Устав 
создан для моего блага. 

Отец Вячеслав: Это можно как пятый 
пункт добавить к тем четырем. Даже в жи-
вотном мире травоядные – более выносли-
вые, сильные, чем плотоядные. Лошади, 
быки – могут долго скакать, идти, работать. 
Слоны, бегемоты – самые здоровые. Дино-
завры самые большие – диплодоки – тоже 
были травоядными. 

Матушка Татьяна: Я человек мни-
тельный, детей действительно жалела. До 
слез иногда. Когда старший сын учился в ин-
ституте, у него были проблемы с желудком. 
И я пошла к духовнику, говорю: «Батюшка, 
благословите рыбу». Вы знаете, в семинарии 
рыбу дают. А он: «Кормите досыта постной 
пищей». 

Отец Вячеслав: В то же время мы долж-
ны знать, что Бога не прогневляет то, что мы 
не постимся. И родителей тоже не должно 
возмущать, если дети не постятся. Сожалеть, 
может быть, сочувствовать, что слабенький… 
Но мы же дома это озвучиваем. И все эти раз-
говоры они слушают. И думают: «Что я, сла-
бак, что ли?» Опять-таки нельзя опыт нашей 
семьи распространять на всех. Потому что 
это образ нашей семьи. У нас нет какого-то 
раздвоения. 

«Папа, может быть, не прав, но папу надо 
слушаться»

– А что делать, если раздвоение – один 
родитель постится, другой не постится?

Отец Вячеслав: Очень деликатным 
надо быть – особенно тому, кто постится. 

Отец Вячеслав и 
матушка Татья-
на: «Опыт нашей 
семьи нельзя рас-
пространять на 
всех. Потому что 
это образ нашей 
семьи. У нас нет 
какого-то раз-
двоения» 

Путешествие на воз-
душном шаре сродни 
Великому посту: человек 
старается оторваться 
от земного. На фото: 
в полет отправляются 
отец Вячеслав, матушка 
Татьяна,  Маша и Лена 
Куликовы
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Опять же, кто это – мать или отец. Если мать 
– как же послушание отцу? Лучше не высту-
пать, не ругаться. Если нормальные, хоро-
шие отношения, но он, например, неверую-
щий или маловерующий – только любовью 
и лаской надо руководствоваться. А чем еще 
чего-то можно добиться?

Матушка Татьяна: Жене надо так ска-
зать мужу, чтобы тот не сделал ей как бы в 
пику. Потому что он, может быть, и разрешил 
бы, но если жена начинает не так себя вести, 
то он власть проявляет.

– А с детьми как себя вести, как объяс-
нить, что и Церковь права, и папа прав?

Отец Вячеслав: Папа, может быть, не 
прав, но папу надо слушаться. Даже если он 
не прав.

– А Церковь, хоть и права, ее слушать-
ся не нужно?

– Это смотря что понимать под «право-
той». Если отец нормальный, адекватный, не 
душевнобольной, не пьяница какой-нибудь, 
но просто не считает нужным поститься – 
надо слушаться отца. Постись, где хочешь – в 
школе, в гостях, дома – когда отца нет. Хотя 
обманывать его тоже, конечно, не надо. 

Иерархия должна быть. Жена должна 
мужа слушаться в тех пределах, когда это 
не касается явного нарушения заповеди Бо-
жией, не требует явно противного совести. 
Что касается Устава, все-таки это добро-
вольная жертва.

Но есть, наоборот, отцы более строгие, 
чем матери. Тут вообще однозначно – отца и 
мужа надо слушаться. Либо идти к духовни-
ку, ну это последнее дело – жаловаться ему 
на мужа.

– И все-таки кто-то из родителей или 
бабушки начинают детей жалеть: такие 
нагрузки у них… 

Матушка Татьяна: У меня тоже был 
такой момент – он не успевает, надо пожа-

леть. Но потом я себе говорю: подожди, тогда, 
может быть, эти нагрузки убрать? Пожалей 
ребенка, что ж ты его так нагружаешь? Шко-
ла – да. Но кроме этого есть музыкальная 
школа, рисование, английский, развиваю-
щие игры – в 3–5 лет. И выходит так, что все 
это оказывается важным, а храм и пост – нет. 
То есть сам родитель иерархию нарушает. 
Мирские требования налагают на ребенка 
большую ответственность и забирают много 
сил и здоровья. А может, это все вообще ему 
никогда не понадобится. 

Отец Вячеслав: Упорядоченная жизнь, 
церковное расписание, уставы, посты вводят 
нас в состав Церкви – Тела Христова. Если 
игнорировать все это, то ты теряешь какую-
то свою часть, основу. Человек же – трехсо-
ставный. Говорят – Бог в душе. Вот у кого 
Бог в душе, тому, конечно, посты не нужны. 
Но в душе ли он, Бог? Чтобы Бога в душе 
обрести – и нужны, в том числе, и внешние 
упражнения. Сейчас на эту тему вышла кни-
га русского философа Константина Леонтье-
ва (монаха Климента) «Аскетизм» – он писал 
ее как раз для интеллигенции. На Афоне у 
него был духовник – старец Иероним (Соло-
менцев). И вот Леонтьев раскрывает смысл 
аскетического подвига, для мирянина в том 
числе, в семье. С точки зрения спасения 
души жизнь в семье не слишком-то отли-
чается от монастырской. Точно так же есть 
настоятель (отец), благочинный или эконом 
(жена), послушники (дети). Такой малень-
кий монастырь со своим уставом. 

Непрестанная молитва
– Меняется ли у детей молитвенное 

правило на время поста? 
Отец Вячеслав: Добавляется молитва 

Ефрема Сирина «Господи и Владыко живо-
та моего», можно на коленочках побольше 
постоять, поклончики поделать. Детям мо-

Татьяна Влади-
мировна Кули-
кова: «Мама моя 
всегда плакала, 
когда я пости-
лась. Но у меня 
была четкая 
установка, что 
церковный устав 
создан для моего 
блага» 

Маша, Ксения и Леночка 
Куликовы
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литься тяжело, а поклончики земные де-
лать – одно удовольствие. 

– А как меняется молитвенное прави-
ло у ваших детей с возрастом? 

Отец Вячеслав: У меня у самого по-
нятие о молитвенном детском правиле раз-
вивалось. Старшие выстаивали с нами все 
правила. Антон некоторые псалмы знал уже 
в пять лет, по-церковнославянски научился 
читать раньше, чем по-русски. В первом–
втором классе мы каждому дарили детский 
молитвослов, дети занимались в воскрес-
ных школах, так что основные молитвы, 
тропари знали и специально не заучивали. 
Во время утреннего или вечернего правила 
мы поручали им: ты – «Отче наш» читаешь, 
ты «Святый Боже», Трисвятое. Все по очере-
ди. Иногда отпускали: Трисвятое почитали 
– ну идите. А кто постарше – до конца. А 
у некоторых – только зовешь на молитву – 
сразу живот схватывает. И как раз к концу 
правила все проходит. Ну что здесь подела-
ешь? «Стой», – нельзя сказать. – «Ну беги, 
на твою совесть». 

Пассивно правило маленькому ребенку 
выполнить почти невозможно. Просто сто-
ять и слушать 15–20 минут – это почти не-
выносимый телесный подвиг. С другой сто-
роны, с 10 лет, в принципе, человек может 
и выстоять. Особенно если читают по очере-
ди, молитвослов передают друг другу, и все 
время человек начеку. Но дети вырастают и 
говорят: «Мы сами помолимся». Я пытался 
несколько раз назначать общее время мо-
литвы, но у меня у самого не хватало тер-
пения железной рукой руководить в жизни. 
И потом,  когда «сами» с Богом наедине по-
говорят, – это даже лучше. 

Очень, кстати, полезное упражнение – 
из личного опыта, когда, например, спот-
кнулся, ударился, поскользнулся или тебя 
«подрезали» – не чертыхнуться, не «блины» 
вспоминать, а сказать: «Господи, помилуй!» 
Изумительно совершенно! Ты учишься мо-
литься. Это как бы малое искушение, и ты 
вспоминаешь Бога, и еще просишь проще-
ния. Один раб Божий, сейчас уже покой-

ный, говорил: «Когда я вхожу в обществен-
ный транспорт, в вагон, допустим, метро, 
то говорю: Господи, благослови меня и всех 
едущих в этом вагоне или в этом поезде». 
Идешь на экзамен, на зачет – помолись. 
Пришел – поблагодари. Это и есть исполне-
ние заповеди – постоянно молитесь, за все 
благодарите. Это не значит, что ты правило 
читаешь постоянно. Но ты помнишь о Боге, 
просишь благословения на каждое действие 
и благодаришь Его даже за искушение. 

Безопасность в сетях 
– Батюшка, а в школе светской как 

детям поститься? 
Отец Вячеслав: Наши дети в школе с 

одноклассниками, которые не постятся, ме-
няются: вот тебе котлета, а мне дай гарнир. 
Четверо наших детей учились в православ-
ных гимназиях, там был постный стол. 

– А если ребенок, подросток говорит: 
«Я не хочу поститься»? 

Отец Вячеслав: В семье – единый стол. 
«У меня ничего больше нет, нет дома другой 
пищи. Может, где-то рыба лежит в моро-
зилке, может, мясо осталось…» Пусть сам и 
приготовит. Он же взрослый. Не то что на-
казание, а: «пожалуйста, если тебе не хвата-
ет той пищи, которая у нас есть, приготовь 
себе сам. Мы тебе денежки можем дать». С 
любовью сказать: «Ты только уж как-то не 
делай из этого демонстрации. Потихонечку 
в уголочке поешь. Младших не искушай, 
других детей. Сходи в кафе, поешь, если ты 
не можешь поститься... Не идешь в храм, 
значит, по дому помогаешь. Отдохни сей-
час, выспись, а когда мы придем со службы, 
приготовь всем завтрак». Мы, конечно, обя-
зательно должны принимать волю челове-
ка, которого воспитываем. 

– А если ребенок «идет вразнос», что 
могут родители сделать?

Отец Вячеслав: Во-первых, молить-
ся, конечно. Можно попросить у духовника 
какое-то особенное правило. Я очень реко-
мендую Евангелие читать во спасение души. 
Предварять и заканчивать чтение молитвой о 

У отца Вячеслава и 
матушки Татьяны – три 
сына и три дочери: Антон 
(29 лет), Михаил (27), 
Дмитрий (24), Ксения (22), 
Мария (16), Елена (14). 
Трое из них уже окончили 
вузы – 2-й Медицинский, 
МИРЭА и Пищевой инсти-
туты. Ксения – студентка 
МГТУ им. А.Н. Косыгина, 
Маша и Лена – школь-
ницы

Протоиерей Вя-
чеслав Куликов: 
«Совершенно 
необходимо со-
четать пост с 
молитвой, более 
прилежной, чем в 
обычные дни, ис-
полнять домаш-
нее молитвенное 
«правило», усер-
днее посещать 
церковные богос-
лужения, особен-
но – специфиче-
ские «постовые»
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своем ребенке, можно произвольной. Можно 
взять на себя какой-то особенный молитвен-
ный подвиг, акафист читать или Псалтирь. А 
дальше искать педагогические приемы, при-
вивать вкус к хорошему и отвращать от пло-
хого. Я, например, смотрю иногда фильмы 
с детьми. Большое впечатление на девочек 
произвела английская картина «Гордость и 
предубеждение» по роману Джейн Остин. 

Стараюсь их воспитывать на классиче-
ской литературе. Слушаем хорошую музы-
ку, не обязательно церковную. Потому что 
иначе они будут чувствовать себя изгоями. 
Вершина человеческой культуры во многом 
проникнута христианскими ценностями. И 
мы не отгораживаемся. Хотя у нас лет 10–15 
вообще телевизора не было, но потом мы его 
все-таки опять завели. 

– На пост вы ограничиваете просмотр 
телевизора?

Отец Вячеслав: Выключаем из розет-
ки. Разворачиваем экраном к стене. Можно 
сказать, традиция такая. Но, честно говоря, 
они все же немного смотрят. Сейчас уже ком-
пьютер... 

– Компьютер не отвернешь лицом к 
стенке.

Матушка Татьяна: Я хочу сказать, что 
чем позже ребенка будут сажать к компью-
теру, тем, конечно, лучше. Помню, у Маши в 
классе – учитель кому-то делает замечание, 
дети плохо учатся или еще что-то, а родите-
ли отвечают: а мы ничего не можем сделать, 
они сидят у компьютера. Это первый–второй 
класс. Учительница удивлялась: как это – 
вы не можете сказать семи–восьмилетнему 
ребенку «не сиди»? Я стала разговаривать 
с этой мамой, и она рассказала: «Я говорю 
ему, что нельзя больше часа сидеть у ком-
пьютера, а у него истерика начинается». То 
есть к восьми годам у ребенка – прочная за-
висимость от компьютера. Вот это действи-
тельно страшно. 

Мне недавно попалась статья о маль-
чишке в США, расстрелявшем несколько 
человек у себя в классе. И оказывается, он 
играл в компьютерные стрелялки. Было рас-
следование, и психологи обнаружили, что 
игры, которые вышли как бы для детского, 
юношеского возраста, были разработаны для 
американского спецназа, для убийц-солдат. 
Игры вырабатывали умение убивать. 

Поэтому, что касается компьютеров, 
я все-таки более строго начинаю следить 
за тем, чтобы пользовались ими только по 
делу. Ведь что происходит в сетях, в контак-
те? Смысл, в общем-то, всех этих «ага, ого, 
хи-хи» – о чем они говорят? – совершенно 
пустое. И там нет друзей, одни приятели. 
Ну как может быть друзей 20, 40, 50? И по-
стоянно это самолюбование, фотографии во 
всех видах – уже не знают, как себя раздеть. 
Была передача о том, что американцы в 
школе хотят ввести основы безопасного по-
ведения в компьютерных сетях. Нужно быть 
очень осторожным, потому что все твои даже 
детские фотографии, высказывания никуда 
не исчезают, они могут тебе и карьеру ис-
портить, и личную жизнь. 

Нельзя себя обнажать перед всеми. Твой 
дом, твои отношения в семье, твои родители 
– это тот круг, который не должен быть про-
ходным двором. Есть моменты интимные, 
вообще святые. Само слово «святой» значит 
«отделенный».

– Сегодня у наших детей – не только 
компьютеры, у них – телефоны с функ-
циями компьютеров – гаджеты, айфоны. 
Можно убрать и компьютер, но человек 
останется с телефоном и сможет выхо-
дить в интернет, смотреть телевизор, 
играть... 

Матушка Татьяна: «Не покупай-
те», – говорят учителя. Михаил Викторо-
вич Галицкий, директор Курчатовской 
физико-математической школы собрал нас, 
спрашивает: «Зачем вы даете детям эти до-
рогие электронные игрушки, которые они 
приносят в школу? Вы хотите показать 
меру своего достатка? Они же не учатся, а 
сидят на уроках и играют». Он говорит: я 
буду это убирать. Он не ругался, а просто 
с такой усталостью, с такой болью говорил. 
Учительница по химии так и ушла из на-
шей школы. Она на родительском собрании 
рассказывала: «Я их в Политехнический му-
зей вожу на лекции по химии, на занятиях 
выворачиваюсь, а они сидят у меня на уро-
ке, нажимают на кнопки и играют... Я уже 
больше так в школе жить не могу». Поэтому 
телефон нужен только для связи. 

Весна покаяния
– Как вы готовитесь к Пасхе, прово-

дите последние дни поста? 
Матушка Татьяна: В Великий Чет-

Протоиерей 
Вячеслав Кули-
ков: «Церковный 
устав, посты 
вводят нас в 
состав Церкви – 
Тела Христова. 
Говорят – Бог в 
душе. Но в душе 
ли Бог? Чтобы 
Бога в душе об-
рести – и нужны, 
в том числе, и 
внешние упраж-
нения»

О посте и молитве Маша 
(справа) и Лена знают
не понаслышке
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верг варим пасху, она у нас такая сложная, в 
большом количестве. А девочки красят яйца. 
Кулич я не пеку после того, как родился тре-
тий ребенок.

Отец Вячеслав: Я заметил, что с тече-
нием времени внешней стороне – кулинар-
ной – дети уделяют все меньше и меньше 
внимания. Все-таки богослужение гораздо 
интереснее становится, сердце екает у них. 
Слава Богу, что удалось этого достичь. 

– На какие службы они ходят обяза-
тельно?

Отец Вячеслав: В общем, надо быть 
на всех службах, начиная с Великого Чет-
верга. Четверг – утро, вечер, 12 Страстных 
Евангелий. Мальчики, когда были малень-
кими, носили домой огонек из церкви, ко-
сяки обжигали крестообразно, лампадку 
зажигали. В пятницу желательно быть 
либо на выносе, либо на чине погребения 
плащаницы. Или на том и другом. Конеч-
но же, на литургии Великой Субботы. Это, 
собственно, уже и есть Пасхальная Литур-
гия. Там читается Евангелие о Воскресе-
нии Христовом. Для меня это самая потря-
сающая служба всего года. 

Матушка Татьяна: Дети очень лю-
бят – я даже в этом не участвую – святить 
куличи. Мы укладываем все в корзиночки, 
красиво упаковываем, и они бегут к Скоро-
послушнице (храм во имя иконы Божией 
Матери «Скоропослушница» на Октябрьском 
поле. – Ред.). 

– А на ночную Пасхальную службу 
идут все? 

Матушка Татьяна: В ночь – все. У нас 
храм свободный, большой – праздник виден. 
Маленькие дети там и спали. Еще батюшка 
настаивает, чтобы ходили на службы в тече-
ние всей Пасхальной Светлой седмицы (ког-
да дети не были школьниками).

– А как причащаться детям в эти дни? 
Без поста?

Отец Вячеслав: Причащаться, и все. 
Многодневные посты перед Причастием 
были установлены, когда причащались очень 
редко. Естественно, чем чаще приобщаешься, 
тем менее строгий пост. Если все многоднев-
ные, однодневные посты соблюдаешь, мо-
жешь – по благословению – причащаться хоть 
каждое воскресенье. Тогда, конечно, никаких 
семидневных, даже трехдневных постов не 
требуется. По крайней мере, детям или не-
мощным взрослым в субботу можно молочко. 
Без мяса уж, ладно. Отец Василий Швец, на-
пример, всех причащал в субботу, чтобы до-
полнительных постов не накладывать. 

Матушка Татьяна: Да, только в пятни-
цу он не разрешал ни пить ни есть! В 11 часов 
вечера начиналась служба вечерняя, а потом 
исповедь до трех часов ночи. А в семь часов – 
утренняя. Для тех, кто падал в обморок, часа 
в три часа ночи, у него специально был наша-

Записала
ОЛЬГА КАМЕНЕВА

тырь. Даст понюхать, говорит: «Грехи, грехи». 
А потом служба до двух часов дня.

– И где находился этот удивительный 
приход?

Матушка Татьяна: В глухой деревне, 
20 км от Гдова. От Ленинграда мы ехали на 
автобусе. В лесу, в двух километрах от бли-
жайшей деревни, стоял храм, отец Василий 
его восстанавливал. В 1984 г., когда Антоше 
было девять месяцев, батюшка заставил меня 
туда ехать. Он у меня суровый человек, ска-
зал: «Там так здорово, поезжай!» «Выгнал» от 
девятимесячного ребенка. Был ноябрь, пом-
ню, холод, неотапливаемый храм, мне дали 
валенки, обвязали чем-то и поставили читать 
и петь. Мы со всего Советского Союза стояли 
там. Что скажут, то и делали. Спали не спа-
ли, я не знаю, думала, что вообще этого всего 
не выдержу. У него была повариха, которая 
ничего не выбрасывала. Но елось там все 
очень хорошо. Все мы думали, как бы оттуда 
сбежать. А когда приезжали в Москву… 

Отец Вячеслав: …Я плакал просто.
Матушка Татьяна: …Мы поняли, что 

в городской жизни нас обокрали. Что там, 
на приходе, мы жили настоящей жизнью. 
А здесь жизнь ненастоящая. И на службе 
городской не было всей полноты. Батюшка 
туда и маму свою отправил. 

Отец Вячеслав: Она, с ее слов, «как в 
космос слетала».

…Конечно, хорошо с детьми съездить раз 
в год в какой-нибудь монастырь, окунуться 
в жизнь монашеской обители. Вставать к 
братскому молебну – пусть тяжело, но через 
«не хочу». Провести так три, максимум пять 
дней – много не надо, потому что может быть 
искушение. Когда старшему было пять лет, 
мы первый раз побывали с ним в Псково-
Печерском монастыре – обители с духом на-
моленности, строгости. И он до сих пор это 
помнит, для него это тоже был некий этап. 

Я сейчас читаю воспоминания об афон-
ском старце Иосифе Исихасте, он говорит, 
что с годами некоторые вещи в области аске-
тики пересмотрел, в том числе строгость по-
ста, бдения. Люди просто ломались, здоровье 
подрывали, действительно, тут меру надо со-
блюдать. Старец вспоминает слова Господа: 
«Могут ли поститься сыны чертога брач-
ного, когда с ними жених? Доколе с ними 
жених, не могут поститься, но придут дни, 
когда отнимется у них жених, и тогда бу-
дут поститься в те дни» (Мк. 2:19–20).  В 
этом смысл поста – выражение некой скорби. 
Именно потому, что мы – грешники, и этими 
грехами богообщения себя лишаем. То есть 
Жених не с нами.

– А как же радость поста, батюшка? 
Весна покаяния?

– Это и радостно. Радость – в ожидании 
Пасхи. Разве без поста всю полноту Пасхи 
почувствуешь? 

Татьяна Владимировна 
Куликова родилась в 
Москве, окончила англий-
скую спецшколу №40, 
Московский финансовый 
институт (ныне Финансо-
вый университет при Пра-
вительстве РФ), работала 
старшим бухгалтером 
санатория-профилактория 
завода «Знамя труда»

Протоиерей
Вячеслав Кули-
ков: «Разве без 
поста всю полно-
ту Пасхи почув-
ствуешь?»
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Мы продолжаем публикацию конспектов уроков «Основы православной культуры» 
по учебнику А.В. Кураева для 4–5 классов. Тема сегодняшней беседы с детьми – Таинство 

Причастия (урок 24, с. 76). Мы поговорим о Страстной седмице и Тайной вечере, 
на которой Господь заповедовал Своим ученикам творить Таинство Евхаристии.  

Задачи урока
Рассказать о Страстной седмице, традициях ее проведения, смысле богослужений в эти дни. • 
Дать детям сведения о первом Таинстве Причастия на Тайной вечере в Великий Четверг.• 
Объяснить смысл Таинства Причастия, рассказать, почему так важно православному• 
христианину приступать к Святым Христовым Тайнам.
Рассказать, что значит Причастие в осуждение.• 

Икона «Тайная вечеря», Симон Ушаков. 1685 г.

Шумят хлеба в широком поле, –
Конца и края не видать.
А в храме Божьем, на Престоле,
Им суждено святыней стать.

Звездицею накрыты хлебы,
Потир сияет золотой,
И, по молитвам, прямо с неба,
Незримо сходит Дух Святой.

И нет на свете выше счастья:
Пред Чашей разомкнуть уста,
Принять священное Причастие
И стать частицею Христа.

Татьяна Егорова.
Хлеб жизни, 2004

Хлеб жизни
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Страстная седмица 
Сейчас, дорогие ребята, идет Великий 

пост, который завершается Страстной седми-
цей, особенно строгой, таинственной, торже-
ственной. В этом году эта неделя выпадает 
на 29 апреля – 4 мая. Неделя посвящена по-
следним дням земной жизни Спасителя, Его 
прощальным беседам с учениками, страда-
ниям и крестной смерти, ожиданию Его Свя-
того Воскресения. 

Кто из вас, ребята, бывал в православном 
храме на Страстной седмице и какие службы 
запомнил? (Дети вспоминают, как ходили 
в церковь, святили куличи и пасхи, делятся 
своими впечатлениями.) 

Каждый день Страстной седмицы имеет 
свое особое, неповторимое значение и имену-
ется Великим.

В Великий Понедельник Церковь вспо-
минает засохшую смоковницу, не имевшую 
плодов и потому проклятую Спасителем 
(Мф. 21:18–20). 

Во Вторник читается Притча о 10 де-
вах – разумных и неразумных, последние не 
имели добрых дел и благодати Святого Духа 
и потому не смогли войти в Царство Небес-
ное (Мф. 25:1–14). Церковь предупреждает о 
необходимости бодрствовать, творить добрые 
дела и молиться. 

В Среду Церковь указывает на преда-
тельство Иуды и одновременно – покаяние 
грешницы, помазавшей ноги Христа доро-
гим ароматным маслом (Мф. 26, 1–16). 

Четверг посвящен Тайной вечере, про-
щальной трапезе Христа с апостолами, уста-
новлению Таинства Причащения, или Ев-
харистии (Мф. 26:17–28, Мк. 14:12–24, Лк. 
22:7–20, Ин. 13:1–30). 

Вечером в Четверг в храмах читается 12 
Евангельских текстов, посвященных молит-
ве Господа в Гефсиманском саду, Его взятию 
под стражу и крестным страданиям. 

В Пятницу днем совершается вынос Пла-
щаницы – происходит это в момент смерти 
Спасителя на Кресте (Лк. 23:26–56), а вечер 
знаменуется торжественным чином Его По-
гребения. 

Суббота – преддверие Светлого Воскре-
сения, день, когда «молчит всякая плоть че-
ловеча», в это время Господь спускается во 
ад и выводит из этого мрачного места наших 
праотцев – Адама, Еву, ветхозаветных пра-
ведников. Священнослужители меняют тем-
ные облачения на светлые. В Храме Гроба 
Господня в Иерусалиме сходит Благодатный 
Огонь. В наших церквах батюшки освящают 
куличи и пасхи. 

До революции в дни Страстной седми-
цы не работали школы, государственные 
учреждения, театры, суды – все старались 
посетить как можно больше богослужений, 
помолиться, покаяться, побыть со Христом в 
эти тяжкие дни. Как правило, люди прича-

щались в Великий Четверг – день, когда 
и было установлено Таинство Евхаристии – 
Причастия. 

Вот как описывает Страстную седмицу, 
подготовку к Пасхе наш русский писатель 
Иван Сергеевич Шмелев в автобиографиче-
ское книге «Лето Господне» (1933). 

«Страстные дни. Я еще не говею, но бол-
таться теперь грешно, и меня сажают читать 
Евангелие. …На дворе самая веселая рабо-
та: сколачивают щиты и звезды, тешут пла-
ночки для «X. В.». На приступке сарая, на 
солнышке, сидит в полушубке Горкин, рука-
ва у него съежены гармоньей. Называют его 
– «филенщик», за чистую работу. 

…Он ковыряет на дощечке, и появляет-
ся виноград! Потом вырезает «священный 
крест», иродово копье и лесенку – на небо! 
Потом удивительную птичку, потом буковки 
– «X. В.». Замирая от радости, я смотрю. Ста-
ренькие у него руки, в жилках.

– Учись святому делу. Это голубок, Дух-
Свят. Я тебе, погоди, заветную вырежу па-
сочку. Будешь Горкина поминать. И ложеч-

ТАИНСТВО – это не секрет, а Тайна, которая означает действие 
не человека, а Бога.

ПРИЧАСТИЕ, ИЛИ ЕВХАРИСТИЯ – Таинство, в котором право-
славный христианин не символически, а реально и живо со-
единяется со Христом Богом, и Бог пребывает в нем, а он в 
Боге. Это Таинство, в котором верующий под видом хлеба и 
вина вкушает (причащается) Самого Тела и Крови Господа на-
шего Иисуса Христа во оставление грехов и жизнь вечную.

ЛИТУРГИЯ – главное, самое торжественное богослужение, 
в ходе которого происходит Тайная вечеря Иисуса Христа и со-
вершается Таинство Святого Причащения верующими.

Тайная вечеря.
Патриаршая трапезная 
Храма Христа Спасите-
ля. 1997 г.
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ку тебе вырежу... Станешь щи хлебать – гля-
дишь, и вспомнишь.

Вот и вспомнил. И все-то они ушли…
Я несу от Евангелий страстную свечку, 

смотрю на мерцающий огонек: он святой. 
Тихая ночь, но я очень боюсь: погаснет! 
Донесу – доживу до будущего года. Старая 
кухарка рада, что я донес. Она вымывает 
руки, берет святой огонек, зажигает свою 
лампадку, и мы идем выжигать кресты. Вы-
жигаем над дверью кухни, потом на погре-
бице, в коровнике...

…Кажется мне, что на нашем дворе Хри-
стос. И в коровнике, и в конюшнях, и на по-
гребице, и везде. В черном крестике от моей 
свечки – пришел Христос. И все – для Него, 
что делаем. Двор чисто выметен, и все уголки 
подчищены, и под навесом даже, где был на-
воз. Необыкновенные эти дни – Страстные. 
Христовы дни. Мне теперь ничего не страш-

но: прохожу темными сенями – и ничего, по-
тому что везде Христос».

Вопросы:
1. От чьего имени ведется повествование? 
2. Какая обстановка царит в доме Ивана Сер-
геевича Шмелева в дни Страстной седмицы? 
3. В какой день автор выжигает кресты?

Тайная вечеря
Итак, перед Своим страданием на Кресте 

и смертью Господь Иисус Христос совершил 
с учениками Свою последнюю трапезу – 
Тайную вечерю. В Иерусалиме, в Сионской 
горнице, Спаситель с апостолами праздно-
вали ветхозаветную иудейскую пасху, уста-
новленную в память о чудесном избавлении 
еврейского народа от египетского рабства. 
По традиции в этот день полагалось зако-
лоть и съедать пасхального агнца с горьки-
ми травами и вином. Агнец был прообразом 
воплотившегося Сына Божиего, закланного 
на Кресте за грехи всего мира. 

И вот, во время Своей последней трапе-
зы с учениками Христос благословил хлеб и 
вино, таинственно и непостижимо преподав 
апостолам Свои Пречистые Тело и Кровь, да-
руя Себя ученикам как залог будущего вос-
кресения и вечной жизни. Господь совершил 
первое в истории Церкви человечества Таин-
ство Причащения, или Евхаристии.

Перед вечерей полагалось умывать 
ноги ее участникам, что обычно делал слу-
га. Но ученики Христа уже возлегли для 
трапезы, и никто из них не потрудился 
для Спасителя. Напротив – апостолы ста-
ли спорить о том, кто из них должен почи-
таться большим. Видя это, Господь Иисус 
Христос явил пример смирения и любви. 
Он снял с Себя верхнюю одежду, взял со-
суд с водой и стал омывать ноги ученикам 
и отирать их полотенцем. 

По словам святого Феофилакта Болгар-
ского, Господь желал научить апостолов тому 
глубокому смирению, которым было испол-
нено все Его земное служение. Будучи Все-
могущим Творцом и Владыкой Вселенной, 
во имя любви и единства Господь снизошел 
до обязанностей раба.

Закончив омовение ног, Господь, как пи-
шут евангелисты, «возмутился духом». Гото-
вясь дать ученикам последние прощальные 
наставления и совершить великое Таинство, 
Он скорбел о том, что в эти торжественные 
минуты среди них находится предатель. 
«Истинно, истинно говорю вам, что один 
из вас предаст Меня» (Ин. 13:21), – произ-
нес Спаситель. Апостол Иоанн, любимый 
ученик Христа, возлежавший на пасхальной 
трапезе рядом с Ним, тихо спросил: «Госпо-
ди! кто это?» (Ин. 13:25).  В ответ последо-
вало: «…тот, кому Я, обмакнув кусок хлеба, 
подам» (Ин. 13:26). И, обмакнув кусок хлеба 

Святые отцы о Таинстве Причастия
«Благодаря причащению мы очищаемся от всякой душевной 
нечистоты и получаем готовность и ревность к добру: Честная 
Кровь Христа не только от тления нас избавляет, но и от всякой 
нечистоты, сокрытой внутри, и не оставляет нас охлаждаться в 
нерадении, но делает нас более горячими в духе».

Святитель Кирилл Александрийский
«Не обленитесь приступать к чаше жизни, безсмертия, любви 
и святыни, но приступайте со страхом Божиим и верою. А кто 
не хочет и не радеет об этом, тот не любит Иисуса Христа, тот 
не получит Духа Святаго, и, следовательно, он не войдет в 
Царство Небесное».

Святитель Киприан Карфагенский
«Как львы, дышащие огнем, так мы отходим от этой Святой 
Трапезы, став страшными для диавола, имея в себе и нашего 
Главу Христа, и любовь, которую Он нам оказал. Эта Кровь де-
лает сияющим царский образ нашей души, рождает невырази-
мую красоту, не дает увянуть благородству в душе, орошая ее 
непрестанно и питая. Эта Кровь, достойно принимаемая, прочь 
гонит от нас бесов, Ангелов же привлекает, вместе с Владыкой 
ангелов. Ибо бесы убегают, когда видят Владычнюю Кровь, а 
Ангелы собираются. Она – спасение наших душ, Ею радует-
ся душа, Ею украшается, Ею согревается, Она делает наш ум 
светлее огня, Она делает нашу душу чище золота. Причащаю-
щиеся этой Крови стоят вместе с Ангелами и вышними силами, 
будучи одеты в ту же, что и у них, царскую одежду, и оружие 
имея духовное. Но я не сказал еще о самом великом: прича-
щающиеся одеты в Самого Царя».

Святитель Иоанн Златоуст
«Если говорить о Святыне Причащения, то праведному и по-
рядочному христианину хорошо, и справедливо, и естественно 
часто освящаться и прибегать к этой Святыне, и жаждать ее бо-
лее, чем мы желаем дышать. Поэтому каждый имеет разреше-
ние причащаться постоянно, так что, если возможно, достой-
ные не имеют препятствия причащаться даже каждый день».

Монах Иов Исповедник
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в солило (особый соус из фиников и смокв), 
Христос подал его Иуде. Обычно на пасхаль-
ной вечере куски хлеба раздавал глава се-
мьи – в знак особого благоволения. Поступая 
так, Христос хотел пробудить в Иуде чувство 
раскаяния. Но произошло обратное. Как сви-
детельствует евангелист Иоанн, «после сего 
куска вошел в него сатана» (Ин. 13:27).

После вкушения ветхозаветной еврейской 
пасхи Спаситель взял хлеб и, возблагодарив 
Бога Отца за все Его милости к роду челове-
ческому, преломил и подал ученикам, говоря: 
«…сие есть Тело Мое, которое за вас преда-
ется; сие творите в Мое воспоминание» (Лк. 
22:19). Потом Он взял чашу с виноградным 
вином, также благословил ее и подал им, го-
воря: «…пейте из нее все, ибо сие есть Кровь 
Моя Нового Завета, за многих изливаемая 
во оставление грехов» (Мф. 26:27–28). При-
частив апостолов, Господь дал заповедь всег-
да совершать это Таинство: «…сие творите в 
Мое воспоминание» (1 Кор. 11:24).

Отныне и до конца времен христианская 
Церковь за каждой Божественной Литурги-
ей совершает Таинство Евхаристии – вели-
чайшее Таинство соединения верующих со 
Христом. Каждый раз, приходя на литургию, 
мы оказываемся на Тайной Вечере, где Го-
сподь преподает нам Свои Тело и Кровь. 

Причащаясь, мы принимаем Тело и Кровь 
Христовы, которые становятся нашим телом 
и нашей кровью. Вот почему Причастие по-
могает исцеляться от болезней и страстей 
– известно, например, что некоторые закоре-
нелые наркоманы теряют страсть к наркоти-
кам после первого же Причастия. Ведь Хри-
стос имел совершенное и безгрешное Тело, 
которое в Таинстве Евхаристии становится 
нашим телом. 

Если мы не можем победить в себе какую-
то страсть, например, раздражение или не-

любовь к какому-то человеку, надо каяться 
и приступать ко Святому Причастию, чтобы 
Сам Господь исцелил нас от этой страсти. 
Но, приступая к Таинству, люди исповеду-
ются и постятся, приуготовляя себя к прия-
тию Христа. Потому что причаститься мож-
но не только во спасение, но и в осуждение. 
Так, разгоряченный, вспотевший ребенок, 
напившись ледяной воды, может заболеть. 
Таинство Евхаристии может повредить че-
ловеку, который не очистился от грехов, 
если он одержим гордыней (такому Спа-
ситель не нужен). Пример Иуды, который, 
причастившись, окончил жизнь самоубий-
ством, как раз и свидетельствует о прича-
щении в осуждение. 

Вопросы:
1. Когда совершилось первое Причастие? 
2. В чем выразились любовь и смирение Спа-
сителя на Тайной вечере?
3. Как не причаститься в осуждение? 

Притча о «Тайной вечере»
Леонардо да Винчи

При создании знаменитой фрески «Тай-
ная вечеря» итальянский художник Леонар-
до да Винчи столкнулся с огромной трудно-
стью: он должен был изобразить Добро, во-
площенное в образе Иисуса, и Зло – в образе 
Иуды, решившего предать Его на этой тра-
пезе. Леонардо на середине прервал работу 
и возобновил ее лишь после того, как нашел 
идеальные модели.

Однажды, когда художник присутствовал 
на выступлении хора, он увидел в одном из 
юных певчих совершенный образ Христа и, 
пригласив его в свою мастерскую, сделал с 
него несколько набросков и этюдов.

Прошло три года. «Тайная вечеря» была 
почти завершена, однако Леонардо пока так 

«Ядущий Мою Плоть 
и пиющий Мою Кровь 
имеет жизнь вечную, и Я 
воскрешу его в послед-
ний день» (Ин. 6:54).
Фреска Леонардо да 
Винчи «Тайная вечеря», 
1495–1498 гг.
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и не нашел подходящего натурщика для 
Иуды. Кардинал, отвечавший за роспись со-
бора, торопил его, требуя, чтобы фреска была 
закончена как можно скорее.

И вот после многодневных поисков ху-
дожник увидел валявшегося в сточной кана-
ве человека – молодого, но преждевременно 
одряхлевшего, грязного, пьяного и оборван-
ного. Времени на этюды уже не оставалось, 
и Леонардо приказал своим помощникам 
доставить его прямо в собор, что те и сдела-
ли. С большим трудом его притащили туда и 
поставили на ноги. Он толком не понимал, 
что происходит, а Леонардо запечатлевал 
на холсте греховность, себялюбие, злочестие, 
которыми дышало его лицо.

Когда он окончил работу, нищий, который 
к этому времени уже немного протрезвел, от-
крыл глаза, увидел перед собой полотно и 
вскричал в испуге и тоске:

– Я уже видел эту картину раньше!

– Когда? – недоуменно спросил Леонардо 
да Винчи.

– Три года назад, еще до того, как я все 
потерял. В ту пору, когда я пел в хоре и 
жизнь моя была полна мечтаний, какой-то 
художник написал с меня Христа.

Вопрос:
Как вы думаете, в чем мог провиниться 
перед Богом юный певчий, почему он так 
низко пал? (Возможная причина – гордыня, 
которая обуяла его после того, как он побы-
вал в роли Христа.)

Христианская притча
«Заколдованная жена»

Однажды ученики преподобного Мака-
рия Египетского увидели идущего по пусты-
не мужчину, который вел за собой лошадь. 
Свой путь он держал к келье их старца. 
Оберегая покой святого, монахи встали око-
ло дверей и попытались уговорить путни-
ка не отвлекать преподобного от молитвы. 
Однако вскоре, вняв просьбам мужчины, 
они разрешили ему войти в келью. Путник 
обрадовался и пошел внутрь, но не один, а 
вместе со своей лошадью. Ученики препо-
добного Макария возмутились и спросили, 
зачем он ведет за собой животное. Странник 
ответил им, что она нуждается в молитвах 
праведника. 

– Лошадь, которую вы видите, – сказал 
мужчина, – это моя несчастная жена, и я не 
знаю, как она обратилась в животное. Вот 
уже три дня, как она ничего не ела.

Эти слова путника монахи не сочли за 
выдумку. Несмотря на то что учение Хри-
ста уже 300 лет распространялось по земле, 
в Египте еще большое влияние имело язы-
чество, и эта древняя колыбель магии была 
полна различных чародеев, вредивших хри-
стианам. 

И Бог открыл авве Макарию причину 
происшедшего. Она заключалась в следую-
щем. Жена пришедшего мужчины понрави-
лась некоему египтянину, который захотел 
ее забрать у мужа. Однако все его старания 
оказались напрасными. Тогда тот прибег к 
услугам мага. Чародей, получив большие 
деньги, смог добиться того, что женщина ста-
ла казаться окружающим лошадью. 

Взглянув на женщину, святой Макарий 
сказал своим ученикам:

– Я не вижу в ней ничего скотского. Это 
обольщение демонов, а не истина вещей.

Затем святой благословил воду, облил 
ею лошадь и помолился. Чары рассеялись, 
и все увидели женщину. Преподобный ве-
лел накормить ее и, отпуская домой, дал 
совет:

– Никогда не оставляй посещения церкви 
и никогда не уклоняйся от приобщения Хри-
стовых Таин. Несчастье случилось с тобой от-

Проскомидия
Греческое слово проскомидия означает «принесение». Первые 

христиане приносили с собой все необходимое для литургии: хлеб, 
вино, свечи. Поэтому и сам хлеб, употребляемый для совершения 
литургии, называется просфорой, то есть приношением.

Для проскомидии употребляется пять просфор – в воспоми-
нание чудесного насыщения Христом пятью хлебами пяти тысяч 
человек. Но только одна из пяти просфор станет Причастием. 

Проскомидия совершается на жертвеннике. Священник, об-
лачившись, берет просфору и, трижды осенив ее крестом, вы-
резает четырехугольную часть – Агнца. Эта часть на Литургии 
верных пресуществится в Тело Христово. Священник полагает 
Агнца на середину дискоса, крестообразно надрезает и пронзает 
его копием в воспоминание страданий Господа на Кресте. Затем 
он соединяет красное вино с водой и вливает его в потир (чашу) 
для таинственного пресуществления его за Литургией верных в 
Кровь Христову. 

Далее священник вынимает частицы из еще четырех просфор:
– из второй – в честь Богородицы;
– из третьей – девять частиц в честь девяти чинов святых: Ио-

анна Крестителя, пророков, апостолов, святителей, мучеников, 
преподобных, безсребреников, Иоакима и Анны – родителей Бо-
городицы и святых храма, дня, а также того святителя, который 
написал чин литургии, который используется в этот день (Иоанн 
Златоуст, Василий Великий или Григорий Двоеслов);

– из четвертой – за здравие всех православных христиан;
– из пятой – за упокоение душ всех усопших христиан.

Все частицы раскладываются в особом порядке на дискосе 
рядом с Агнцем. Такое расположение частиц символизирует всю 
Церковь, в которой соединены святые, живые и усопшие христи-
ане, а также глава церкви – Христос.
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того, что ты уже пять недель не приступала к 
Пречистым Тайнам нашего Спасителя.

Вопрос:
Почему женщина стала казаться лошадью? 
Какой урок Господь преподал ей? 

Следующее задание 
Внимательно прочитайте отрывок стихот-

ворения русского поэта и философа Влади-
мира Соловьева.
Да! С нами Бог – не там, в шатре лазурном,
Не за пределами безчисленных миров,
Не в злом огне, и не в дыханье бурном,
И не в уснувшей памяти веков.

Он здесь, теперь – средь суеты случайной,
В потоке шумном жизненных тревог.
Владеешь ты всерадостною тайной:
Безсильно зло; мы вечны; с нами Бог.

Вопрос:
Чему так радуется человек в этом стихот-
ворении, что он смог осознать?
(Бог не где-то на небесах, вдали, а среди лю-
дей, Он доступен всем, каждый может по-
знать его в Таинствах Церкви, в особенно-
сти через Причастие.) 

Подведем итоги урока
Что такое Таинство Причастия?
Для чего оно требуется в современной жизни?
Как и с каким чувством к нему следует 
приступать?

Домашнее задание для детей
1. Будучи на литургии, попытайтесь 

услышать слова, произнесенные Спасителем 
на Тайной вечере. 

2. Сделайте своими руками «пасхального 
цыпленка».

Для создания цыпленка понадобится картонная форма из-под яиц, два цветных листочка картона, 
который можно заменить цветной бумагой, желтого и оранжевого цвета, ножницы, клей-карандаш, 
желтая краска, черный маркер.

Сначала нам нужно вырезать две ячейки из картонной упаковки для яиц.

Покрасить ячейки в желтый цвет внутри и снаружи и соединить полоской бумаги две половинки 
ячеек.

Вырезать два желтых крылышка и две половинки клюва одинаковой формы.

Приклеить крышки и немного подогнуть вниз, потом приклеить клювик и подогнуть одну поло-
винку вверх, а другую вниз.

Вырезать ножки цыпленку из оранжевого картона, при-
клеить их и черным маркером нарисовать ему глазки.

Ваш пасхальный цыпленок готов, можно в него 
положить маленькие, например перепелиные, 
яички, конфетки или пасхальное небольшое яичко.

ПОДЕЛКА «ПАСХАЛЬНЫЙ ЦЫПЛЕНОК»

1.

2.

3.

4.

5.

ОЛЬГА
СУШЕНКОВА,

ВИКТОРИЯ
СКЛЯДНЕВА
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– Батюшка, у нас страна «крещеных, 
но не просвещенных». В церковь в боль-
шинстве своем люди не ходят. А чем 
плохо – верить «в душе»? 

– Это – страшная болезнь общества: веру 
православную – принимаю, а Церковь с ее 
организацией – нет. В церковь ходить – не 
нужно. Прямая параллель: семейную жизнь 
принимаю, а обязанности семейные – нет. То 
есть я согласен веровать, но поститься или не 
поститься – это уже как хочу. Причащаться 
или не причащаться – как пожелаю. Жить 
семейно мы будем, а исполнять обязанности 
мужа или жены, отца или матери – это когда 
я хочу. Нет чувства долга, который нужно ис-
полнять. 

Я недавно прочитал очень хорошее изре-
чение: нужно учиться любить делать то, что 
нужно делать. А «нужно» – это уже значит 
какой-то долг. Это уже не так называемая 
свобода. Есть такое выражение, довольно 
хлесткое: «Свобода – это право на неравен-
ство». То есть если все равны, то ты не мо-
жешь быть свободным. Мне хочется плясать, 
а кому-то хочется спать. Так кого слушать – 
кому спать или кому плясать? 

– «Право на неравенство», – это совре-
менное понимание свободы? Или право-
славное? 

– Либеральное понимание. Настоящая 
свобода – это свобода только в добре. А если 
свобода как беспредел, как делание того, что 
хочется, то это свобода, которая именуется 
правом на неравенство. 

Люди веру вроде принимают, а в церковь 
ходить, уставы соблюдать – не хотят. Иногда 
говорят: я вообще мяса не ем. «Не вообще не 
ем», а когда не положено – не есть. Когда 
положено – можешь есть. Это не значит, что 
ты должен есть. То же самое в отношении 
того, когда веселиться: не тогда, когда захо-
чешь, а когда разрешено. Допустим, бывает, 
что на Масленицу веселятся. Но это время 
просто превратили в веселье. На самом деле 
в эти дни уже шла подготовка к посту. А вот 
Святки, Светлая седмица после Пасхи, тут 
уже – действительно – веселье. «Не когда 
хочу, а когда должно быть». Тогда это совер-
шенная свобода. 

Это, кстати, истоки для ересей – когда 
принимают только то, что хотят. Ересь по-
гречески значит «выбираю». То есть что-то 
человек выбирает, а остальное неважно. 
Откуда появляются секты? Одно хватают, а 
остальное забывают. Классический пример – 
пятидесятники, которые чтут субботу. Не вос-
кресный день, как в православии, а суббот-
ний. Иконы им не нужны. Хотя целый раз-
дел в Библии существует, где написано, как 
должен быть обустроен Ковчег Завета, что 
там хранить. Касаться этих вещей непосвя-
щенный не имел права – израильтянин Оза 
мертвым пал, когда дотронулся до Ковчега. 
К вещам относились с благоговением. Жезл 
Моисея, Скрижали Завета – священные 
предметы. Самое интересное, что это везде 
существует. У нас, допустим, вещи Алексан-
дра Сергеевича Пушкина или какого-нибудь 
великого ученого называют антиквариатом, 
реликвиями, все это хранят. Но тогда вещи 
святых в высшей степени должны сохранять-
ся, не говоря уже о тех предметах, которые 
касаются действия благодати Божией. Мы 
же с благоговением храним свечи, обожжен-
ные Благодатным Огнем! Это не просто – за-
жег от спички или от чего-то. Вроде так же 
горит. Да не совсем так. 

Иерархия – настолько вещь в жизни необ-
ходимая, что ее несоблюдение чревато очень 
серьезными последствиями.

Часто спрашивают: можно ли святую воду 
разбавлять, если мало осталось? Нет, нель-
зя. Потому что благодать не разбавляют. В 
обычную воду можно налить Крещенской 
или святой. Это не все равно. Помните, в 
химии, что вливается: кислота в воду, или 
вода в кислоту? Нельзя вливать воду в кис-
лоту – раствор может выплеснуться, обжечь, 
получится взрыв. Даже в химии существует 
иерархия. Так же, как нужно вливать спирт 
в воду, а не воду в спирт. 

– То есть святую воду можно добав-
лять в обычную?

– Да. Если у вас кончается святая вода, 
возьмите простую и налейте в нее Крещен-
ской воды. Так же освящается миро. Это – 
особый чин, когда из алавастра – сосуда с 
освещенным миром, хранимым по преемству 

МАЛАЯ ЦЕРКОВЬМАЛАЯ ЦЕРКОВЬ

Иерархия – мать порядка
Наша жизнь иерархична и упорядочена Уставом Церкви. Неприятие Церкви Христовой, которая 
требует от человека труда и исполнения законов, приводит к отрицанию малой церкви – семьи. 
Мы беседуем с протоиереем Валерианом Кречетовым, настоятелем храмов Покрова Бого родицы 
и Новомучеников и Исповедников Российских в селе Акулово Московской области. 

Болезнь обще-
ства – отверже-
ние церкви,
отвержение 
семьи, отвер-
жение админи-
стративных 
обязанностей, 
ответствен-
ности
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от апостолов, некоторое количество влива-
ется во вновь освященное миро. И тогда оно 
становится единоосвященным. Им пополня-
ется алавастр. Везде необходима иерархия. 

Когда-то мой ребенок, сейчас он уже ба-
тюшка, спросил маму: «Мамочка, курочка 
делает яичко, и курочка появляется из яич-
ка. Откуда же взялось яичко, когда куроч-
ки не было?» Мама ответила очень просто: 
«Господь сотворил курицу и велел ей нести 
яйца». Все. Поэтому яйца курицу не учат.

Непринятие церкви как иерархического 
устроения, требующего исполнения законов, 
привело к отрицанию семьи. Семья – это ма-
лая церковь. Церковь как бы официально 
признают, а церковное устройство отвергают. 
Так и семейную жизнь вроде признают, а се-
мейное устроение жизни – нет. А устроение 
предполагает: отец, муж, жена, дети – иерар-
хия. И исполнение обязанностей. 

Жизнь без обязанностей стала болезнью 
общества. У нас иногда занимают всевозмож-
ные посты с правами, но без обязанностей. 
Есть, конечно, добросовестные работники. 
Если бы совсем не было – все бы развали-
лось. Кто-то еще все-таки иногда отвечает 
за то, что делает. Но не все думают об этом. 
Болезнь общества – отвержение церкви, от-
вержение семьи, отвержение администра-
тивных обязанностей, ответственности. 

Современник Вольтера Шарль Монтескье 
сказал: «Демократия для большого государ-
ства как способ управления недопустима». То 
есть в маленьком коллективе еще что-то мож-
но сделать. А в большом – нет, нельзя. Боль-
шой коллектив без иерархии не существует. 
Если в армии не будет единоначалия, иерар-
хии, дисциплины, то это не армия. Поэтому и 
в церкви должны быть единоначалие, иерар-
хия. Идет же война против этого, а на войне 
должно быть устройство, как в армии. Духов-
ное воинство, устав, служение...

Многое, что сегодня происходит, – на са-
мом деле – отступление от Духа Истинного. 
Почему говорят – не в духе? «Царю Небес-
ный, Утешителю, Душе истины…» Душе Ис-
тины. Отец Николай Гурьянов очень часто 
говорил: «Какие мы счастливые, что мы в 
истине». Потому что самое главное – это все-
таки истина. 

Господь сказал: «Аз есмь путь, истина и 
жизнь» (Ин. 14:6). Пилату сказал : «Я родил-
ся и пришел в мир, чтобы свидетельство-
вать об истине» (Ин. 18:37). Самим собой. 

Поэтому, как ни крутись, а все-таки чело-
веку хочется истинного. Чувства истинного. 
Даже продукцию хотим истинную, натураль-
ную. Люди этого часто не осознают, но все-
таки интуитивно, подсознательно стремятся 
к истинному. «А где это изготавливалось?.. 
Это натуральное?» То есть – истинное? 

И отношения должны быть тоже истин-
ные. А противоположное истине – это ложь. 

Значит, или подмена, или противостояние 
истине. Поэтому все время и идет война в 
жизни. Но истина требует труда. Владимиру 
Соловьеву одна раба Божия как-то сказала: 
«Вы знаете, я, может, отделяюсь от коллек-
тива, не участвую в чем-то…» А он говорит: 
«Милая моя, истина никогда не была с боль-
шинством». Когда говорят: «большинством 
голосов», – большинством – может быть, но 
истина ли это? 

– Батюшка, главный аргумент нашей 
молодежи – «сейчас все так живут». В 
том смысле, что никто не постится, не 
ходит в церковь, все пропадают в интер-
нете – играют, общаются.

– Да, это обычный штамп: «сейчас такая 
жизнь, сейчас все так поступают». Но это как 
раз пример того: а истина ли это? Что мно-
гие – может быть. Но не все. Это точно со-
вершенно. 

Говорят, такое время. Но время это – мы, 
а не кто-то другой. У интернета есть положи-

Часто спраши-
вают – можно 
ли святую воду 
разбавлять, если 
мало осталось? 
Нет, нельзя. По-
тому что благо-
дать не разбав-
ляют
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тельная сторона, там можно найти что-то по-
лезное. Но человек должен иметь какую-то 
цель в жизни. Не сам по себе интернет. Для 
чего это нужно? 

– Может быть, что-то узнает чело-
век… 

– Познание? Да и познание ли это? Я 
вспоминаю блестящее стихотворение Миха-
ила Юрьевича Лермонтова «Дума»:

«Печально я гляжу на наше поколенье! 
Его грядущее – иль пусто, иль темно, 
Меж тем, под бременем познанья и
сомненья,
В бездействии состарится оно». 

Самое удивительное, раньше говорили: 
«Вера уводит из этой жизни, в Церкви все 
нереальное». А получилось наоборот. Имен-
но вера говорит о конкретной, реальной жиз-
ни – не только о земной, но и о будущей. А 
вот виртуальность – не то что от будущей, от 
этой жизни уводит. Сейчас живут в «сетях», 
играют во всевозможные игры – все это, в 
сущности, как раз и есть то, что раньше было 
мечтанием.

Александр Сергеевич Пушкин очень 
хорошо на эту тему высказался, на все вре-
мена... Помните, Татьяна Ларина пришла 
в имение Онегина узнать, чем же ее кумир 
интересуется. Нашла Байрона... 

«Да с ним еще два-три романа, 
В которых отразился век,
И современный человек
Изображен довольно верно
С его безнравственной душой,
Себялюбивой и сухой,
Мечтанью преданный безмерно,
С его озлобленным умом,
Кипящим в действии пустом…»

 «…и вредном», – это я уже добавил. Лер-
монтов пишет: в бездействии, под бременем 
познанья и сомненья. А здесь – мечты. Ум 
кипит, создается видимость деятельности – 
на самом деле пустой. Потому что реально 
эта деятельность не рождает ничего хороше-
го. Но она, к несчастью, рождает еще и не-
хорошее, вредное. 

Пустая трата времени – это уже само по 
себе вред. Время невозвратимо. Это богат-
ство, которое особо дается. И если человек 
его не использует, жизнь пролетает впустую. 
«Прожег жизнь», – как говорят. Раньше было 
мечтанье, а теперь вместо этого телевизоры 
и интернет. Тебе уже намечтали, ты только 
нажимай кнопки, и эти мечты выплывут. 
Там же подсовывается все. 

Поэтому, конечно, эти увлечения очень 
пагубные. Еще страшнее – когда люди тра-
тят на это целую жизнь. А когда их пыта-
ются оторвать и вернуть к реальной жизни, 
они начинают озлобляться. Не из-за чего. 
Ведь этого же ничего нет! 

Отчего расстраиваются? В мечтах своих, 
в воображениях рисуют себе образ некоего 
персонажа. Какие-то отношения насочиня-
ют, а живут-то с реальным человеком, не 
с воображаемым, а реальность не соответ-
ствует воображению. Разочарование про-
исходит в своем воображении. Почему меч-
тание – вредно? Потому что человек может 
себе что-то представить, но на самом деле 
в жизни это не так. И он считает себя не-
счастным. Если бы он принял спокойно ре-
альность, то все было бы нормально. «А раз 
не получилось то, что я намечтал, значит, 
я уже несчастный». 

Это касается еще одного момента со-
временной жизни, когда люди начинают 
что-то планировать, а реальных финансо-
вых возможностей нет. И тогда начинают 
брать кредиты. Спрашивают меня: стоит 
ли брать? Я говорю, что отдавать придет-
ся больше, чем у тебя нет. Получается, ты 
не можешь что-то сделать, потому что нет 
денег. Но как ты это сделаешь, если отда-
вать придется еще больше (чем у тебя нет)? 
Поэтому все-таки нужно просчитывать. Ну, 
допустим, девальвация. Если сейчас возь-
мешь и что-то купишь, значит, эти деньги 
будут в реальности. Но все равно их отда-
вать придется. Поэтому часто это – приоб-
ретение мечты. 

– А если берешь для того, чтобы орга-
низовать дело и заработать на этом? Со-
ответственно появится с чего отдавать?

– А вдруг не появится? Это риск.
– Риск всегда есть.
– Но он разный. Когда ты своими сред-

ствами распоряжаешься, ты рискуешь тем, 
что у тебя есть. А когда не своими, рискуешь 
тем, чего нет. А откуда ты будешь брать, если 
у тебя нет? Поэтому многие и расплачивают-
ся – их потом разуют, квартиры заставят про-
дать, родственники как-то помогают. 

Риск, конечно, во всяком деле может 
быть. Допустим, даже когда человек что-
то сажает – иногда пропадает урожай. Но 
здесь другое дело. Здесь нужно молиться, 
чтобы Господь устроил. Верующему челове-
ку проще: когда не знаешь – будет не будет 
– спрашиваешь благословения. Если есть 
благословение, Господь помогает. Господь 
может устроить обстоятельства так, что все 
умножится. 

– Значит, по благословению кредиты 
брать можно?

– Это, пожалуй, единственно допустимый 
вариант. Один человек, в свое время очень 
влиятельный, рассказывал мне, как просил 
благословения на такого рода сделку у отца 
Иоанна Крестьянкина. Тот не благословлял. 
Этот говорит: выгодно. А отец Иоанн: нет и 
все. Этот человек все-таки послушался и не 
пожалел: те, кто перехватили эту операцию, 
потом долго кашу расхлебывали...

ДМИТРИЙ СИМОНОВ, 
ОЛЬГА КАМЕНЕВА

Раньше говори-
ли: «Вера уводит 
из этой жизни, 
в Церкви все не-
реальное». А по-
лучилось наобо-
рот. Именно вера 
говорит о кон-
кретной, реаль-
ной жизни – не 
только о земной, 
но и о будущей. 
А вот виртуаль-
ность – не то 
что от будущей, 
от этой-то жиз-
ни уводит

Настоящая 
свобода – это 
свобода только в 
добре
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Яркий и увлекательный детский сбор-
ник, в котором вы найдете пасхальные 
рассказы, стихи, пасхальные песенки, по-
делки и подарки, которые ребята смогут 
сделать своими руками: подставки и укра-
шения для пасхальных яиц, игрушки из 
бумаги и ткани, пасхальные сувениры.
Сборник проиллюстрирован картинами 

русских художников.
Полезный и занимательный подарок к 

празднику Светлого Христова Воскресе-
ния для ваших детей.

Допущено к распространению Издательским Советом 
Русской Православной  Церкви. Формат 145х200 мм, 
переплет, иллюстрации, мелованная бумага, 32 стр., 
2013 г.
Книги можно заказать по телефонам:
+7 (495) 625-93-20, +7-916-002-02-18
или по e-mail: pokrov01@yandex.ru 

Пасхальный подарок
для детей

Пасхальная песенка
Слова И. Рутенина

Поселились птицы в гнездах, 
Снег растаял как свеча.
Пахнет сладким духом воздух
Золотого кулича.
Дождик солнечный закапал
В этот день святых чудес.
И, меня целуя, мама
Говорит: «Христос воскрес!»
«Воистину воскрес!»
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Игумен Киприан (Ящен-
ко), ректор Института 
экспертизы образо-
вательных программ 
и государственно-
конфессиональных
отношений

На примерах учимся
– Отец Киприан, вы много лет зани-

маетесь педагогикой. Скажите, пожа-
луйста, почему, на ваш взгляд, сегодня 
дети теряют интерес к знаниям? При-
том что возможностей для образования 
становится все больше, а информация – 
все доступнее?

– Здесь несколько причин. Само веяние 
времени таково, что у каждого из нас постоян-
но расширяется информационное простран-
ство, теоретически мы действительно имеем 
доступ к фондам крупнейших библиотек, к 
тем источникам, которые раньше нам были 
недоступны. Но это всего лишь технические 
достижения. В нашем российском образова-
нии идут очень сложные процессы. Уходит 
старое поколение учителей-подвижников. Я 
тоже в свое время окончил педагогический 

институт. И я помню, сколько было замеча-
тельных преподавателей, которых мы слу-
шали, открыв рот, ловили каждое слово. Они 
дали нам путевку в жизнь, сформировали 
круг наших познавательных интересов и во 
многом наше мировоззрение. Таких учите-
лей, которые были нравственными творче-
скими личностями, в современной школе, к 
сожалению, значительно поубавилось.

Нашу российскую образовательную си-
стему в свое время потрясла идея, что школа 
должна только обучать, но не воспитывать, 
а воспитывать должны родители. Сегодня 
мы имеем отрыжку десятилетних экспери-
ментов, когда обучение было сведено к чисто 
утилитарной передаче знаний.

Эта линия, нужно сказать, до сих пор про-
должается. Мы видим внедрение ЕГЭ, когда 
все знания сводятся к тестовым проверкам.

Сами создатели ЕГЭ попадают в глупей-
шую ситуацию: почти в каждом тесте мно-
жество ошибок. И для того чтобы правильно 
ответить на тест, нужно совершить такое же 
количество ошибок, как у авторов тестов.

А ведь тесты сдают не только школь-
ники, но и студенты, по этим результатам 
происходит аккредитация вузов. Когда наш 
институт получил аккредитацию и нам 
дали эти материалы, мы нашли практи-
чески в каждом тесте большое количество 
грубейших ошибок, так что стало понятно, 
что эти тесты составляли люди, далекие от 
педагогики. Когда мы стали выяснять, кто 
их составлял, оказалось – Московский госу-
дарственный университет печати. Почему 
Университет печати создает тесты для педа-
гогов, а педагоги должны составлять тесты 
для печати? Эта путаница отражает чисто 
информационный подход.

Допустим, заложили некую систему зна-
ний, однако человек не может быть сведен к 
такому сундуку, в который складывается лю-
бая информация.

Кого вы возьмете на работу – эрудиро-
ванного специалиста, который много знает, 
или того, который стремится знать, у кото-
рого есть мотивация трудиться? Разумеется, 
добросовестного труженика, который и для 
Отечества, и для фирмы будет работать не 
покладая рук. Если у него каких-то знаний 
недостает, то он может их восполнить – через 
подражание лучшим, через курсы повыше-
ния квалификации.

Стали дети непослушны
Современные дети не любят учиться и не слушаются родителей. Таковы плоды нашего воспита-
ния и тех образовательных экспериментов, которые проводятся в нашей стране. Мы продолжа-
ем цикл бесед о воспитании с игуменом Киприаном (Ященко)

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯПЕДАГОГИЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ
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Нас всех сегодня радует, что в последнем 
законе об образовании мы увидели наконец 
слова о том, что одна из главных задач совре-
менного образования – духовно-нравственное 
развитие личности.

Это дает надежду, что, разрабатывая 
стандарты образования нового поколения, 
не будут применять чисто информационный 
подход. В них должны быть и социальная 
практика, и система воспитательной работы, 
и конечно, главное внимание должно быть 
уделено формированию у ребенка нрав-
ственных основ.

Советы непослушным мамам
– Вторая причина нежелания детей 

учиться кроется в семье. К нам часто при-
ходят мамы и жалуются: «Ребенок совсем не 
слушается, я ему говорю, что надо учиться, а 
он не учится». А можно ли послушание вос-
питать? В таких случаях я мамашам задаю 
вопрос: «А ты мужа своего слушаешься?» Они 
обычно удивляются: «Ну при чем здесь муж? 
Муж, он вообще в этом деле ничего не сооб-
ражает, чего ж его слушаться?»

В этом-то все и дело. Ничего хорошего не 
получится: кто-то должен быть главным, а 
кто-то под него подстраиваться – даже если 
начальник не очень удачный и не всегда 
удачное решение принимает.

– Как писал праведный Иоанн Крон-
штадтский о неудачных начальниках, 
«не презирай, не брани, но молись за 
него Господу».

– И поэтому на глазах ребенка развора-
чивается такая картина. Папа говорит что-
то маме, а мама отвечает: «Я этого делать не 
буду, давай лучше сделаем так». Ребенок по-
стоянно наблюдает действие непослушания и 
усваивает это. Меня спрашивают: «А что ж де-
лать?» Отвечаю: «Давайте поиграем в театр, 
который называется «Послушание». Вы при 
ребенке не препирайтесь. Попробуйте хотя 
бы неделю так прожить. Например, спросите 
у мужа: «Мы будем через полчаса или через 
15 минут ужинать?» Пусть он проявит свою 
волю и ответит определенно. Далее спросите, 
этот ли шарф надеть или другой, тот галстук 
или этот. Пусть отец принимает решение. У 
него такая задача в жизни – он предстоятель 
перед Богом. И отвечает в семье за все, даже 
в мелочах».

– Какова роль бабушек и дедушек в 
воспитании внуков?

– Бабушки и дедушки – вспомогающие. 
Они не должны играть главную роль. В пер-
вую очередь необходимо выстраивать надле-
жащие отношения между супругами. И ребе-
нок подсознательно копирует эти отношения 
и потом воспроизводит в своей семье. Часто 
спрашивают, почему у нас много хороших 
невест и женихов, но мало счастливых се-
мей? Потому что пока они женихаются, у них 

одна форма поведения, а когда создают свою 
семью, они воспроизводят на подсознатель-
ном уровне те отношения, которые видели у 
себя дома.

Пятая заповедь гласит: почитай отца и 
мать свою; тогда Бог обещает, что будешь 
долго и счастливо жить на земле. Это ведь 
заповедь с обетованием. Можно все иметь, а 
жить в несчастье или внезапно умереть, и 
медицина будет ни при чем. Нужно в пер-
вую очередь спросить: а было ли почитание 
родителей?

Я обычно предлагаю месяц-два поиграть 
в послушание: чтобы супруга спрашивала 
у мужа разрешение и обращалась за благо-
словением.

– Но ведь тогда и муж должен быть 
послушным Богу?

– Считаю, что даже примера матери быва-
ет достаточно. Ребенок по примеру матери сам 
подбежит и будет спрашивать разрешение.

Послушание – вопрос краеугольный, и 
райская педагогика на этом строилась. Один 
был только запрет: не вкушать с древа по-
знания добра и зла. В чем состоял грех Евы? 
Если она захотела вкусить запретный плод, 
то должна была взять на это разрешение у 
мужа – он у нее начальник. Она этого раз-
решения не взяла. А он должен был спро-
сить разрешение у Бога, поскольку общался 
с Ним непосредственно.

Дальше – продолжение райской педаго-
гики: у вас ребенок согрешил, не послушал-
ся. Что мы можем сделать, как мы можем на 
него повлиять? Нам Бог подает пример, Он 
спрашивает: «Адам, где ты? Ты со Мной? Мы 
вместе с тобой? Мы с тобой договаривались?» 
А что делает Адам? Он прячется. Глупое дей-
ствие – от Бога прятаться. Дальше Бог зада-
ет вопрос напрямую: «Адам, ты не ел с древа 
добра и зла?» Господь его всеми силами рас-
полагал к покаянию, чтобы он свой грех рас-
крыл и покаялся. Так же должны действо-
вать и родители, их задача – помочь своему 
ребенку, если он не понимает, осознать, в 
чем пагубность его действий.

После «бури»
– У нас как-то сотрудник привел сына сту-

дента, совершенно забросившего учебу в уни-
верситете. Умный парень начал ходить по 
ночным клубам, вести распутный образ жиз-
ни. Мы с ним часа два проговорили, расписа-
ли все последствия его действий, его образа 
жизни. Он еще приходил несколько раз по-
говорить, потом в храм зашел, помолился. Со 
временем у него голова встала на место. Не-
смотря на то что друзья его тянули к развле-
чениям, он все-таки осознал, что это не может 
быть целью его жизни, осознал, что его дело 
сейчас – получать хорошее образование...

А однажды пришла девушка, студентка 
ВГИКа. Молодая красивая актриса, уже сни-

В последнем 
законе об об-
разовании мы 
увидели наконец 
слова о том, что 
одна из главных 
задач современ-
ного образова-
ния – духовно-
нравственное 
развитие лич-
ности. Это дает 
надежду, что, 
разрабатывая 
стандарты об-
разования нового 
поколения, не бу-
дут применять 
чисто информа-
ционный подход
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малась в кино. «Батюшка, – говорит, – благо-
словите покончить жизнь самоубийством». Я, 
честно говоря, порадовался, что разрешение 
просит. Значит, у человека есть послушание. 
И вот мы тоже с ней беседовали довольно 
долгое время. Закончилось тем, что приняли 
ее на работу к нам на кинофестиваль «Луче-

зарный Ангел». Некоторое время 
она поработала, правда, не очень 
задержалась, но желание покон-
чить жизнь самоубийством про-
шло – обрела смысл в этой жизни. 
Несчастная любовь, измены в этом 
возрасте очень часто толкают чело-
века на крайние поступки.

Поэтому, возвращаясь к теме 
– почему дети не учатся, – причи-
ной может быть смятение души, 
когда под влиянием каких-то ку-
миров падает авторитет учителей 
и родителей. А молодой человек 
или девушка еще не сориентиро-
вались в принятой системе цен-
ностей, и своего мировоззрения у 
них не сложилось. 

Часто бывает, что школьник 
учился нормально и вдруг начи-
нает заниматься из рук вон пло-
хо. Происходит «буря и натиск». 
Плоть восстает в это время.

– Что самое главное для ро-
дителей в этот момент?

– Самое главное, что должны сделать ро-
дители, – не оборвать ниточку, связывающую 
их с ребенком. Бывает, все висит на волоске, 
потому что в этом возрасте ребенок очень 
обидчив, пребывает в сильной гордыне и 
очень раним. Главная задача и потребность 
в подростковом возрасте – это желание быть 
взрослым, утвердить себя как взрослого. И 
наиболее распространенная ошибка родите-
лей заключается в том, что они не могут пере-
строиться. Они по-прежнему видят в нем ре-
бенка и относятся к нему как к ребенку. Все 
искусство воспитания в старших классах, в 
подростковом возрасте – в том, чтобы суметь 
перестроиться. Относиться к ученику по фор-
ме как к взрослому, понимая, что взрослым 
он долго быть не может. Тот юноша, который 
ко мне приходил, иногда так прямо и кричал 
своему отцу: «Папа, я так долго не могу быть 
взрослым! Я уже устал, можно я побалуюсь?» 
По сути, он, конечно, еще ребенок, но жела-
ние внутреннее быть взрослым очень силь-
ное. Это его возрастная ведущая потребность.

Секрет педагогики заключается в том, 
что не надо никогда сразу требовать много-
го. Выберите что-нибудь одно, что ребенку 
по силам, и добейтесь, чтобы он это испол-
нил. А потом – другое, третье, четвертое. 
Потихонечку. 

Искусство воспитания заключается в том, 
чтобы уметь похвалить, чтобы ребенок по-

радовался. Не его самого хвалить, а то дело, 
которое он сделал, тот результат, который у 
него получился. Даже если он не совсем хо-
рош, следует увидеть его доброе намерение и 
помочь ему, чтобы результат был хорошим. 
Такое доброе расположение даже самого не-
послушного ребенка подтягивает. Дело в 
том, что у ребеночка – в каком бы он возрас-
те ни находился – есть врожденная потреб-
ность быть хорошим, быть любимым и быть 
счастливым. 

Эти фундаментальные потребности дают 
родителям компас: как говорить и что делать.

Одиночество в большом городе
– Новое поколение все меньше чи-

тает, оно уходит от нас в виртуальный 
мир. «Клиповое сознание» оборачивает-
ся плохой успеваемостью, низкой гра-
мотностью…

– Виртуальный мир, конечно, более раз-
нообразен и очень привлекателен, он дает 
возможность анонимно общаться. Мне один 
старец на Афоне говорил, что лет через пять 
будут такие технологии, когда главным 
действующим лицом окажется мобильный 
телефон. Он станет тем мобильным компью-
тером, с помощью которого можно получить 
любую информацию и связаться с любым 
человеком. Будет такая привязанность, 
своего рода наркотик, что человек окажется 
его рабом. Когда этот старец увидел меня на 
берегу острова Афон с мобильным телефо-
ном, он сказал: «Выброси его в море, я тогда 
с тобой буду говорить».

– Выбросили, батюшка?
– Я хотел было бросить, но потом поду-

мал, что мне трудно будет восстановить всю 
информацию. Я ему предложил: «А можно, 
я его завтра выброшу?» Он говорит: «Ладно, 
выбрасывай завтра». Так все и случилось – 
по слову старца. Уезжая с Афона, я назавтра 
поставил телефон на подзарядку в келье и 
забыл про него. Уже у самолета спохватил-
ся, что телефона нет. Так он на подзарядке 
и остался.

Каково мое отношение к виртуальному 
миру? У нас был съезд молодежи в Госу-
дарственном Кремлевском дворце, всем его 
участникам раздали довольно интересную 
виртуальную игру «Спаси себя – спаси Рос-
сию». В ней масса выборов, куда пойти, как 
спасать Россию, какие враги у нее, как с 
ними бороться. Патриотическая игра, до-
вольно близкая к действительности.

Виртуальность ведь не совсем фанта-
стична, поэтому можно попробовать пред-
ложить смоделировать конструктивную 
деятельность, созидательную, не разруша-
ющую, не убивающую, не возбуждающую 
низменные инстинкты. Это может быть кон-
структивное, творческое общение, решение 
творческих задач.

Главная задача 
и потребность 
в подростковом 
возрасте – это 
желание быть 
взрослым, утвер-
дить себя как 
взрослого. И 
наиболее рас-
пространенная 
ошибка родите-
лей заключается 
в том, что они 
не могут пере-
строиться. Они 
по-прежнему 
видят в нем 
ребенка и отно-
сятся к нему как 
к ребенку
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– Некоторые фирмы пытаются пере-
крыть своим сотрудникам выход в «Од-
ноклассники», поскольку люди, попав в 
сайт, забывают обо всем, в том числе о 
работе.

– Это реакция человека на одиночество. 
Помню, приезжаю как-то к протоиерею Ва-
лериану Кречетову, старшему духовнику 
Московской епархии, в пять часов вечера, 
а он все еще исповедует. Я спрашиваю: «Ба-
тюшка, чего вы так подолгу исповедуете?» А 
он: «Вы знаете, этим людям пойти не к кому. 
Они в этом мире больше никому не нужны. 
Нет ни одного родственника, который бы 
взял и просто их выслушал. Это не значит, 
что я какие-то ценные советы даю, я их про-
сто выслушиваю».

Многие люди идут в храм, потому что мо-
гут там излить душу и быть спокойными – 
ведь мы дали обет не разглашать их тайны. Я 
не могу перебивать человека, если он у меня 
на исповеди, я должен, по крайней мере, со-
творить милость – выслушать. Это в наше 
время огромная редкость.

Так же и здесь. Интернет обладает неко-
ей анонимностью. На самом деле, квазиано-
нимностью. Так же, как и мобильный теле-
фон. На самом деле последний дает полную 
картину деятельности: где человек находит-
ся, что говорит. По ключевым словам можно 
понять все его темы.

Конечно, самый реальный – это мир ду-
ховный, который в Церкви. Когда человек 
приходит и искренне кается, переживает, 
располагается на добрую жизнь. А виртуаль-
ная действительность – как бы параллель-
ный мир – может повредить, потому что его 
создатели сами по себе греховны и страстны 
и увлекают человека в страстные занятия 
играми, общениями.

И все-таки еще Святейший Патриарх 
Алексий II в свое время благословил поль-
зоваться интернетом и различными сред-
ствами коммуникации. Не они сами по себе 
плохи, а плохи некоторые люди, которые 
либо ими пользуются, либо конструируют. 
У нас сейчас почти все храмы и монасты-
ри, образовательные духовные учреждения 
имеют интернет-сайты. Есть формы дистан-
ционного образования, когда, не снимая до-
машних тапочек, можно получить дополни-
тельное образование. Это большая помощь 
человеку, который живет в глубинке и не 
может приехать в Российскую государствен-
ную библиотеку или в Московскую духов-
ную академию.

Я думаю, что методологически виртуаль-
ный мир должен моделировать различные 
жизненные ситуации, быть подобным игро-
вой деятельности, которая является веду-
щей в дошкольном возрасте. Дети играют 
в больницу, магазин, школу, во встречу ар-
хиерея, в венчание – во что угодно. В этих 

играх определяются их наклонности, инте-
ресы, потребности.

Мы как-то провели исследование в 
одной из тюрем для малолетних преступни-
ков. У ребят спросили: «Кто у вас главный 
герой, которому вы подражаете? С кого вы 
хотели бы делать жизнь?» И 96% ребят на-
звали героев из фильмов-боевиков. Душа-
то детская впечатлительная. Он посмотрел 
– есть супермен, который убивает, грабит, 
насилует, все это – в романтичной упаков-
ке, с ореолом привлекательности греха. У 
пошлости сейчас высокий рейтинг. И этот 
образ действий входит в него – он подража-
ет тому, что видел.

Мы начинали в 2005 г. кинофестиваль 
«Лучезарный Ангел», девиз которого – «До-
брое кино возвращается», с верой, что у нас в 
России возможно киноискусство, основанное 
на духовно-нравственных началах, главные 
герои которого должны быть примерами для 
подражания. Наше кино должно показать 
привлекательность добра, достойной жиз-
ни, благородство помыслов и чувств.

– Отец Киприан, вы руководите про-
граммой «Духовно-нравственная куль-
тура подрастающего поколения Рос-
сии». Почему вы взялись за такое хло-
потное занятие? Ведь главное дело мо-
наха – молитва?

– Нас всех сейчас волнует будущее на-
шего подрастающего поколения. Какие они 
будут, таким будет и наше Отечество. Старец 
Кирилл (Павлов) говорил нам: «Если мы сей-
час займемся молодежью, если мы сумеем 
передать им нашу нравственную традицию, 
наши отечественные ценности, то у нас будет 
совсем другой народ, совсем другая страна, 
совсем другое правительство».

Наша главная цель сейчас – решать 
ключевые, сложные задачи, за которые 
государство просто не берется. Главный 
смысл Национальной программы «Духовно-
нравственная культура подрастающего по-
коления России» – соработничество государ-
ства и общественных организаций. Церковь 
должна здесь участвовать как умный па-
стырь, который дает ненавязчивый совет. 
Следует помнить, что наше Отечество назы-
вается Святая Русь. Идеалом нашего наро-
да и нашего образования всегда был идеал 
святости. Если за образец служения мы бу-
дем принимать жертвенные подвиги святых 
отцов и великих сынов России, многие тоже 
могут расположиться к праведной жизни. 
И святой жизнью живет не обязательно тот 
человек, который не грешит, а тот, который 
видит свой грех и кается. Но для того чтобы 
видеть, нужно иметь образцы, с которыми 
можно себя сравнивать. И поэтому мы эти 
образцы стараемся представить в нашей 
программе – через образовательные, куль-
турологические и социальные проекты.

ДМИТРИЙ СИМОНОВ, 
ОЛЬГА КАМЕНЕВА

Старец Кирилл 
(Павлов) говорил 
нам: «Если мы 
сейчас займемся 
молодежью, если 
мы сумеем пере-
дать им нашу 
нравственную 
традицию, наши 
отечественные 
ценности, то у 
нас будет совсем 
другой народ, 
совсем другая 
страна...»
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– Расскажите, пожалуйста, о себе. 
Как вы попали на Сахалин?

– Родился в Таганроге. Род мой – древний 
казачий – происходит из большой атаман-
ской станицы Уманская. Там жили дед, и 
прадед, и все сородичи. Дед был старшиной 

улицы. Прадед – казак лихой, пластун, 
разведчик, весь в крестах. Но взрослое 
осознание, что казаки особая страта в 
русском этносе, пришло в конце 1980-х. 
Мы одна из ветвей Захария Чепиги – 
атамана, который привел Черноморское 
войско на Кубань. Он был воин-монах. А 
мы пошли от его племянника, которого 
он воспитывал и держал при себе, пол-
ковника Евтихия.   

Учился в художественном училище 
в Ростове. Добился, чтобы по распреде-
лению поехать на Сахалин. Устроился 
на работу в отдел иллюстраций в газету 
«Советский Сахалин». 

На острове собрались крупные писатели, 
художники, архитекторы, журналисты. Био-
графии интереснейшие... Кто по романтиче-
ским мотивам на острове оказался, кто по пу-
тевкам. Сюда на стройки приглашали, на за-
готовку леса, на бумажные комбинаты. Много 
молодежи приезжало, легкой на подъем. 

– Что это такое, по-вашему, быть ка-
заком?

– Во-первых, жить по со-вести, себя с 
кем-то сверять. Во все времена, как меня на 
что-то ни подбивали, в каком окружении я 
ни был, всегда меня эта кровная связь выво-
дила. А во-вторых, чувство справедливости. 

– Разве эти качества свойственны 
только казакам?

– Да. Это казачьи чувства, которые фор-
мировались из рода в род в течение многих 
веков. А что они свойственны многим – так 
у скольких в России казачья кровь! А еще 
воля. Меня никогда никто не мог «подмять». 
Я или выскальзывал, или противодейство-
вал так, что от меня отставали. 

– При царе под ружье казаки стано-
вились только в войну. В мирное время 
сидели по хуторам. И землю им давали 
даром. Как с этим обстоит сейчас?

– Об этом много говорили. Казаки проси-
ли: «Отдайте нам приграничные земли». Для 
этого нужна политическая воля – сверху. Там 
есть намерения, но без волевых усилий пока. 

В интернете в «казачьих» сайтах четко 
сказано, чего мы ждем от властей. Создать 
с помощью администрации на местах усло-
вия, чтобы казаки могли готовить молодежь 

«Завтра» казака

БЕСЕДЫ О ВОСПИТАНИИБЕСЕДЫ О ВОСПИТАНИИ

Передача православной традиции детям, образование и патриотическое воспитание – главные 
болевые точки сегодня. Своим видением российского «завтра» делится старейшина Сахалино-
Курильского окружного казачьего общества, директор казачьих классов при школе №4 Южно-
Сахалинска, художник Владимир Григорьевич Чепига.

Атаман Уссурийского 
войска Олег Анатольевич 
Мельников
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к службе. Это главное. Как раз этим и за-
нимаюсь – воспитанием детей-патриотов. Я 
много чего им даю, начиная от сказки, по-
словицы, поговорки и заканчивая пением, 
танцем, национальными боевыми искус-
ствами. Все это должно сформировать в ре-
бенке любовь и гордость за свое Отечество. 
Но с этим у нас большие сложности. Пока 
ребенок маленький – он весь со мной. А под-
растет, выйдет на улицу – его окружение 
задавит. Если у нас по телевидению пока-
зывают Джеймса Бонда, что потом с него 
взять? Джеймс Бонд – он с кем борется? С 
русскими «идиотами». Как это вообще воз-
можно показывать – самим себя поносить! 
Не на этом надо воспитывать. У нас великая 
история, могучий народный талант – вот и 
воспитываю детей на этих примерах, в пер-
вую очередь на казачьем фольклоре.

– Вы сами когда стали его собирать? 
– Четверть века назад. Мои бабуля и тетка 

пели так, что вся округа собиралась слушать. 
Великие певуньи были. А с конца 1980-х гг. я 
слушал их пение уже «прицельно». Как раз в 
эти годы я открыл художественную школу на 
Сахалине с акцентом на народное творчество. 
До этой мысли дошел не сам. У меня в Пе-
тербурге был друг – художник Гиреев, у него 
большая детская студия лаковой миниатюры. 
Я посмотрел, как у него дети работают, заинте-
ресовался. К тому же я учился с федоскинца-
ми после училища, в Московском полиграфи-
ческом институте. Ребята мне все объясняли, 
настоящие кисти наших мастеров привозили. 
Лучшие кисти в мире! Бабушки и дедушки их 
вязали. Никакие голландские или китайские 
кисти с ними в сравнение не шли. Ими пишут 
миниатюры в Федоскине, Палехе, Мстере, Хо-
луе. Вот тогда у меня начали формироваться 
вкус и тяга ко всему народному, а позже поя-
вилась идея открыть школу.     

– Как вам удалось это осуществить?
– В Южно-Сахалинске есть английская 

школа №2. Я пошел к начальнику Управ-
ления культурой и предложил открыть при 
ней художественные курсы. Он поддержал: 
«Договоришься с директором, помогу». Я до-
говорился. Проработал там два года. Потом 
директор не отпустила меня на фестиваль 
народного творчества, и я ушел. 

Следующим местом работы был муни-
ципальный центр «Подросток» для детей из 
неблагополучных семей. В нем занимались 
воспитанники разных учреждений – детских 
домов, приютов, специализированных школ. 
Задача была такой: обучить их ремеслу, что-
бы они могли деньги зарабатывать. Но это не 
совсем хорошая идея была, потому что нель-
зя из детей прибыль извлекать. Тоже отка-
зался. Перешел во Дворец детского творче-
ства с четкой программой, где и работаю по 
сей день. Суть программы была в том, чтобы 
создать при дворце особую казачью школу. 

Директор меня поддержала, и мы открыли 
Лицей народной культуры. Я набрал два 
класса. Преподавали и общеобразователь-
ные предметы, так как административно 
они были связаны со средней школой. 

–  Сколько в лицее училось детей?
– Два класса по 25 человек. Причем на-

брали их сразу, конкурс был 5–6 человек 
на место. У нас даже общеобразовательные 
предметы были ориентированы на народное 
творчество. На уроках русского языка, лите-
ратуры изучали народную игру, сказку, по-
словицы и поговорки, ставили спектакли. За 
основу взяли программу Л.В. Занкова и на-
сытили ее народным материалом. Учителей 
я специально подбирал. 

– Интересно, где вы их находили?
– Бегал по школам, искал, упрашивал. В 

департамент ходил – где только не был. Не 
так просто найти учителя. Никому не хочет-
ся портить нервы и получать при этом ко-
пеечную зарплату. У меня был прекрасный 
хореограф, замечательно работала, а потом 
все бросила, пошла продавать духи. Сей-
час она состоятельная дама и только иногда 
вспоминает свое педагогическое прошлое. Но 
так или иначе, а преподавателей я нашел, и 
очень хорошо мы с ними жили. Трудно в трех 
словах все описать, прекрасных детей воспи-
тывали. Преподавали и ремесла – эти уроки 
вели прекрасные педагоги дворца. Были и 
музыкальные занятия по фольклору и танцу. 
Чудесный ансамбль, с ним мы по всей стра-
не ездили на фестивали. А какие у нас были 
праздники для девочек и мальчиков! Напри-
мер, Введение во храм Богородицы и День 
святых жен-мироносиц – девичьи праздники. 
А 19 декабря, Николы Зимнего, и День за-
щитника Отечества – мальчишечьи. 

Победители грантового 
проекта «Сыны Отече-
ства» учащиеся 4–5 
классов

Владимир Григорьевич 
Чепига
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– Все ваши ученики были верующими?
– Не знаю, все ли, но у нас были иконы, мы 

читали молитвы. В основном читал я. А в цер-
ковных праздниках и народных гуляньях все 
участвовали. К тому же церковь рядом – че-
рез дорогу перешел из дворца – и ты в храме. 
Владыки освещали все помещения, которые 
я в разное время открывал. На Рождество, на 
Пасху мы на службы ходим, а они к нам – на 
праздники. Концерты смотрят, дарят детям 
подарки. 

– И все это время вы продолжали ез-
дить на Дон за фольклором?

– Обязательно. И детей с собой возил. И в 
Ростове были, и на Кубани, и в Анапе. Дети 
ездили на экскурсии и фестивали, несколь-
ко раз в Новосибирске выступали, на одном 
из конкурсов даже вышли в лауреаты. Что 
касается фольклора, это у них было летнее 
задание. Они собирали детский фольклор – 
считалки, дразнилки, новые игры, какие по-
являлись. Сейчас мои дети – а большинство 
из них уже мамы и папы – почти все окончи-
ли в Санкт-Петербурге и Москве вузы. Кто-то 
из них вернулся на Сахалин, кто-то остался 

в столицах. Но и родите-
ли их, и они сами говорят, 
что ярче, лучше в их жиз-
ни ничего не было. 

– Как долго просу-
ществовал лицей?

– Три года. Но в конце 
концов лицейский проект 
закрыли. Сказали, что не 
положено, что вводится  
жесткий образователь-
ный стандарт. Школу ис-
кусств оставили, она по 
сей день существует как 
факультатив, дополни-
тельное образование.

– В сахалинской 
прессе обсуждалось 
открытие в 2012 г. ка-
зачьих классов на базе 

южно-сахалинской средней школы №4, 
которыми вы руководите. Как этот про-
ект осуществляется сегодня?

– Сложно. Я достаточно опытный чело-
век и примерно представляю, чем это может 
кончиться. Школа №4 – окраинная и край-
не непопулярная. Около нее барак и соот-
ветствующая публика – алкоголики, бомжи. 
Есть у меня два ученика, которые записаны, 
но еще ни разу на занятиях не появились. 
Их разыскивают, и их родителей тоже. Реше-
ние о казачьих классах было принято, когда 
в Южно-Сахалинск приехал председатель 
Совета по казачеству при Президенте РФ, 
представитель Президента при ЦФО Алек-
сандр Беглов, и поместили нас в школу №4. 
Пришли директор и заместитель начальни-
ка департамента образования просить меня 
взять на себя руководство казачьими клас-
сами. Вначале я отказался, но потом вспом-
нил, что около этой школы строится  новый 
микрорайон и часть детей будут из семей 
новоселов. К тому же у меня был немалый 
опыт работы в социальном центре для вос-
питанников приютов. Решил, дети – они и 
есть дети, возьмусь, буду работать. Но начал 
работать – и оказалось, что в каждом классе 
6–7 киргизов (всего у меня 160 детей в этой 
школе). Причем мусульмане и по-русски не 
очень понимают. Но дело даже не в этом. С 
киргизскими детьми иногда легче работать, 
чем с русскими. Они дисциплинированы, не 
избалованы, умеют слушать. Увы, не все та-
кие. Есть совершенно неуправляемые учени-
ки, в том числе и девочки. Учителя за головы 
хватаются. В общем, с этой школой непро-
сто. Казачьи дисциплины все в продленке, 
а получилось так, что половина учеников в 
продленку не ходит. Я всегда мечтал о раз-
дельных классах, но директор, начальство 
любыми способами не дают осуществить эту 
задумку.

– Вы считаете, что обучение должно 
быть раздельным?

– Обязательно. Иначе девочки «забьют» 
мальчиков. Нельзя воспитать мужчину сре-
ди девочек. Раздельное обучение уже во всем 
мире набирает обороты. Девочка на полтора–
три года развивается прежде мальчиков, и 
те задания, которые мальчик делает еще с 
трудом, девочка выполняет легче. Поэтому в 
общих классах нет лидеров-мальчиков. Ког-
да я преподавал в казачьем лицее, у меня 
общеобразовательные дисциплины были в 
режиме общего обучения, а казачьи занятия 
– раздельно. Девочки шли, предположим, на 
девичьи ремесла – шитье, готовку, домашнее 
убранство, а мальчики на мужские – плели, 
строгали, занимались техникой. 

Ремесла, музыка, боевой пляс, декоративно-
прикладное и изобразительное творчество, че-
тыре раза в неделю физкультура и фольклор 
– всем этим занимались раздельно. Вместе 

Нужно, чтобы 
постоянно мая-
чил перед тобой 
вектор Истины, 
и все время себя 
на него настраи-
вать. А это 
можно только с 
молитвой

Фото вверху: учени-
ки казачьего лицея на 
Всероссийском детском 
фестивале «Казачок». 
Справа – Владимир 
Чепига.
Фото внизу: казаки-
лицеисты в гостях у 
донцов
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только ансамбль и танец. Но я пришел к выво-
ду, что надо и общеобразовательные предметы 
преподавать раздельно. Психика и логика у 
детей разные. Мальчику нужен образ. Он ни-
когда не будет сто раз одно и то же повторять, 
а девочка будет. 

– Каковы, на ваш взгляд, перспекти-
вы этого начинания полпреда Алексан-
дра Беглова?

– Если не наберем детей, как мы задумы-
вали, ничего из этого не выйдет. 

– А как задумывали?
– Во-первых, классы должны быть ген-

дерные. Во-вторых, необходим договор с ро-
дителями, чтобы они оставляли ребенка на 
весь день. Соответственно, для этого нужна 
ставка для социального педагога. Но ставку-
то дали, а детей нет. Микрорайон развивает-
ся медленно. Молодых русских семей нет, и 
я вынужден работать с киргизами.   

– Ну что ж, ряды казаков пополнятся 
киргизами. Они, кстати, испокон веков в 
них были. В основном, конечно, калмы-
ки. До революции они занимали третье 
место по численности среди казаков, 
уступая лишь украинцам и русским. 

– Ну да, киргизы по природе народ каза-
чий, степняки. Но у нас психология другая. 
Мы православный народ. Чувство воли, 
чувство справедливости как результат осо-
знанного личного выбора – оно должно 
быть в генах, из тысячелетней истории, 
быта и религии. У них этого нет. Но знаю 
одно: как педагог я должен воспитывать 
ребят в традициях нашей культуры. Вот и 
все. Конечно, какой бы ребенок мне ни по-
пал – я буду с ним работать, и мои взгляды 
он будет разделять. По крайней мере, 80%, 
кроме тех, кого дома перенастраивают. И 
знаю, как этого добиться. Скажем, какой 
ребенок не любит игры?! А игру я им даю, 
например, такую: «Сам погибай – товари-
ща выручай». И они с удовольствием вы-
ручают. В каждой игре – правила. За их 
соблюдением я неукоснительно слежу. По-
тому что правила – это своего рода прооб-
раз общественного договора, законов госу-
дарства. Если ребенок с детства научится 
их понимать, когда вырастет, он будет и 
законы как должное принимать. 

– Какие у казаков отношения с государ-
ством? Кажется, они идут навстречу друг 
другу, но нет полного понимания. У вла-
сти общее видение вещей – стратегия, про-
граммы. У казаков конкретнее – тактика, 
простые дела. Для власти будущее  – вы-
делить деньги и ждать. Логика Буратино: 
зарыл в землю – прорастет завтра. А у ка-
зака уже наступило «завтра». Ему сейчас 
надо поднять культуру, детей воспитать.

– Насчет «воспитать» – это понимают, к 
сожалению, не все. Есть у нас и такие, ко-
торые тоже считают, что культуру потом, а 

сначала экономику надо развивать. А по-
моему, все наоборот. Начинать следует с 
духовно-нравственного воспитания, и пре-
жде всего с возвращения в лоно Церкви. 
Потому что без этого казачества не будет. 
На православной нравственности стоит вся 
русская тысячелетняя культура. Без нее – 
какой это казак будет? Как говорится, Бог 
дал путь, а черт – крюк. Так вот многие бе-
гут этим кривым крюком, а выйти на путь 
истинный пока не получается. 

– Возможно ли это? Вы верите?
– Верю, конечно. Появились казаки, спо-

собные довести дело до конца. На Кубани 
живет Михаил Иванович Скворцов – вели-
кий кузнец, лауреат Государственной пре-
мии, директор единственной в России Шко-
лы ремесел, что в Краснодарском крае. Сам в 
горах живет – в поселке Мезмай в Апшерон-
ском районе. Поразительный там народ – и 
сам он, и жена его, и люди вокруг. Я каж-
дый год у них бываю. И на Сахалине такие 
люди есть – Федя Глян, например. На днях 
корабль пустил в плавание. Три года он, 
бедный, бился. Как ему мешали, как обма-
нывали! Но на своем настоял. Теперь у него 
корабль казачий, будет рыбу промышлять. 
Сам личность, дети у него замечательные. 
Или Сергей Рябов, наш окружной атаман, – 
честный, настоящий казачина, хотя иногда 
упертый. Но в этом-то и весь казак.

А что до моих лицейских учеников – я не 
обо всех знаю, какими они выросли. Правда 
в них есть, и я верю, что они стали очень 
хорошими людьми. Но искушения бывают 
и лучшие из нас подвержены прелести зем-
ной жизни.

Нужно, чтобы постоянно маячил перед то-
бой вектор Истины, и все время себя на него 
настраивать. А это можно только с молитвой. 
Если внутри себя ее держишь, если даже 
улетишь куда-то – все равно справишься.

САША
КАННОНЕ

Есть у нас и 
такие, которые 
считают, что 
культуру потом, 
а сначала эконо-
мику надо разви-
вать. А по-моему, 
все наоборот. 
Начинать следу-
ет с духовного 
воспитания, и 
прежде всего с 
возвращения в 
лоно Церкви

Выступление ансамбля «Воля» на Масленицу
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Будущий Патриарх и святитель, в миру 
Василий Иванович Беллавин, родился 
19 января 1865 г. в селе Клин на древней 
Псковской земле, в благочестивой семье свя-
щенника Ивана Тимофеевича Беллавина и 

его супруги Анны Гавриловны. Cвои детские 
годы будущий Патриарх провел в городе То-
ропце той же Псковской губернии, где нес 
свое служение его отец.

Окончив в 1878 г. Торопецкое духов-
ное училище, Василий продолжил учебу в 
Псковской духовной семинарии. По воспоми-
наниям протоиерея Рождественского, учив-
шегося с будущим Патриархом в семинарии, 
Василий Беллавин был высокоросл, бело-
кур, c ласковым и приветливым характе-
ром, товарищи его любили и дали шутливо-
уважительное прозвище – Архиерей. Он 
отличался искренней религиозностью, по-
стоянными успехами в науках и всегдашней 
готовностью помочь товарищам, особенно в 
составлении и исправлении полюбившихся 
ему святоотеческих сочинений. 

В 1884 г. Василий Беллавин поступил в 
Петербургскую духовную академию, где он 
получил от товарищей новое прозвище, ока-
завшееся провидческим, – Патриарх. Окон-
чив в 1888 г. академию со степенью канди-
дата богословия, он не остался в столице, а 
вернулся в Псковскую семинарию, где рабо-
тал преподавателем.

14 декабря 1891 г. в церкви Трех святи-
телей при Псковской семинарии 26-летнего 
Василия Беллавина постригают в монахи с 
именем Тихон в честь святителя Тихона За-
донского. Постриг совершил епископ Псков-
ский и Порховский Гермоген. Вскоре Тихон 
был последовательно возведен в сан иеро-
диакона и иеромонаха. 

В марте 1892 г. иеромонах Тихон был на-
значен инспектором Холмской духовной се-
минарии в городе Холме Люблинской губер-
нии Царства Польского, входившего тогда в 
состав Российской империи. В мае, на корот-
кий срок, он был переведен ректором в Казан-
скую семинарию, но уже скоро снова вернулся 
в Холм – теперь в должности ректора. 

19 октября 1897 г. в жизни будущего Па-
триарха произошло очередное важное собы-
тие: в Троицком соборе Александро-Невской 

7 апреля Русская Православная Церковь празднует память Предстоятеля Собора Новомуче-
ников и Исповедников Российских святителя Тихона, Патриарха Московского и всея Руси. Его 
патриаршее служение выпало на трагичный момент в истории России – октябрьские события 
1917 г. и последовавшую за ними Гражданскую войну. Свое архипастырское служение, 
которое ему даровал Сам Господь Бог, cвятитель Тихон нес высоко и достойно, как и положено 
Предстоятелю Церкви.

ДИВЕН БОГ ВО СВЯТЫХ СВОИХДИВЕН БОГ ВО СВЯТЫХ СВОИХ

Патриарх Тихон. 1925 г.

Великий пастырь
и любящий отец своего народа 
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Лавры Санкт-Петербурга он был рукополо-
жен в сан епископа Люблинского, викария 
Варшавской епархии, став самым молодым 
епископом Русской Православной Церкви 
того времени.

За девять месяцев своего служения в 
епархии епископ Тихон успел посетить 110 
монастырей и сельских приходов. В каждом 
он совершил службу. Cвятитель примирял 
поляков и русских, помогал добровольному 
переходу униатов в Православие. Прихожа-
не так сроднились со своим епископом, что, 
когда дошла весть о том, что от него потребо-
валось новое архиерейское служение – в да-
лекой Северной Америке, «весь край пришел 
в смятение и обильно проливал слезы разлу-
ки с любимым архипастырем», – вспоминает 
очевидец протодиакон Очередко. 

На новое место служения епископ Алеут-
ский и Аляскинский Тихон прибыл в конце 
1898 г. За восемь лет управления епархи-
ей епископ Тихон сделал много важных 
дел. Были организованы Братство Нью-
Йоркской Церкви и Крестовоздвиженский 
союз взаимопомощи сестер милосердия, от-
крыты духовные семинарии в городах Мин-
неаполисе и Кливленде, основан первый в 
Америке православный Cвято-Тихоновский 
монастырь в Пенсильвании, построен новый 
кафедральный Свято-Николаевский собор 
в Нью-Йорке, основан женский приют на 
Кадьяке. Помимо этого епископ Тихон за-
нимался вопросами перехода в православие 
униатов и инославных и перевода на ан-
глийский язык богослужебных текстов. За 
годы его пастырской работы число приходов 
в Америке увеличилось с 15 до 75! Святитель 
Тихон добивается переноса кафедры из Сан-
Франциско в Нью-Йорк, где в мае 1905 г. он 
был возведен в сан архиепископа Алеутского 
и Североамериканского. 

25 января 1907 г. святитель Тихон на-
значается архиепископом Ярославским и 
Ростовским и возвращается в Россию. 11 
апреля 1907 г. древний Ярославль встречал 
своего нового архипастыря.

В 1908 г. святитель Тихон посетил отца 
Иоанна Кронштадтского. Это было незадолго 
до кончины уже больного всероссийского ба-
тюшки. Оба они сели рядышком, побеседова-
ли, потом батюшка встал и сказал: «Теперь, 
владыка, cадитесь на мое место, а я пойду 
отдохну». И вышел. Архиепископ Тихон не 
посмел сесть на место отца Иоанна. 

Прошло несколько месяцев, и январским 
зимним днем архиепископ Тихон, добрав-
шись на лошадях до Успенского женского 
скита, cовершил заупокойную Божественную 
Литургию на сороковой день по кончине отца 
Иоанна Кронштадтского. Преосвященный 
Тихон снова вспоминал слова прозорливого 
старца, не сознавая еще их смысл до конца. 
Может ли он, архипастырь епархии, заме-

нить того, кому поклонялась вся Россия? 
В мае 1913 г. государь император Нико-

лай II, государыня императрица с наследни-
ком и великими княжнами в сопровождении 
царской свиты посетили Ярославль и Ростов. 
В Успенском соборе архиепископ Тихон об-
ратился к императору с приветственным 
словом. 

2 января 1914 г. архиепископ Тихон был 
поставлен на новую кафедру – Литовскую 
и Виленскую. В Литве святитель Тихон 
прослужил два с половиной года – здесь он 
встретил начало Первой мировой войны. За 
годы войны святитель неоднократно посе-
щал линию фронта и прифронтовые города, 
поддерживал солдат и офицеров, cовершал 
богослужения, вывез в Москву мощи святых 
мучеников Виленских – Антония, Иоанна и 
Евстафия. Он все время в дороге: освящает 
лазареты, cовершает молебны в них, обходит 
тяжелораненых, выступает с успокаивающи-
ми словами перед беженцами, окропляет свя-
той водой и благословляет полки, cовершает 

панихиды с поминовением православных 
воинов за веру, царя и Отечество на бра-
ни убиенных. За труды во славу Отечества 
в 1916 г. император Николай II пожаловал 
архиепископу Тихону бриллиантовый крест 
для ношения на клобуке. 

13 августа 1917 г. святитель Тихон был 
возведен на Московскую кафедру, а уже 15 
августа начал свою работу Поместный Собор 
Русской Православной Церкви, и архиепи-
скоп Тихон был удостоен сана митрополита. 
Cобор поставил вопрос о возрождении в Рос-
сии Патриаршества. В эти дни произошел 
трагический расстрел кремлевских святынь 
большевиками. Первым, кто поспешил в ра-
зоренный Кремль, был митрополит Тихон. 

Cобор, на который съехались представи-
тели от каждой епархии, cтал самым пред-
ставительным за всю историю Русской Пра-
вославной Церкви. 28 октября 1917 г. Собор 
принял решение о восстановлении Патриар-
шества в России. 5 ноября перед Владимир-
ской иконой Божией Матери, принесенной 
из Успенского собора в Храм Христа Спа-
сителя, был поставлен ларец со жребиями. 

Епископ Люблинский
Тихон, викарий Варшав-
ской епархии. 1903 г.

Встреча святителя Тихона
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Cтарец Алексий вынул один из 
них с именем кандидата – Мо-
сква узнала имя Божиего из-
бранника, им стал митрополит 
Московский Тихон. В праздник 
Введения во храм Пресвятой 
Богородицы в Успенском соборе 
была совершена интронизация 
Патриарха. 

В феврале 1918 г. больше-
вики издают декреты об отде-
лении Церкви от государства 
и школы. В стране грабят и 
закрывают храмы и монасты-
ри, убивают священнослужи-
телей. Cвятейший обличает 
беззаконие и произвол, кото-
рые творили власти, отлучает 
от Церкви тех, кто проливал 
кровь православного народа и 

священников, проводит мирные крестные 
ходы, призывая творящих беззаконие к по-
каянию. «Опомнитесь, безумцы, прекратите 
ваши кровавые расправы. Ведь то, что вы 
творите, не только жестокое дело – это поис-
тине дело сатанинское, за которое подлежи-
те вы огню геенскому в жизни будущей – за-
гробной и страшному проклятию потомства в 
жизни настоящей – земной», – говорилось в 
воззвании Патриарха. Он обращается к боль-
шевистскому правительству и главам других 
стран с просьбой облегчить участь верующих. 
Cвятитель Тихон публично выступает и осуж-
дает власти еще за два позорных поступка 
– подписание Брестского мира и расстрел 
царской семьи, который он назвал ничем не 
оправданным преступлением. 

11 ноября 1918 г. 
в квартире Патриар-
ха прошел обыск, а 
сам он был посажен 
под домашний арест, 
но вскоре освобожден 
под давлением ве-
рующих. В июле 1919 
г. на Патриарха было 
совершено неудавше-
еся покушение – от 
удара ножа его защи-
тил кожаный ремень, 
который был надет 
поверх подрясника.

В 1919–1922 гг. 
начались кампании 
по вскрытию рак и 
глумлению над свя-
тыми мощами, изъя-
тие церковного иму-
щества. Патриарх 
Тихон написал воз-
звание, требуя пре-
кратить кощунство. 
Обращался он и к на-

роду, призывая соотечественников молиться 
и защищать свою веру. 

14 мая 1922 г. Патриарх Тихон в послед-
ний раз отслужил литургию в Сергиевском 
храме Троицкого подворья и направился на 
новое место жительство – в Донской мона-
стырь, где почти год находился под домаш-
ним арестом. Все драгоценные церковно-
богослужебные предметы, а также архивы 
и дела Священного Синода были оставлены 
на Троицком подворье и расхищены обнов-
ленцами. Патриарху разрешили перевезти 
в Донской монастырь лишь небольшую кор-
зинку с необходимыми предметами домаш-
него обихода и туалета. Патриарху не раз-
решалось посещать монастырские храмы, 
cовершать богослужения, принимать гостей, 
выходить из комнат. Раз в день ему разре-
шали одночасовую прогулку на площадке у 
крепостной стены – здесь он благословлял 
православных, которые постоянно шли к 
нему несмотря на запреты. Люди несли Па-
триарху самое необходимое: дрова, мед, но-
ски, свечи, муку, лук, полотно… 

В 1923 г. были арестованы и высланы 
ближайшие помощники Патриарха Тихона: 
митрополит Крутицкий Петр и архиепископ 
Верейский Иларион. 16 июня 1923 г. было 
опубликовано обращение Патриарха Тихона 
в Верховный суд РСФСР, в котором он при-
знал свои ошибки в деле пропаганды против 
советской власти и просил его освободить. 27 
июня 1923 г. Патриарха Тихона выпустили из-
под стражи. Как считали верующие и как при-
знавался потом сам святитель, он пошел на это 
только ради прекращения гонений на Церковь 
и паству. Cам Патриарх Тихон говорил о своем 

Патриарх Тихон в Донском 
монастыре. 1923 г.
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поступке так: «Пусть погибнет мое имя в исто-
рии, только бы Церкви была польза».

9 декабря 1924 г. двое неизвестных про-
никли в покои Патриарха, где находился 
его келейник Яков Анисимович Полозов. 
Когда раздался выстрел, Яков успел заго-
родить Патриарха и был убит наповал пя-
тью пулями. Нападавшие тут же скрылись, 
прихватив с вешалки шубу Патриарха. Па-
триарх был потрясен убийством близкого 
человека, четверть века заменявшего ему 
родного сына. Он сам отпевал Якова Поло-
зова и настоял, чтобы его похоронили у стен 
Малого Собора Донского монастыря, cказав 
при этом, что «мы вместе будем лежать, ты – 
по одну сторону Собора, я – по другую». 

В один из дней, когда Патриарх служил 
панихиду на могиле Якова Полозова, разда-
лись выстрелы, пули пролетели рядом с Па-
триархом, его не задев.

22 декабря 1924 г. Патриарх обратился 
«к всенародному старосте» М.И. Калинину 
с просьбой о предоставлении ему свобод-
ных помещений на втором этаже Валаам-
ского подворья на Тверской улице, мотиви-
руя это тем, что занимаемое им помещение 
в Донском монастыре «помимо неудобств в 
расположении комнат, тесноты и сырости 
их, представляется небезопасным и для 
жизни». Однако эта просьба не была удо-
влетворена. 

В январе 1925 г. здоровье Патриарха Ти-
хона ухудшилось. Его перевели из Донского 
монастыря в частную клинику Бакунина 
на Остоженке. Чувствуя близкую кончину, 
cвятитель оставил завещание, в котором на-
значил своих заместителей до новых выбо-
ров Патриарха. 

7 апреля 1925 г., в день Благовещения 
Пресвятой Богородицы, со словами: «Ну, 
cлава Богу», – Патриарх Тихон тихо почил 
на 60-м году жизни. Перед смертью он ска-
зал, вздохнув: «Скоро наступит ночь, темная 
и длинная».

За семь лет своего Патриаршества он со-
вершил 777 литургий и около 400 вечерних 
богослужений, то есть служил каждые два-
три дня. Конвоиры, которые стерегли его во 
время домашнего ареста, говорили: «Всем хо-
рош старик, только молится долго по ночам. 
Не задремлешь с ним». 

Погребение Святейшего Патриарха со-
стоялось в Вербное воскресенье 11 апреля 
1925 г. Cотни тысяч людей устремились в 
Донской монастырь. Поклонение первосвя-
тителю не прекращалось даже во время бо-
гослужения и длилось два дня и одну ночь. 
Отпевание совершал митрополит Крутиц-
кий и Коломенский Петр в сослужении 62 
архиереев. Духовенства в Соборе было так 
много, что народ не мог туда вместиться и 
стоял на площади. Перед тем как началось 
погребение, митрополит Петр обратился к 

народу: «Братья и сестры, на мне лежит вся 
ответственность за погребение Святейшего. 
Прошу вас оставаться на своих местах и не 
двигаться. Одно ваше движение может по-
влечь за собой много 
смертей, так как из-
за большого скопле-
ния людей в любой 
момент может на-
чаться давка». Вcе 
провожали своего 
пастыря и отца в 
благоговении. Его 
похоронили в древ-
нем Малом Соборе, 
который в далеком 
XVI в. положил на-
чало основанию Дон-
ского монастыря.

В 1989 г. реше-
нием Архиерейского 
Собора Русской Пра-
вославной Церкви 
Патриарх Тихон был 
прославлен в лике 
святых в чине святи-
теля. В 1992 г. в скле-
пе Донского монасты-
ря были обнаружены 
его нетленные мощи. 
Патриарх Алексий 
II 22 февраля совершил у гроба святителя 
молебен, по окончании которого мощи были 
перенесены в Большой Собор Донского мона-
стыря, где, упокоясь телом и предстоя душой 
Богу, великий пастырь молитвенно пребыва-
ет со своим многострадальным народом.

Статья подготовлена на 
основе публикаций в журна-
ле «Православные святые 
и праздники», а также мате-
риалов, предоставленных 
Донским монастырем

Комната Патриарха Тихо-
на в Донском монастыре.
Фото внизу: подлинные 
вещи из захоронения 
Патриарха Тихона
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Родился в семье диакона Александра 
Соколова в 1868 г. в селе Старая слобода 
Александровского уезда Владимирской гу-
бернии. Окончил в 1882 г. Переславское 
духовное училище, продолжил обучение в 
Спасо-Вифанской духовной семинарии, ко-
торую окончил в 1888 г. С 1 октября 1888 г. 

по 4 декабря 1890 г. 
– учитель церковно-
приходской Закубеж-
ской школы Алек-
сандровского уезда. 
16 декабря 1890 г. 
рукоположен в сан 
священника к Хри-
сторождественской 
церкви села Пустое 
Переславского уезда 
Владимирской губер-
нии. В 1891–1906 гг. 
– заведующий и зако-
ноучитель церковно-
приходской школы. 

Это был счаст-
ливый период жиз-
ни и служения отца 
Василия. Господь на-
градил его счастли-
вым супружеством, 
служебными успеха-
ми и материальным 

достатком. Храм Божий при неусыпных 
заботах священника содержался всегда в 
подобающем благолепии и непрерывно по-
новлялся и благоукрашался. Не обидел Го-
сподь счастливых супругов и потомством. 
За 12 лет супружества они имели шесте-
рых детей.

Осенью 1902 г. отец Василий тяжело за-
болел тифом. Семья молилась за его здоро-
вье, а матушка в отчаянии просила Госпо-
да: «Возьми меня за него, Господи! И я умру 

с радостью, умру спокойная, что дети мои 
не остались без призора!» Господь Бог внял 
неотступному молению о болящем иерее 
Василии и избавил его от тяжкой болез-
ни. А через год заболела и слегла матушка 
Илария, и на Покров Пресвятой Богороди-
цы отошла с миром ко Господу. 

В 1906–1910 гг. отец Василий учился в Мо-
сковской духовной академии. По ее окончании 
с 26 декабря 1910 г. служил в церкви Святителя 
Николы Явленного на Арбате. С августа 1911 г. 
отец Василий состоял членом Совета Братства 
Святителя Николая при Николо-Явленском 
храме; с 1 ноября 1912 г. – помощником благо-
чинного; с 1 октября 1913 г. – законоучителем 
Николо-Явленской церковно-приходской шко-
лы и частной гимназии Ломоносовой.

7 мая 1915 г. указом Святейшего Сино-
да отец Василий был назначен редактором 
одного из отделов журнала «Московские цер-
ковные ведомости». В 1916 г. в Казанской ду-
ховной академии получил степень магистра 
богословия за работу «Леонтий Византий-
ский. Его жизнь и литературные труды». В 
том же году награжден наперсным крестом. 

Арест и мученическая кончина
По окончании Гражданской вой ны в стра-

не наступил голод. 2 января 1922 г. Президи-
ум ВЦИК принял постановление «О ликвида-
ции церковного имущества».

28 февраля Патриарх Тихон обратился 
к верующим с посланием, в котором писал: 
«ВЦИК для оказания помощи голодающим 
постановил изъять из храмов все драгоцен-
ные церковные вещи, в том числе и священ-
ные сосуды, и прочие богослужебные церков-
ные предметы. С точки зрения Церкви подоб-
ный акт является актом святотатства, и мы 
священным нашим долгом почли выяснить 
взгляд Церкви на этот факт, а также опове-
стить о сем чад наших».

Уважаемая редакция!
Прочитала на сайте журнала «Покров» обращение с просьбой о помощи в сборе материалов о новомучениках и 

исповедниках Российских. По благословению правящего архиерея Евлогия, архиепископа Владимирского и Суз-
дальского, на нашем приходе была проведена работа по составлению синаксария одного из подвижников благоче-
стия прославленного в лике новомучеников и исповедников Российских Архиерейским Собором 2000 г. протоиерея 
Василия Соколова, подобраны свидетельства и фотоматериалы. Их оказалось вполне достаточно, для того чтобы 
оформить стенд в храме к празднику Собора Новомучеников и Исповедников Российских. 

Новомученик протоиерей Василий – уроженец села Старая Слобода, а его отец служил диаконом в Свято-
Казанском храме. Своей жизнью и мученической кончиной отец Василий явил пример подлинного служения и 
верности Господу. Передаю журналу «Покров» нашу подборку, возможно, она будет полезна, и вы опубликуете 
еще одну страничку в вашем издании о нашем досточтимом земляке.

Слушательница Высших Богословских Курсов (2 курс, 11 группа), прихожанка Свято-Казанского храма 
села Старая Слобода, Александровского района Владимирской епархии ЕЛЕНА БУЛАТОВА

Протоиерей Василий Соколов
Синаксарий и письма свя-
щенномученика Василия 
(Соколова) печатаются с 
сокращениями. Полно-
стью тексты опубликова-
ны на сайте журнала
www.pokrov.pro

ДИВЕН БОГ ВО СВЯТЫХ СВОИХДИВЕН БОГ ВО СВЯТЫХ СВОИХ
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В марте началось насильственное изъ-
ятие ценностей из храмов по всей стране. 4 
апреля 1922 г. члены комиссии по изъятию 
ценностей пришли в храм Николы Явлен-
ного. Отец Василий просил их не изымать 
предметов, необходимых для богослужения, 
но ему в этом было категорически отказано. 
На праздник Благовещения в своей пропо-
веди он сказал: «Мы не должны скорбеть о 
материальной потере, тем более что вещи 
предназначены на нужды голодающих. Но 
прихожане не могут не скорбеть о том, что 
изъятые церковные сосуды могут быть пре-
вращены в предметы домашнего обихода... 
Положение верующих ныне подобно поло-
жению в Вавилонском плену. Иудеи обра-
щались к Богу в надежде, что Он накажет 
тех, кто их пленил, за причиненное им зло, 
и прихожане могут надеяться, что Бог, по-
пустивший изъятие церковных ценностей из 
храма, если таковые будут употреблены во 
зло, также воздаст тем, кто это сделал». 

Отец Василий был арестован вместе со свя-
щенниками Христофором Надеждиным, Алек-
сандром Заозерским, иеромонахом Макарием 
(Телегиным) и мирянином Сергеем Тихомиро-
вым. Расстрелян 26 мая 1922 г. Похоронен на 
Калитниковском кладбище в Москве.

Причислен к лику святых новомучеников 
и исповедников Российских для общецерков-
ного почитания 13/26 мая и 29/16 января в 
Соборе Новомучеников и Исповедников Рос-
сийских Деянием Юбилейного Архиерейско-
го Собора Русской Православной Церкви, 
проходившего 13–16 августа 2000 г.

Отец Василий со своми 
детьми – Ниной, Антони-
ной, Борисом.
Фото справа: матушка 
Илария, супруга отца 
Василия

19/V. Всем любящим и помнящим меня! 
Насилу прожил эту бесконечную ночь. Воис-
тину эта была ночь под многострадального 
Иова. Нервы до того натянуты, что не мог 
уснуть ни одной минуты. Каждые шаги за 
дверью казались походом за мной, чтобы ве-
сти меня на Голгофу. И вот уже утро, а сна 
нет, нет и позывов к нему. Среди ночи при-
частился. Это утешило, конечно, духовно, но 
телесно ничего не изменилось. Сколько раз 
просил я и Господа, и угодников святых по-
слать мне естественную смерть. Завидую Ро-
занову, который заболел тяжко в тюрьме и 
умер дома. Даже такого, кажется, не очень 
большого счастья и то уже получить нельзя. 
Остается, видно, повторять одно и то же: да 
будет воля Твоя, яко на небеси и на земли!

Вспомнил вчерашнюю записку Тони при 
посылке продуктов. Пишет: многие участву-
ют в передаче и просят благословения. Шлю 
вам это мое пастырское благословение, не 
мое, собственно, а Божие через меня, недо-
стойного. Как я рад был бы вас благословить 

лично, усты ко устом побеседовать. Анна Ва-
сильевна и Владимир Андреевич, наверное, 
исстрадались по мне, грешному, и ты, Анна 
Георгиевна, наверное, исплакалась, меня 
вспоминаючи! Да и все вы: Евдокия Иванов-
на, Оля, Катя, Паня, Маня, Таня, Матреша 
и другие все – изгоревались о своем батюш-
ке, с которым завязались, как на грех, такие 
теплые, дружеские отношения. 

Глубоко скорблю я о вас в разлуке с вами. 
Хоть глазком бы взглянуть на вас, хоть где-
нибудь в щелочку увидеть вас! Но ничего 
не видно из моей камеры, только небо да 
стены тюремные. Утешимся тем, что всякое 
страдание на пользу человеку, на пользу его 
бессмертной душе, которая только и имеет 
значение. Для меня страдание тем более не-
обходимо, что жизнь прожита среди посто-
янного забвения о душах, вверенных моему 
пастырскому попечению. 

Время было трачено на всякие дела и 
меньше всего на те, на которые нужно было, 
на пастырский подвиг. Жаль, что прозревать 

Письма священномученика
Василия (Соколова)
Из тюрьмы отец Василий написал 15 писем своим кровным и духовным детям. Эти письма писались на протя-
жении двух недель, предшествующих казни, и являются драгоценнейшим памятником христианской письмен-
ности нового времени, вышедшим из-под пера святого мученика. Письма были переданы сыну отца Василия 
через надзирателя из камеры смертников. 

Насилу прожил 
эту безконечную 
ночь... Каждые 
шаги за дверью 
казались походом 
за мной, чтобы 
вести меня на 
Голгофу
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приходится после того, как беда стрясется, 
как даже и поправить ничего нельзя. И вот 
вам всем, кто хочет и будет помнить меня, 
урок от моей трагической судьбы: огляды-
ваться назад вовремя и не доживать до та-
ких непоправимых ударов, до каких дожил 
я. Имейте мужество сознать неправильность 
пути, которым идете, и сумейте поворотить 
туда, куда нужно. А куда нужно, об этом каж-
дому говорит прежде всего совесть его, а по-
том Христос в Его Святом Евангелии. Идите 
за совестью и за Христом и никогда ни в чем 
не потерпите урона. Может быть, потеряете во 
мнении общества, в материальном достатке, в 
служебных успехах, все это, в конце концов, 
небольшая потеря. «Хватайтеся за вечную 
жизнь» [Подвизайся добрым подвигом веры, 
держись вечной жизни, к которой ты и при-
зван (1 Тим. 6:12) – Ред.], – пишет апостол 
Павел Тимофею. И вы прежде всего и больше 
всего пекитесь о вечной жизни, о небе, о душе, 

о служении Христу, 
о помощи братьям 
меньшим, о любви к 
ближним и т.п. и тог-
да проживете жизнь 
свою без потрясений, 
без катастроф...

Боже мой! Как 
много мыслей роит-
ся в голове, чувств в 
сердце, которые хоте-
лось бы передать вам, 
моим дорогим бра-
тьям и сестрам, моим 
духовным чадам! Я 
знаю, что вы крепко 
молитесь Богу обо 
мне, и я молитвенно 
вспоминаю вас. Не 
расслабляйтесь в мо-
литве из-за того, что 
не по вашему хоте-
нию творит Господь, а 

по Своей святой воле. Так и должно 
быть. Наша воля слишком недаль-
новидна и неустойчива, чтобы на 
нее полагаться. Воля Божия одна 
может привести нас к истинному 
счастью. Устраивайте же себя так, 
как угодно Богу, не ропщите на то, 
что не выходит по-вашему. Тогда 
Господь мира всегда будет с вами. 
Благословляю вас, обнимаю и лоб-
заю лобзанием святым!

Грешный протоиерей Василий

19/V. ...В отношении себя должен я ска-
зать, что духовная жажда не была моим по-
стоянным и устойчивым настроением и в 
прежнее время. Так остается и теперь, даже 
в эти единственные в своем роде дни, когда 
вопрос о жизни здесь и жизни там стоит на 

самой первой очереди, когда надежды на 
здешнюю жизнь телесную почти утрачены и 
предстоит неизбежная встреча с жизнью по-
тусторонней, загробной...

Однако, думаю, не может пройти бесслед-
но такое душевное напряжение в борьбе за 
то, что же должно предпочесть – земное или 
небесное, телесное или душевное, настоящее 
или будущее. Во всяком случае, весы реше-
ния склоняются в сторону последнего выбора. 
И этот результат является самым важным 
плодом переживаемого времени. Что бы ни 
случилось потом, все-таки вопрос является 
решенным окончательно: держись за вечную 
жизнь, за небо, за душу. Остальное все прехо-
дит и не стоит серьезного внимания...

Прот. В. Соколов

20/V. Как безконечно длинен и безко-
нечно мучителен тюремный день! Не зна-
ешь, когда встаешь, когда что делаешь. Ча-
сов не полагается, и все считается только 
по оправкам: их три – утренняя, обеденная 
и вечерняя. Скоро ли, долго ли до той или 
другой оправки, узнать не по чему, а ночь 
– так это чистая вечность, особенно для 
меня, часто просыпающегося или вовсе не 
засыпающего...

Сегодня встал, думаю, часов в пять. 
Какое-то движение за дверью, какие-то торо-
пливые шаги, иногда возгласы, а ведь ты за-
перт, как в сундуке, и не можешь проверить, 
что делается кругом тебя...

Пробую сосредоточиться, читать. И через 
каждые пять минут отрываюсь, чтобы думать 
все об одном и том же – о своей настоящей и 
будущей участи. И когда снова обратишься к 
книге, то забываешь, о чем читал. Какой же 
может быть толк из такого прерывистого чте-
ния?.. Остается почти единственное, но зато 
и самое утешительное занятие в настоящем 
положении – это молитва. 

Уж где-где, а здесь можно и должно, по 
Апостолу, непрестанно молиться. В сло-
вах молитвы, при углублении в их смысл и 
значение, постепенно открываются новые 
и новые источники ободрения и радования. 
Иногда повергаешься в самоосуждение, в со-
знание глубины своей греховности, в созна-
ние своей прежней немощи. Но затем это на-
строение вытесняется более властными сло-
вами надежды, утешения. Для огорченного, 
страдающего сердца молитва не только дает 
отдых и покой, но и вливает в него струю 
жизни, силы для примирения с безотрадною 
действительностью, для перенесения постиг-
ших несчастий...

Прот. В. Соколов

21/V. День за днем все прибавляет нам 
Господь жизни. Все медлит Господь с при-
зывом нас к Себе, ожидая нашего покаяния, 
нашей душевной подготовки...

Фото вверху: Николо-
Явленский храм в начале 
XX в.
Фото внизу: памятная до-
ска на месте снесенного 
храма 

Что бы ни из-
мышляло не-
верие против 
христианства, 
оно всегда будет 
сильно и устой-
чиво на этом 
непоколебимом 
основании, какое 
дано в Воскресе-
нии и Вознесении 
Христовом
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К сожалению, мы в настроении своем рас-
слабляемся. По разным причинам. И потому, 
что гроза смерти еще не вблизи, и потому, что 
вторгаются в наши мысли и переживания 
острые вопросы злободневной жизни. Вот, 
например, вопросы о переустройстве Церк-
ви. Ведь это такие дорогие сердцу нашему 
вопросы, которые не забудешь и в минуту 
смерти. Да, что будет с тобой, родная наша 
Православная Церковь?! Как будто нарочно 
именно этим судом над нами был поставлен 
такой роковой вопрос. Тысячу лет не подни-
малось таких вопросов. Куда же, в какую сто-
рону возьмешь ты направление свое, матерь 
наша родная? Верим в Божественный По-
кров Небесной Главы Твоей, верим во Христа 
Господа, Который возлюбил Церковь Свою и 
предал Себя за нас и не может оставить ее 
на произвол судьбы, верим, что Он выведет 
ее на истинный и светлый путь. Но это – в 
конце концов, а что предстоит испытать ей 
до тех пор? Что готовится для чад Церкви, 
пока все это не образуется, не благоустроит-
ся?! Одному Господу известно это, но, судя по 
нам самим, много скорбей и страданий долж-
но выпасть на долю христиан православных, 
пока не достигнут они тихого пристанища. 
И как жаль, как обидно, что в такое важ-
ное время ты отстранен от всякого участия 
в совершающихся событиях... В душе встает 
страх за свою паству, оставшуюся без руко-
водства, без духовного присмотра, что может 
повлечь за собой колебания в вере, падение 
в нравственности и отчуждение от Церкви. А 
это верный шаг к духовной погибели...

Дорогая Николоявленская паства! ...Как 
бы хотелось, чтобы ты удержалась в прежней 
роли хранительницы чистого православия, 
заветных традиций, строгого устава службы, 
настроенности богослужебной постановки! 
Как бы хотелось, чтобы продолжалось среди 
тебя религиозное просвещение, разгоралось 
молитвенное вдохновение, расширялось бла-
готворительное дело. Хочется верить и наде-
яться, что небесный хозяин храма и руково-
дитель паствы – Святитель Христов Николай 
– не даст заглохнуть посеянным семенам, не 
даст погибнуть уже обнаружившимся всхо-
дам и пошлет на ниву свою надлежащих 
делателей, чтобы довершить начатое. Буди 
сие, буди!

Прот. В. Соколов

22/V. Николин день! Наш светлый храмо-
вый праздник! Слышу давно – звонят к ран-
ним. За сердце хватает этот звон... Встал, по 
обычаю, рано. Уже помолился и причастил-
ся. Вспоминаю, что теперь служил бы в церк-
ви своей, теперь учил бы своих прихожан, го-
ворил бы им о Святителе Николае и сам бы 
утешился и других утешил и ободрил...

Твори же, Господи Сердцеведче, волю 
Свою!  У меня же ныне на душе одно: умоли, 

Угодниче Божий Николае, за меня недостой-
ного Господа Бога, дабы мне скончать жизнь 
на службе при святом храме твоем, дабы не 
погибнуть злою, насильственною смертью, а 
сподобиться христианской безболезненной и 
мирной кончины. Надеясь на молитвы, ве-
руя в предстательство твое, с терпением буду 
ждать конца этой мучительной трагедии...

Прот. В. Соколов

25/V. Вот и Вознесение Господне, чудес-
ный конец чудеснейшего начала (Воскресе-
ния). Этими чудесами стоит вся вера наша, 
на них она зиждется, как на своем гранитном 
фундаменте. Что бы ни измышляло неверие 
против христианства, оно всегда будет силь-
но и устойчиво на этом непоколебимом осно-
вании, какое дано в Воскресении и Вознесе-
нии Христовом. Для меня, сейчас в особенно-
сти, является отрадным и полным надежды 
этот праздник Вознесения Господня. Зачем 
Он вознесся? Иду, сказал Он, чтобы пригото-
вить место вам. Стало быть, и мне, грешно-
му, Ты, Господи, приготовишь местечко, хотя 
самое последнее местечко в Царствии Твоем. 
Стало быть, не безнадежна наша участь при 
этом переселении в ту загробную жизнь, ста-
ло быть, смерть не есть уничтожение, не есть 
начало нового мучительного существования, 
она есть начало новой, лучшей жизни, есть 
перемена от печали на сладость, по выраже-
нию церковной молитвы. Если бы так, то и 
не следует тужить о прекращении этой зем-
ной жизни, тужить о приближающейся смер-
ти: для верующего христианина это переход 
в лучшую жизнь, это начало его блаженства 
со Христом. Эти мысли дают мне ныне вели-
кое успокоение...

Прот. В. Соколов

26/V. Прошло и Вознесение Господне. 
Какая стоит чудесная погода! Как хорошо в 
мире Божием даже из тюремного окна! Ка-
кое тепло, какой воздух, какое чудное голу-
бое небо с редкими перистыми облачками! А 
как теперь хорошо, наверное, в поле, в лесу, 
у нас в огороде! Наверное, расцвела сирень. 
Боже мой, как рвется душа туда, в родные 
места! И вот среди этакой благодати ты не 
можешь мечтать ни о чем, кроме смерти, кро-
ме приближающегося конца и расставания с 
этим прекрасным миром... Но, с другой сто-
роны, если здесь так хорошо, если здешний 
мир может быть так прекрасен и привлекате-
лен, то как несомненно еще более прекрасен 
и привлекателен тот невидимый небесный 
мир, где пребывает в славе Своей Господь со 
святыми небожителями! Какая там должна 
быть радость, какое восхищение, какое бла-
женство! 

Апостол Павел говорит по своему опыту, 
что и передать нельзя красоты небесного 
мира, что нельзя выразить того восторга, ка-

Наверное, рас-
цвела сирень. 
Боже мой, как 
рвется душа 
туда, в родные 
места! И вот 
среди этакой 
благодати ты не 
можешь мечтать 
ни о чем, кроме 
смерти, кроме 
приближающего-
ся конца и рас-
ставания с этим 
прекрасным 
миром...
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кой обнимает душу вступающих в этот мир. 
Если это так, а это ведь так несомненно, то 
что же, собственно, жалеть об этом здешнем 
мире, который прекрасен только изредка, да 
и в этой временной красоте всегда таит в себе 
множество всяких страданий и всякого физи-
ческого и нравственного безобразия. Потому-
то и Христос говорит в Святом Евангелии: 
Не бойтесь убивающих тело, души же не мо-
гущих убить [Мф. 10:28 – Ред.]. Значит, про-
сто только малодушие наше заставляет тре-
петать сердце в виду этой телесной смерти. 
И только этот момент, этот миг исхождения 
души из тела, только он и труден, и страшен. 
А там и сейчас же покой, вечный покой, веч-
ная радость, вечный свет, свидание с доро-
гими сердцу, лицезрение тех, которых здесь 
уже любили, которым молились, с которыми 
жили в общении. 

И больше не будет тревог, не будет пре-
дательств, происков, не будет зла, грязи 
всякой, мелких и крупных самолюбий, не 
будет ничего, что отравляет нам здесь даже 
минуты и самой чистой радости. Как все, 
теперь загадочное и таинственное, раскро-
ется для освобожденного духа, как все сра-
зу будет понятно, к чему стремился ум, чего 
желало сердце!.. Все это, безусловно, так 
заманчиво, так увлекательно, что действи-
тельно стоит перетерпеть этот неизбежный, 
все равно рано или поздно, конец жизни. И 
вопрос, какой конец лучше в смысле труд-
ности: такой ли насильственный или мед-
ленный естественный. В первом случае 
есть даже некоторое преимущество – это 
насилие, эта пролитая кровь может послу-
жить в очищение многих грехов, в оправ-
дание многих зол перед Тем, Кто и Сам 
претерпел насилие и пролил кровь Свою 
за очищение наших грехов. Моя совесть 
говорит мне, что, конечно, я заслужил себе 
свою злую долю, но она же свидетельствует, 
что я честно исполнял долг свой, не желая 
обманывать, вводить в заблуждение лю-
дей, что я хотел не затемнять истину Хри-
стову, а прояснять ее в умах людей, что я 
стремился всякую пользу, а никак не вред 
принести Церкви Божией, что я и думать 
не думал повредить делу помощи голодаю-
щим, для которых всегда и охотно произво-
дил всякие сборы и пожертвования. 

Одним словом, пред судом своей совести 
я считаю себя неповинным в тех политиче-
ских преступлениях, какие мне вменяются и 
за которые я казнюсь. А потому Ты, Госпо-
ди, прими эту кровь мою в очищение гре-
хов, которых у меня и лично, и особенно как 
у пастыря очень много. И если бы я знал и 
твердо был в этом уверен, что Ты, Господи, 
это временное страдание мое вменил мне 
хотя частию в оправдание вечное, то я не 
стал бы просить, не стал бы и желать изме-
нения предстоящей участи. Вот этой твердой 

уверенности у меня еще не хватает. Мятеж-
ным умом своим я все колеблюсь, не лучше 
ли еще пожить, еще потрудиться, еще помо-
литься и подготовиться для вечной жизни. 
Дай, Боже, мне эту твердую мысль, эту непо-
колебимую уверенность в том, что Ты взгля-
нешь на меня милостивым оком, простишь 
мне многочисленные вольные и невольные 
прегрешения, что Ты сочтешь меня не как 
преступника, не как казненного злодея, а 
как пострадавшего грешника, надеющегося 
очиститься Твоею Честною Кровию и удо-
стоиться вечной жизни во Царствии Твоем! 
Дай мне перенести и встретить безтрепетно 
смертный час мой и с миром и благослове-
нием испустить последний вздох. Никакого 
зла ни на кого нет у меня в душе моей, всем 
и всё от души я простил, всем желаю я мира, 
равно и сам земно кланяюсь всем и прошу 
себе прощения, особенно у вас, мои дети ду-
ховные, мои дети родные, перед которыми 
больше всего мог быть виноватым. Дайте и 
вы все мир душе моей, дабы я спокойно мог 
сказать теперь: ныне отпущаеши, Владыко, 
раба Твоего с миром.

Благословение Господне на всех вас да 
пребывает во веки. Аминь.

Прот. В. Соколов

Молитвами
священномученика Василия

Спустя много лет произошло событие, ко-
торое все близкие отца Василия сочли за зна-
мение попечения о них священномученика. 
В семье сына отца Василия, Бориса, долгое 
время хранился большой портрет священно-
мученика. Когда начались новые гонения на 
Православную Церковь, портрет повернули 
лицом к стене, а обратную его сторону закле-
или картиной, которая называлась «Дедуш-
кина радость».

В Великую Отечественную войну Борис 
Васильевич был призван на фронт, дома 
остались жена и двое детей – внуки отца 
Василия Соколова. Во время воздушных на-
летов все они укрывались в траншее непо-
далеку от дома. 13 ноября 1941 г. они верну-
лись после очередного налета из траншеи 
и сели пить чай. Молитвами священно-
мученика Господь внушил им намерение 
в случае очередного воздушного налета 
остаться дома. 

Ночью они услышали воздушную трево-
гу, но в укрытие не пошли. Вскоре раздал-
ся близкий грохот – бомба упала в ту самую 
траншею, где они обыкновенно укрывались. 
Их деревянный двухэтажный дом содрог-
нулся, воздушной волной вдавило внутрь 
переднюю стену и разрушило печь. Но никто 
не пострадал. В момент взрыва портрет по-
вернулся, и на детей смотрел священномуче-
ник Василий.

Источник:
«Жития новомучеников 
и исповедников Россий-
ских ХХ века. Московской 
епархии. Январь-Май». 
Изд. «Булат». Тверь. 
2002 г.
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безтрепетно 
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Ждем от наших читателей 
новых писем с материа-
лами о святых новому-
чениках и исповедниках 
Российских
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Цикл телевизионных документальных 
фильмов «Новые светочи России» предпо-
лагает создание серии о новомучениках 
Российских (всего семь серий по 26 минут). 
Каждый фильм посвящен одному из ново-
мучеников ХХ в., судьбы которых вплетены 
в историю нашего Отечества. Это примеры 
из недавнего исторического прошлого, при-
меры любви, самопожертвования, служения 
Отечеству, Богу и ближнему, которым хоте-
лось бы подражать, на которых можно воспи-
тывать молодежь, подрастающее поколение. 
Судьбы героев цикла заставляют задуматься 
об уроках истории.

7 февраля 2013 г. в эфир ТК «Союз» вы-
шла первая серия, посвященная митропо-
литу Владимиру (Богоявленскому), первому 
российскому новомученику ХХ в.

Автор сценария и режиссер – Александр 
Столяров, консультант – игумен Дамаскин 
(Орловский).

Митрополит Владимир (Богоявленский) 
был единственным иерархом Русской Право-
славной Церкви синодального периода, по-
следовательно занимавшим все три митро-
поличьи кафедры в Российской империи. 
Он не боялся «говорить правду, сознательно 
подвергая себя огорчениям и страданиям, и 
терпел их с величайшею твердостью души». 
Митрополит Владимир стал первым из тысяч 
новых светочей России, которые зажглись на 
трагическом сломе эпохи начала ХХ в. 

О  митрополите Владимире рассказы-
вает игумен Дамаскин (Орловский), автор 
жития новомученика, один из наиболее ав-
торитетных исследователей данной темы, 
секретарь Синодальной комиссии по кано-
низации святых РПЦ, посвятивший много 
лет  сбору материалов и свидетельств о по-
страдавших за веру в ХХ столетии. Состав-
ленное игуменом Дамаскиным житие легло 
в основу фильма.

Проведены съемки о жизни митрополита 
Владимира в Москве, Петербурге, Киеве. Этот 
материал и документальная хроника тех лет 
дополняют рассказ игумена Дамаскина.

В 2013 г. готовятся еще шесть серий до-
кументальных фильмов «Новые светочи Рос-
сии». Они посвящены хирургу, прошедшему 
тяготы Великой Отечественной, святителю 
Луке (Войно-Ясенецкому), широко извест-
ному и почитаемому в России и за рубежом; 
митрополиту Петроградскому Вениамину; 
Патриарху Тихону; митрополиту Крутицко-
му Петру (Полянскому); царственным стра-
стотерпцам; великой княгине Елисавете 
Феодоровне и инокине Варваре.

Фильмы о новомучениках

ПРОДЮСЕРСКИЙ ЦЕНТР «ПОКРОВ»
Москва, ул. Солянка, 9А, стр.1

Тел./ факс: 8(495) 625-93-20    E-mail: pokrov@dobroekino.com

Памятник митрополиту 
Владимиру в Киеве

Москвичи.
Начало XX в.

Арест
священников

Место расстрела
митрополита
Владимира

Тело митрополита
Владимира

Кадры из фильма о 
новомученике митро-
полите Владимире 
(Богоявленском)

Ждем Ваших предложений по созданию фильмов о святых ново-
мучениках. Предлагаем принять участие в написании сценариев, 

в сборе материалов, в благотворительных проектах
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Эмоции Бога
– Владыко, актуальна ли для Кипрской 

Церкви сегодня ересь апокастасиса (от 
греч. άποκατάστασις – возвращение в прежнее 
состояние, восстановление. – Ред.), утверж-
дающая, что якобы все спасутся?

– Нет, у нас такой проблемы нет. На дан-
ный момент само собой разумеется, что все 
жители Кипра крестятся в младенчестве. Ко-
нечно, в больших городах есть семьи атеистов, 
в которых, впрочем, тоже по традиции крестят 
детей, но иногда отказываются от крещения 
своих младенцев под известным предлогом, 
что, мол, сами, когда подрастут, определятся с 
верой. Но это редчайшие случаи. А что, в Рос-
сии сегодня актуальна такая ересь?

– Да, встречается такое, иногда даже 
не осознанное в качестве ереси пред-
ставление.

– Мы, конечно, не должны ни в коем слу-
чае решать, кому спастись, а кому нет. Реша-
ет только Господь. Если мы начнем упраж-

няться в рассужде-
ниях, кто спасется, а 
кто нет, это приведет 
нас к папистскому 
схоластизму, что в 
Православии непри-
емлемо. 

Я вам расскажу 
историю об одном 
греческом старце 
Евмении. Рассказ 
зачастую бывает бо-
лее ясным и точным 
ответом на вопрос 
вместо пространных 
абстрактных раз-
мышлений. История 
интересна тем, что 
показывает образ 
мыслей святого. Ее 
мне рассказал сам 
святой Евмений, 
недавно прослав-
ленный Элладской 
Православной Цер-
ковью. 20 лет назад 
мы вместе с ним как 
паломники приеха-
ли в Москву, в Дон-

ской монастырь, где мы сейчас с вами нахо-
димся. Его переполняла молитва настолько, 
что слов Иисусовой молитвы ему уже не хва-
тало. Он был в таком восторге, что стал мо-
литься и за других. «Господи, я Тебя умоляю, 
спаси также и всех протестантов», – просил 
он. И Господь обрадовался, услышав, что он 
молится так. Евмений продолжал: «Христе, 
спаси и всех католиков», – и Иисус благо-
волил молящемуся рабу Своему. «Владыко, 
спаси также и всех атеистов... и вообще всех 
людей, которые родились на Земле, начиная 
от Адама и до наших дней!» Спаситель воз-
радовался еще более. И тогда старец сказал: 
«Сыне Божий, если ты радуешься, когда я 
молюсь о всех этих людях, спаси также и са-
тану...» И тогда Господь опечалился. 

Я задал своему попутчику два вопроса. Во-
первых, как он понял, что Господь радуется 
или печалится? «Это же сердцем чувствуешь!» 
– ответил старец. Тогда я спросил: почему Го-
сподь опечалился, когда тот попросил спасти 

НАВЫКИ ДОБРОЙ ЖИЗНИНАВЫКИ ДОБРОЙ ЖИЗНИ

Главное имя Вселенной
У Бога тоже есть память. И лучше имена любимых вписывать прежде всего в нее. И себя 
грешного желательно успеть усвоить Христу. Но как это сделать? Возможно ли непосредствен-
ное общение с Господом и как можно услышать Его ответ? На эти и другие вопросы слушателей 
Высших Богословских Курсов МПДА (ВБК) отвечает митрополит Морфийский Неофит.

Митрополит Морфийский 
Неофит.
Родился 21.01.1962 г. в де-
ревне Ано Зодия. В 1979 г. 
окончил гимназию, в
1985 г. – юридический 
факультет Афинского 
университета. С 1988  г.
 по  1993 г. учился на 
Богословском факультете 
Афинского университета. 
В 1993 г. рукоположен во 
пресвитера и возведен 
в архимандриты мона-
стыря Святого Георгия. 
22.04.1998 г. избран ми-
трополитои Морфийским
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также и сатану? «Потому что Господь хочет 
спасти даже сатану. Но у сатаны нет и следа 
доброй воли. Так же, как и у Иуды».

– В трагедии А.С. Пушкина «Борис 
Годунов» юродивый говорит: «Нельзя 
молиться за царя Ирода – Богородица 
не велит!» 

– Да, русский богослов протоиерей Геор-
гий Флоровский тоже пишет, что есть стран-
ные души, и Господь не хочет насильно ме-
нять волю этих душ, Он чает, чтобы эти люди 
спаслись и сами пришли к правде. Но либо 
эти люди не хотят своего спасения, либо они 
не понимают сути жизни. Осознание явля-
ется первой стадией покаяния. Думаю, эта 
история дает ответ на изначальный вопрос. 
Не схоластический ответ, согласитесь?

Примирение как благословение
– Как научиться любить врагов сво-

их? Сейчас Великим постом душевные 
недуги особенно будут одолевать... Пре-
подобный Силуан Афонский учил, что 
любовь к врагам – единственный крите-
рий того, что мы – Христовы.

– Я постоянно нахожу в своем сердце 
присутствие тех, кому я хотел бы причинить 
зло, еще до того, как зло мне причинили 
сами эти люди. Когда человек при помощи 
благодати Божией обращается внутрь себя 
и начинает очень внимательно отслеживать 
все движения своего сердца и ума, Дух Свя-
тый просвещает его ум, открывает очи сер-
дечныя, чтобы мы не уснули в смерть (как 
мы молимся в вечерних молитвах). Порабо-
щенность греху, а следовательно, и сатане 
– это и есть смерть. А когда человек про-
буждается и научается видеть действующие 
в нем страсти и грехи, он может с Божией 
помощью, участвуя в Таинствах церковных, 
избавиться от них. 

С одной стороны, человек уже может раз-
личать страсти, отслеживая их как постоянно 
повторяющиеся собственные грехи, – это не 
сложно. С другой стороны, ему в свете еже-
дневного изучения Евангелия открываются 
грехи как нарушения заповедей Спасителя, 
отклонения от образа действования и жизни, 
явленного Христом. А главное, что все эти изъ-
яны нашего внутреннего устроения делаются 
явными во взаимоотношениях с конкретными 
людьми, с которыми мы вступаем в общение 
ежедневно. Страсти сами обнажают себя.

Я был знаком со старцем Софронием (Са-
харовым), русским эмигрантом, основателем 
монастыря Святого Иоанна Предтечи в Эс-
сексе (Англия), сотаинником преподобного 
Силуана Афонского. Он мне советовал дер-
жать в уме имя человека, к которому я ис-
пытываю вражду, неприязнь, зависть, гнев, 
любые отрицательные чувства, и молиться о 
нем примерно следующими словами: «Хри-
сте, я прошу Тебя, прости (имя человека), 

прости и меня. Христе, я прошу Тебя, просве-
ти (имя), просвети и меня. Христе, я прошу 
Тебя помилуй (имя), помилуй и меня...» Мы 
должны таким образом соединять в молитве 
Имя Христово с именем наших обидчиков. 
Потому что Господь есть Любовь. И все, что 
соприкасается с Именем Христовым, освяща-
ется в нашем сердце и сознании, – так мы 
можем на практике приобретать дар любви к 
врагам. Однако если, так молясь, я замечаю, 
что отрицательное чувство не уходит, зна-
чит, моя молитва не услышана. Тогда я вы-
писываю имена тех, с кем в общении у меня 
существуют проблемы, и даю эти имена для 
молитвы другим людям – тем духовникам, 
кому я доверяю, чтобы помолились они. За-
одно я, конечно, вписываю в эту записочку и 
свое собственное имя. 

Думаю, что это примирение во Христе с 
теми, кого мы по своему мудрованию склон-
ны приписывать к своим врагам, – самая 
важная работа, которую должен совершать в 
своем сердце христианин. Иначе, какие же 
мы христиане и как мы можем говорить о 
любви, если мы не научились прощать? Но 
сами по себе простить мы никого не можем. 
Значит, надо молиться об этом человеке.

Имя Христово обладает колоссальной 
энергией, оно освящает все и всех, кого мы 
соединяем с Ним, просвещает и наш мыслен-
ный космос, благословляет сердечный мир. 
Это главное имя Вселенной. «...Ибо нет дру-
гого имени под небом, данного человекам, ко-
торым надлежало бы нам спастись» (Деян. 
4:12). И не только нам, но всем! Об этом надо 
не забывать. 

Допустим, у вас особые проблемы с неким 
Георгием – молитесь о нем, соединяя имя Ге-
оргия с именем Христовым, и Георгий из про-
блемы станет для вас благословением. Я знаю 
людей, совершивших духовное восхождение, 
которое они начали с того, что стали всматри-
ваться в свое собственное сердце, отыскивая 
в нем тех, с кем у них существуют или когда-
то были трения во взаимоотношениях. И они 
молились обо всех! И их сердце, высвобожда-
ясь из тисков этих обременительных пререка-
ний и недовольств, начинало сиять! Молясь 
за всех, кому мы досадили или кто причинил 
боль нам, мы можем, кроме всего прочего, от-
лично держать наш разум в смирении.

Савва и Евдоким
– Когда молишься за человека – за 

обидчика или за того, кого, напротив, 
любишь, кто близок тебе, – какое имя 
поминать: обязательно ли то, каким че-
ловек наречен при Крещении?

– Не обязательно. Поминать надо то имя, 
которое для вас имеет смысл. Имя, через кото-
рое ваш разум встречается с этим человеком, 
мысленно видит, осязает его. Вы знаете, что 
святых мы часто поминаем совсем под други-
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ми именами – не под теми, какие они носили 
при жизни? 20 лет назад на Афоне, раскрыв 
одну из неизвестных могил, монахи обрели 
мощи, которые несказанно благоухали. Но 
незадача: у мощей не было главы. Братия ду-
мала: что же делать? Раз мощи благоухают, 
значит, это явно святой, но неизвестно, кто он. 
Как же нам его почитать? Братия молилась, 
и через несколько дней явился этот святой и 
сказал: «Я – святой Савва, юродивый, жил в 
XIV в. А глава моя у вас есть, вы ее почитаете, 
называете Евдокимом». Тогда старец мона-
стыря от имени всей братии попросил у него 
прощения: «Прости, святой Савва, что мы по-
меняли тебе имя. Просто нашли когда-то бла-
гоухающую главу и назвали ее Евдокимом» 
(что по-гречески значит «благоухающий», – 
пояснил для слушателей владыка Неофит). 
И тогда святой сказал: «Хорошо, продолжайте 
называть меня Евдокимом».

Память Бога
– А если это имя, которого нет в свят-

цах?
– Эти проблемы небеса не волнуют. Как 

вы знаете, практически половина Кипра за-
хвачена сейчас турками. Они разорили и 
полонили мою родину, убили брата, не по-
зволяют мне служить панихиды на могиле 
отца... Половина моей митрополии под ту-
рецким игом. Сам я загнан в горы, беженец. 
Но с течением времени (это далось не сразу) 
я научился отделять политику от людей. 
Сейчас у нас есть возможность посещать не-
которые из захваченных территорий, да и 
простые турки сами приезжают к нам. Они 
меня просят помолиться за их близких, дают 
записочки с неизвестными нам именами. 
«У меня дочь больна раком», – говорит мне 
женщина-турчанка. «Как ее звать?» – спра-
шиваю. – «Эмине». И я ее поминаю. 

Что это значит: поминать? Я соединяю свою 
личную память, в которой храню имя конкрет-
ного человека, с памятью предвечного Бога. Не 
думайте, что только у человека, у рода челове-
ческого есть память. Память есть и у Бога. Ког-
да мы на панихидах поем: «Вечная память», 
– именно к Его памяти мы и обращаемся, ее 
имеем в виду, а вовсе не память историков и 
архивистов. Эту память, с именами всех, кого 
молитвенно в нее внесли, и воскресит Господь 
во время Своего Второго пришествия.

В личных молитвах мы можем молиться 
о неправославных людях, однако ни при ка-
ких обстоятельствах мы не можем подавать 
их имена для поминовения на литургии. На 
молебне за пределами храма мы можем по-
молиться даже за иноверцев. Хотя, конечно, 
прежде всего, мы должны молиться о них в 
своем сердце. Но только не подавать эти име-
на на проскомидию, запомните это!  

Я вам рассказал об отце Евмении, кото-
рый молился даже о сатане. Это был очень 

простой человек. Как-то раз на литургии 
он помолился о католике Рауле Фоллеро – 
враче, который много сделал для прокажен-
ных. Он взял частичку, и она почернела. И 
он спросил: «Господи, почему это произо-
шло?» И в сердце своем получил ответ: «Не 
поминай католиков за литургией». На Бо-
жественной Литургии мы поминаем только 
православных. 

– А можем ли мы, стоя на литургии, 
в своих личных молитвах поминать не-
крещеных или иноверцев?

– Это можно делать до Великого сла-
вословия на утрене. А когда начинается 
собственно Божественная Литургия – у нас 
уже практически Второе пришествие. Не-
православных лучше не поминать. Однако 
для человека, который кается, регулярно 
очищает свое сердце, часто причащается, 
– его собственное сердце становится Пре-
столом. И тогда, если мы с болью в сердце 
молимся о мусульманине или атеисте, наша 
молитва имеет большую силу. Очень часто 
даже усопшие являются и благодарят за 
такую молитву. Даже за простое «Господи, 
помилуй!» – могут благодарить. За одну за-
жженную свечу. Свеча – это огненная мо-
литва. У нас, у православных, безграничное 
количество способов молитвы. Милостыня – 
это тоже молитва. 

Облако святых
– В синодике есть много имен, кото-

рые известны преимущественно по гре-
ческой и римской мифологии. Мерку-
рий, например. У нас даже владыку так 
зовут...

– Любые имена могут стать святыми. Что 
есть Церковь? Что она делает на протяжении 
всех этих веков? Она простирается в дикие 
общности, пусть и самых высокоразвитых 
дикарей, обращает их ко Христу и постоянно 
из века в век только тем и занимается, что 
делает их святыми. По крайней мере, тех из 
них, кто выказал на то произволение сам. У 
нас на Кипре множество церквей построено 
из мраморных фрагментов древнегреческих 
языческих храмов. И все это сомнительное с 
духовной точки зрения наследие язычества 
со временем, при совершении изо дня в день 
литургий, освящается. То же самое проис-
ходит и с именами. 

Нет такого имени, которое не могло бы 
стать святым. В эпоху первохристианства 
огромное количество христиан становились 
мучениками. При одной резне моментально 
могло появиться целое облако святых. И мы 
даже не знаем большинства их имен. Вот вы 
спрашивали, можно ли поминать имя, которо-
го нет в святцах? Мы не знаем, возможно, пред 
Господом оно прославлено и освящено чьим-то 
просто не известным нам подвигом. А сколько 
угодников Божиих, сокрытых от мира, под-
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визалось в пустынях, монастырях? У каждого 
человека, который впоследствии носил имя 
мученика или просиявшего бескровной мукой 
Христа ради подвижника, соответственно был 
также и этот, неизвестный миру, но ведомый 
Богу небесный покровитель.

Когда меня крестили, я получил имя 
Гомер. Знаете, конечно, древнегреческого 
эпического поэта. Какое-то время я пережи-
вал, что у меня нет именин. Такое имя меня 
удручало, думаю, так же, как вашего вла-
дыку Меркурия. А потом я выяснил, что 10 
апреля празднуется память святого Гомера, 
который принял мученическую кончину за 
Христа в Африке. Вот видите, любые име-
на могут стать святыми. «Воля Божия есть 
освящение ваше» (1 Фес. 4:3).

Вершина покаяния
– Владыко, как стать святым?
– Святые отцы предлагали разные «ле-

карства» от греха и страстей. Наш разум име-
ет свойство «летать», витать от лица к лицу, 
от предмета к предмету. Он не хочет сосре-
дотачиваться на словах молитв, которые 
оставили нам просвещенные Духом Святым 
отцы-аскеты. Поэтому все святые сначала 
были простыми, а потом уже святыми! Про-
стой человек – это тот, кто идет прямой доро-
гой к своей цели. Один мой знакомый миря-
нин, женатый, говорит так: «Не могу понять 
женщин: говоришь им правду – отворачива-
ются. У них какая-то сложная система вос-
приятия...» Только не надо все сваливать на 
женщин! Всем нам не хватает прямоты.

Исихасты дают обет молчания. Это значит, 
что они не просто отказываются праздносло-
вить. Они умом молчат. Попробуйте хотя бы 
на минуту остановить движение своей мыс-
ли, обуздать ее (владыка дает пару минут на 
эксперимент). Смогли? А они концентрируют 
свой ум на имени Христовом: «Господи Иисусе 
Христе Сыне Божий, помилуй мя, грешнаго». 
И то они ощущают, что ум постоянно куда-то 
тщится уйти, но они его возвращают обратно 
на эту спасительную тесную стезю молитвос-
ловия и предстояния Владыке. 

Святой Паисий Святогорец говорил мне, 
что люди XXI в. будут спасаться и даже при-
обретать святость, довольствуясь немногим: 
православной верой, ежедневным покаянием 
и регулярным участием в Таинствах Церкви. 
Исполняя эти заветы, ум легко можно воз-
вратить к прямому и узкому пути. Иисусова 
молитва – какое в ней слово последнее, на 
чем делается акцент?

– Грешного. Мя – грешного.
– Да, это все, что нам о себе надо запом-

нить. И главное – надо всегда не просто про-
износить слова, а чувствовать, о чем в данный 
момент говоришь. Не только заключать ум в 
слова молитвы, как советовал преподобный 
Иоанн Лествичник, но и чувствовать. Чтобы 

достоверно переживать свою греховность, 
надо видеть свои конкретные грехи, опо-
знавать шевеления страсти. Поэтому самое 
лучшее начало молитвы – это найти одну-
две страсти, которые господствуют в вашей 
душе, желания, которые норовят скрыться 
и тучнеть в сердце. Также можно вспомнить 
людей, которым вы сделали больно или ко-
торых не можете простить, или мысленно со-
средоточиться на больных людях, о которых 
вы хотели бы помолиться. Особенно ценна 
здесь молитва об усопших, о тех, кто не смо-
жет ответить вам добром за добро, а также о 
тех, кто беззащитен перед вами. И таким об-
разом ваше сердце постоянно размягчается, 
разум учится прощать и любить, настраива-
ется на милость. Вершина покаяния – ми-
лость сердца. 

Таинство объединения
– Один из русских проповедников 

протопресвитер Александр Шмеман пи-
сал, что вся пища мира – это любовь Бо-
жия, которая стала съедобной. Однако 
почему мы молимся перед едой? 

– Там, где складывалась молитвенная 
практика православной аскезы, а мы зна-
ем, что это были преимущественно пустыни, 
горы или леса, просто не было, например, ви-
деопроекторов или гаджетов для просмотра 
кино. Думаю, что именно поэтому мы не име-
ем специальной молитвы перед просмотром 
кинофильмов. 

– А перед входом в интернет тоже 
надо молиться?

– Читать молитву на изгнание бесов. Кро-
ме богословского, у меня еще есть юридиче-
ское образование. В древнем мире в разво-
дных бумагах при расставании мужа и жены 
писали: отныне будут разделены в столе и в 
ложе. Я знаю некоторых мирян, мужчин и 
женщин, которые совершили значительный 
духовный путь и достигли такого духовного 
преуспеяния, о возможности которого даже 
не все монахи догадываются, так вот они 
говорили, что перед едой и перед тем, как 
разделить ложе с супругом, они всегда мо-
лятся. Потому что – это таинство объедине-
ния. Если вы сможете проецировать это и на 
музыку – это будет благословенно. Потому 
что соединение возможно и в созерцании, и в 
концентрации слуха, и собеседовании серд-
цем и умом. 

Однако прежде всего мы призваны при-
чащаться Богу. Приобщаться живому опы-
ту Церкви, чтобы иметь радость разделить 
этот опыт с другими. Церковь – это не зна-
ния. Думаю, вы это уже узнали, изучая 
Богословие в Донском монастыре или в 
Троице-Сергиевой Лавре у самого известно-
го русского исихаста – Преподобного Сергия 
Радонежского. Церковь – это покаяние и Бо-
жественная Литургия.

Перевод с греческого 
КСЕНИИ КЛИМОВОЙ
Записала
ОЛЬГА ОРЛОВА

Я знаю людей, 
совершивших 
духовное вос-
хождение, кото-
рое они начали с 
того, что стали 
всматривать-
ся в свое соб-
ственное сердце, 
отыскивая в нем 
тех, с кем у них 
существуют или 
когда-то были 
трения во взаи-
моотношениях. И 
они молились обо 
всех! Их сердце, 
высвобождаясь 
из тисков этих 
обременитель-
ных пререканий 
и недовольств, 
начинало сиять!



46 3/2013

 – Отец Олег, в Писании сказано: «Все 
мы сделались – как нечистый, и вся пра-
ведность наша – как запачканная одеж-
да…» (Ис. 64:6). С одной стороны, все мы 
призваны к доброделанию, а с другой 
– получается, что наши добрые дела мо-
гут оказаться мерзостью пред Богом, не-
брачным одеянием (Мф. 22:11)? 

– Это может произойти в том случае, если 
мы своими делами хотим искупить свои гре-
хи. Так мы оскорбляем Милосердие Божие. 
Добрые дела надо делать из любви к Богу 
(Ин. 14:24), а не из желания этими делами 
вынудить Бога простить нас (Мф. 16:26). 
Особенно нелепыми выглядят подобные по-
пытки в свете того, что Сын Божий совер-
шил для нас на Кресте. Он наш Искупитель; 
а наша «праведность» – не искупает наши 
злодеяния и проступки, она действительно: 
«как запачканная одежда». Если провести 
ревизию, переоценку всех наших так назы-
ваемых «добрых дел», то они окажутся как 
обесцененный товар, не представляющий ни-
какой ценности в глазах Бога. Тем более что 
любой, даже незначительный грех момен-
тально перечеркивает значение всех наших 
добрых поступков. Сказано: «И праведник, 
если отступит от правды своей и будет по-
ступать неправедно… все добрые дела его, 
какие он делал, не припомнятся; за безза-
коние свое, какое делает, и за грехи свои, в 
каких грешен, он умрет» (Иез. 18:24). Посе-
му все творимое человеком ради искупления 
своих собственных грехов есть бессмыслица, 
и более того – есть хула на Христа. Сказано: 
«Ибо вы куплены дорогою ценою. Посему про-
славляйте Бога и в телах ваших, и в душах 
ваших, которые суть Божии» (1Кор. 6:20). 
Смысл этих слов более чем очевиден: наше 
спасение совершено дорогою ценою, ценою 
Крови Сына Божия, и мы за это должны 
стремиться прославить Бога «и в телах» на-
ших, «и в душах». То есть, подлинная пра-
ведность – это не желание добрыми делами 
откупиться от праведного Божиего гнева, 
справедливо на нас движимого, а желание 
прославить Его за то, что Он уже совершил 
для нас. И как я часто объясняю, Он спас 
нас ради Себя Самого, а не ради каких-то 
наших усилий… Сказано: «Ради Себя, ради 
Себя Самого делаю это, ибо какое было бы 
нарекание на имя Мое! славы Моей не дам 

иному» (Ис. 48:11). Итак, тот, кто думает, что 
он может что-то добавить к совершенному 
Христом на Кресте, пытается восхитить Сла-
ву Божию. В деле нашего спасения эта слава 
принадлежит только Творцу, и никому бо-
лее. В Писании: «Вы куплены дорогою ценою; 
не делайтесь рабами человеков» (1Кор. 7:23). 
Никому из людей, тем более самим себе, мы 
ничем не обязаны в деле нашего спасения. 
Вся слава в деле нашего спасения принадле-
жит только Спасу Нашему – Господу Иисусу 
Христу. Посему все попытки спастись самим, 
без Бога, и сравниваются в Писании с запач-
канною одеждою. 

Эти ризы, ризы спасения, надеть на нас мо-
жет только Христос. Посему в утреннем молит-
венном правиле мы и находим такие слова: 
«но или хочу, спаси мя, или не хочу», то есть 
все происходит не от нашего хотения или не-
хотения, а от Божественного Произволения, 
как и сказано в Писании: «Итак помилование 
зависит не от желающего и не от подвизаю-
щегося, но от Бога милующего» (Рим. 9:16). 

– Праведный Иов, которого науськи-
вали покаяться в небывших у него гре-
хах, восклицал о судах Божиих: «Ибо Он 
не человек, как я, чтоб я мог отвечать 
Ему и идти вместе с Ним на суд! Нет 
между нами посредника, который по-
ложил бы руку свою на обоих нас» (Иов. 
9:32–33). Но у нас-то, христиан, уже есть 
Посредник! Нам кого в себе видеть: «не-
святых святых», «святых суть согрешаю-
щих», – прежде всего грешников или во 
славу Божию праведников? 

– Вопрос не праздный: если человек дума-
ет о себе только как о грешнике, это стесняет 
его сердце, им овладевает печаль, и от такого 
уныния человек оказывается не способным 
совершать радостное служение перед Богом; 
но не можем мы считать себя и праведни-
ками, ведь в Писании сказано: «…все согре-
шили и лишены славы Божией» (Рим. 3:23). 
Нам всем надо почитать себя прощеными 
грешниками, которые надежду на свое спа-
сение всецело возлагают на Христа. Потому 
что таким посредником, о Котором взывал 
Иов Многострадальный, и оказался Господь 
наш Иисус Христос, о Котором и сказано: 
«Ибо един Бог, един и посредник между Бо-
гом и человеками, человек Христос Иисус» 
(1Тим. 2:5). 

* См.: Все мы – хорошо 
замаскированные греш-
ники, – «Покров». – 2011. 
– №2. 

Прощеные грешники
На великопостной беседе в 2011 г.* протоиерей Олег Стеняев рассказывал слушателям ВБК 
о чтении Священного Писания во время Великого поста, на этот раз говорим о добрых делах. 
Разговор состоялся в контексте занятий по изучению Книг Ветхого Завета, отсюда и вопросы.

НАУКА СПАСЕНИЯНАУКА СПАСЕНИЯ

Ризы спасения, 
надеть на нас 
может только 
Христос. Посему в 
«Утреннем мо-
литвенном прави-
ле» мы и находим 
такие слова: «но 
или хочу, спаси мя, 
или не хочу…», то 
есть все проис-
ходит не от на-
шего хотения или 
нехотения, а от 
Божественного 
Произволения
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По Божеству, войдя в этот мир, по человече-
ству – выйдя из него, Сын Божий и совершил 
служение примирения между Богом Отцом 
и падшим человечеством. Своею Кровию Он 
не только искупил наши грехи и преступле-
ния, но и исцелил нас от греховной смерти. 
Его Кровь обладает великой силой попалять 
грех, не только как совершившийся факт на-
шей жизни, но и как склонность ко греху, как 
закон греха, действующего в нас. 

В этом смысле спасение человека есть дей-
ствие евхаристичное. Спастись в православии 
означает именно – «пресуществиться». К чему 
и призывает нас Сын Божий словами: «Яду-
щий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь имеет 
жизнь вечную, и Я воскрешу его в последний 
день. Ибо Плоть Моя истинно есть пища, 
и Кровь Моя истинно есть питие. Ядущий 
Мою Плоть и пиющий Мою Кровь пребывает 
во Мне, и Я в нем. Как послал Меня живый 
Отец, и Я живу Отцем, так и ядущий Меня 
жить будет Мною» (Ин. 6:54–57). Об этом учит 
и апостол Петр, словами: «…дабы вы через них 
(то есть святые Дары – О.С.) соделались при-
частниками Божеского естества…» (2Пет. 
1:4). Мы причащаемся самой Божественной 
Сущности (в Ее нетварных энергиях), но не 
по природе (естеству), а по благодати. И хотя 
наша природа не меняется и остается челове-
ческой, но то, что мы можем пережить, идя сте-
зею познания Христа (1Пет. 2:21) и чрез Него 
Бога Отца (Мф. 5:48), называется обожение. То 
есть такое состояние, когда потерянное в гре-
хопадении подобие Богу, восстанавливается в 
нас силою Богочеловека Христа Иисуса. 

В Благодарственных молитвах по Святом 
Причащении есть такие слова: «…пройди во 
уды моя, во вся составы, во утробу, в сердце. 
Попали терние всех моих прегрешений. Душу 
очисти, освяти помышления. Составы утвер-
ди с костьми вкупе. Чувств просвяти простую 
пятерицу». Иными словами, спасение, совер-
шаемое силою искупительной Крови Сына 
Божия, есть всецелое исцеление нашей при-
роды. Сказано: «Итак мы погреблись с Ним 
крещением в смерть, дабы, как Христос вос-
крес из мертвых славою Отца, так и нам 
ходить в обновленной жизни» (Рим. 6:4). 
Обновленная жизнь есть измененная приро-
да, другое, новое бытие. Все сие совершается 
только во Христе и со Христом. 

И таким образом, всецело уповая на Хри-
ста, мы и в уныние не впадем (от множества 
наших согрешений), и в гордыню не укатим-
ся (от чувства ложного благочестия). Сказано: 
«Но дар благодати не как преступление. Ибо 
если преступлением одного подверглись смер-
ти многие, то тем более благодать Божия 
и дар по благодати одного Человека, Иисуса 
Христа, преизбыточествуют для многих» 
(Рим. 5:15). Кстати, само слово благодать 
означает «благая», то есть дарованная и не за-
работанная дать (даяние, или дар); на языке 

Подготовила
ОЛЬГА ОРЛОВА

Православного Богословия: 
«нетварная Божественная 
сила (энергия), в которой 
Бог являет Себя человеку, 
а человек с ее (благодати) 
помощью преодолевает 
собственную греховность и 
достигает обожения». 

– Великий пост – вре-
мя борьбы с грехом. Вот 
человек изучает на ВБК 
Ветхий Завет и пытает-
ся по-честному освоить 
хотя бы Моисеев Дека-
лог… Но мы-то, христи-
ане, уже знаем, что де-
лами Закона человек не 
спасается, хотя и Ветхо-
го Завета для христиан 
никто не отменял. Как 
тут и с собой ветхим бо-
роться, и на Господа уповать, и других 
не осуждать? 

– Сказано: «Итак, да будет известно 
вам, мужи братия, что ради Него (Иисуса 
Христа – Ред.) возвещается вам прощение 
грехов; и во всем, в чем вы не могли оправ-
даться законом Моисеевым, оправдывает-
ся Им всякий верующий» (Деян. 13:38–39). 
Смысл этих слов очевиден: мы должны стре-
миться исполнять Моисеев закон, но там, где 
мы его не сможем исполнить, надежду на 
наше спасение всецело возложим на Христа 
Иисуса. В Писании сказано: «Если говорим, 
что не имеем греха, – обманываем самих 
себя, и истины нет в нас. Если исповедуем 
грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, 
простит нам грехи наши и очистит нас от 
всякой неправды. Если говорим, что мы не 
согрешили, то представляем Его лживым, 
и слова Его нет в нас» (1 Ин. 1:8–10). 

Мы все заключены под грехом, и нечем 
хвалиться друг перед другом. Как некоторые 
говорят: «Да, я грешил, но вот такого я не 
делал». Поистине нет разницы между гре-
хами, как и сказано: «Кто соблюдает весь 
закон и согрешит в одном чем-нибудь, тот 
становится виновным во всем. Ибо Тот же, 
Кто сказал: не прелюбодействуй, сказал и: 
не убей; посему, если ты не прелюбодейству-
ешь, но убьешь, то ты также преступник 
закона» (Иак. 2:10–11). Поэтому неприятно 
и даже противно бывает видеть, как один 
грешник обвиняет, обличает – другого греш-
ника. Лично меня одно присловие, девиз, 
спасает от греха осуждения – «…врач! Исце-
ли Самого Себя» (Лк. 4:23). 

Итак, не будем крутить головою вокруг 
себя, кто как живет, а лучше займемся сами 
собою. Будем стремиться, где для нас воз-
можно, исполнить Заповеди Божии, а где 
споткнемся и согрешим, будем искать спасе-
ние во Христе.

Протоиерей Олег Стеняев

Нам всем надо по-
читать себя про-
щеными грешни-
ками, которые 
надежду на свое 
спасение всеце-
ло возлагают на 
Христа
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Основная цель – обожение. Предательство 
и падение человека

Если человек не ищет смысла жизни и, в 
конце концов, не находит его в жизни духов-
ной, то он живет напрасно, не интересно и за-
канчивает свою жизнь трагически, так как, 
с точки зрения бытового сознания, смерть 
является обязательным трагическим концом 
каждого человека. Какой же тогда смысл в 
нашем биологическом существовании? А 
ведь человек по своему замыслу ничем не 
меньше Ангелов. Подобного ему существа 
нет во всей Вселенной. Господь, создавая че-
ловека, наделил его телом, из-за чего он был 
«своим» в вещественном мире, а дух и душа 
делали человека «своим» в ангельском мире. 
Он должен был с помощью благодати Божи-
ей одухотворять землю и сделать ее подобной 
Царствию Небесному. Человек имел другое, 
нежели сейчас, устроение и всем своим суще-
ством был устремлен к духовному, а физиче-
ски ни от чего не страдал: ни от голода, ни от 
холода, ни от жажды, он не горел в огне, не 
мог утонуть. Он был бессмертен. Основной 
его задачей было стремление к Богу, духов-
ное возрастание, обожение. 

И вот человек послушал дьявола, пад-
шего ангела, который сам был существом 
злобным, ненавидящим всех и вся, когда-то 
решившим, что может управиться с окру-
жающим миром не хуже, чем Господь. По-
ставив знак равенства между собой и Богом, 

тогда еще ангел отринул от себя благодать 
Святого Духа и стал абсолютно несчастным 
существом, замкнутым на себе, не способным 
никого полюбить. Сатане необходимо было 
отторгнуть человека от Бога, поставить меж-
ду ними стену. И человек, не устояв в любви 
и послушании, поддавшись на дьявольское 
прельщение, оттолкнул тем самым Господа 
от себя. У него был шанс покаяться, но он 
им не воспользовался, и стена между Богом 
и человеком возникла. После изгнания из 
рая, Адам и Ева каялись каждый день, осо-
знав, что они потеряли, и через 600 лет были 
Богом прощены, но механизм воздаяния за 
первородный грех завертелся, и все чело-
вечество оказалось под проклятием. И мы 
– наследники этого процесса, но также мы 
наследники смерти и Воскресения Христа. 
В этом величайшая милость! Неописуемая 
радость! И главное – сила, которую нам дает 
Господь, сила Его любви, Его Воскресения, 
Его победы над смертью, которую Он совер-
шил. Он попрал человеческую глупость, че-
ловеческую злобу, предательство.

Человек должен объективно оценить свое 
собственное падение, свою собственную не-
духовную жизнь, свою лень и осознать, что 
сам с этим справиться не в состоянии. Он 
должен своим собственным волевым реше-
нием обратиться к Богу, и тогда Господь даст 
силы справиться с нашими духовными про-
блемами. Мы должны начать борьбу со сво-
им горделивым «я». Но если хоть что-то, что 
будет получено от Бога, мы присвоим себе, то 
перечеркнем это, уничтожим своим собствен-
ными руками, попрем это своей гордыней и 
тщеславием. 

Если мы не смиряемся, то входим в 
конфликт с Богом

Чтобы ни происходило в нашей жизни, 
мы всегда должны сохранять симфонию 
духа, души и тела, то есть гармонию соедине-
ния нашей воли с волей Божией. Если этого 
нет, то и духовной жизни тоже нет. Мы мо-
жем вычитывать много молитв, делать много 
поклонов, поститься, но это ни к чему не при-
ведет, так как молитва и пост – это только 
инструмент, а инструмент, который ради ин-
струмента применяется, ничего сам по себе 
не порождает. 

Симфония воли Божией и 
человеческой
О смысле жизни человека и его предназначении со слушателями ВБК беседует настоятель
Покровского храма в селе Отрадном Воронежской области протоиерей Геннадий Заридзе.

ВСТРЕЧИВСТРЕЧИ

Все, что есть 
в этом мире, 
дано человеку 
на прокат, и с 
собой ничего не 
заберешь, толь-
ко состояние 
сердца, которым 
мы приблизились 
или не приблизи-
лись к Богу

Протоиерей Геннадий 
Заридзе
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По этому поводу есть очень простой при-
мер: одна женщина читала много молитв, 
ходила в храм, не пропускала службы, но 
благодать ее не касалась. И это продолжа-
лось несколько лет. Она задала вопрос толь-
ко что рукоположенному священнику, а он, в 
свою очередь, стал спрашивать: «Молитесь? 
В храм ходите?» Она отвечает: «Да, конечно». 
И тут батюшка задает, казалось бы, не отно-
сящийся к разговору вопрос: «А дома у вас 
порядок?» Женщина отвечает: «Нет, батюш-
ка, некогда. Все в храме да в храме». А он ей 
и говорит: «Ну вот, наведите дома порядок». 
Женщина пошла домой, весь день убирала, к 
вечеру очень устала, уборку закончила и села 
отдохнуть. И тут – коснулась ее благодать! 
Как вы думаете, почему? Она смирилась! Все, 
что она делала до этого – вычитывала все мо-
литвы, ходила в храм, постилась – она делала 
не по смирению, а уборку сделала, смирив-
шись, по послушанию. Если мы не смиряем-
ся, то входим в конфликт с Богом, а Господь 
смотрит не на то, что мы пытаемся позицио-
нировать, а на то, что у нас в сердце. 

Почему у большинства людей дух мертв? 
Человек представляет собой трехсостав-

ное существо, состоящее из тела, души и духа. 
При этом душа является информационно-
энергетической субстанцией, включающей в 
себя чувства и эмоции, связанные с восприя-
тием окружающего мира, плюс логическое 
мышление. А вот о духе в Ветхом Завете в 
Пятикнижии Моисея сказано, что Бог дух в 
человека вдохнул Сам. Он не сотворил дух из 
каких-то энергий этого мира, Бог дал чело-
веку идеальное начало. По сути наше «я» не 
истребимо в принципе, наше «я» не может ни-
когда и никуда исчезнуть. Но при этом чело-
век – существо, сотворенное Богом, и равным 
Богу не может быть никогда. Его обожение со-
стоит в максимальном приближении к Богу, 
он всегда к Нему будет стремиться, но знак 
равенства между человеком и Богом никогда 
поставить будет нельзя. Обожение зависит от 
меры благодати в душе человека. 

Дух включает в себя восприятие таких 
чувств и эмоций, которые логически нель-
зя объяснить, например, чувство гармонии, 
красоты, вечности, это эстетические чувства. 
К духу относится и такая категория, как ум, 
то есть восприятие нашим сознанием сути 
любого предмета, любого существа. До грехо-
падения человек мог получить знания, про-
никнув своим сознанием с помощью Божией 
благодати, в любой процесс Вселенной. Он 
мог получить знания без опыта, априорным 
мышлением. Такой процесс познания был 
для человека нормальным, потому что до 
грехопадения дух, душа и тело были соеди-
нены одним стержнем, который называется 
благодать Святого Духа, и их разделение 
произошло после падения человека.  

Дух есть у всех людей, но у большин-
ства он мертвый, и поэтому он не дает своих 
плодов. На Тайной Вечере Господь говорит 
ученикам о том, что если кто не будет есть 
Тела Его и пить Крови Его, тот не наследует 
Царствия Небесного, тот не может быть Его 
учеником и тот не будет иметь в себе жиз-
ни. О какой жизни идет речь? О духовной! 
Если человек не причащается, душа его аб-
солютно недееспособна, а дух мертв. Нельзя 
делать себя заземленным на материальное 
благо. Если мы родились, то мы умрем. К со-
жалению, это надо претерпеть. И когда мы 
воскреснем на Страшный суд, мы будем су-
диться за то, насколько мы отступили от Бога 
и не имеем в себе любви, за то, что душа за-
костенела в лености, тщеславии и гордыне, и 
ей не хочется ничего духовного, за то, что мы 
исковеркали в себе образ Божий!

Оружие против антихриста
Господь сотворил человека свободным, 

иначе он был бы роботом и не имел полноцен-
ного бытия. Свобода является определяющим 
фактором. Бог дает полную свободу человеку, 
а антихрист, когда придет, заберет ее вообще. 
И это случится потому, что люди захотят это-
го сами. Когда человек сознательно пойдет 
получать печать антихриста ради получения 
материального благополучия, тогда эта печать 
будет символом отречения от Господа и полно-
го порабощения дьяволу. Более того, насильно 
ставить свою печать человеку антихристу со-
вершенно не интересно, человек должен пой-
ти на это сознательно, проявить свою волю. 

Каковы же признаки пришествия анти-
христа? Господь говорит, что по мере умно-
жения беззакония в людях иссякнет любовь! 
Это и есть самый главный признак появле-
ния антихриста. Люди будут абсолютно ма-
териальны, они не будут понимать духовно-
сти. Поэтому сегодня и нужны такие Высшие 
Богословские Курсы, на которых вы учитесь. 
Обучаясь, вы начинаете понимать, что такое 
духовность, не только умом, но и сердцем. И 
вы можете нести это другим людям. Те, кто 
проходит эти курсы, сами становятся своего 
рода вакциной против инфекционного зара-
жения материальным миром. Это необходимо 
больше, чем воздух! Поэтому ваши сердца яв-
ляются главным оружием против дьявола!

Православная вера – самое радостное, 
что может быть на земле! Она дает человеку 
полную свободу. Потому что, когда человек 
духовность ставит во главу угла, он не раб 
материального, его эти путы уже не держат. 
Он, живя на земле, становится гражданином 
Неба. Он понимает, что все, что есть в этом 
мире, дано человеку напрокат, и с собой ни-
чего не заберешь, только состояние сердца, 
которым мы приблизились или не прибли-
зились к Богу. Православное христианство 
просто и глубоко одновременно.

Записала
НАТАЛИЯ ЗАЕВА

Когда человек 
сознательно 
пойдет получать 
печать антихри-
ста ради получе-
ния материально-
го благополучия, 
тогда эта печать 
будет символом 
отречения от 
Господа и полно-
го порабощения 
дьяволу
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«Метельный» звон
– 30 декабря, в день 50-летия архие-

рейской хиротонии митрополита Санкт-
Петербургского и Ладожского Влади-
мира, в Исаакиевском соборе прошла 
Божественная Литургия под живые ко-
локольные звоны – впервые с 1931 г. Как 
удалось их возродить? 

– Знаете, я ведь не музейщик, а актер 
по образованию (Николай Буров – народ-
ный артист России. – Ред.), 30 лет служил 
в Александринском театре. Вот и принес из 
театрального прошлого желание чем-то уди-
вить, поразить наших посетителей. Однаж-
ды при подготовке к Патриаршей службе 
мне пришла в голову мысль о том, что надо 
хотя бы сымитировать колокольные звоны. 
Мы заказали дорогостоящую аппаратуру, 
подняли на кровлю Исаакиевского собора и 
в нужный момент включили запись. Я смо-
трел, что происходит с людьми на улице. 
Ошарашенные, они останавливались, начи-
нали искать глазами колокола, не находили 
и, потрясенные, улыбались… И я подумал, 
как было бы здорово воссоздать настоящие 
колокола! Так и начался наш проект.

– Новые колокола отлил воронежский 
завод «Вера». Почему именно он, ведь 
есть свои заводы в Петербурге?

– Любой крупный заказ мы размещаем 
после проведения конкурсных процедур – со-
гласно Федеральному закону №94 «О разме-
щении заказов для государственных нужд». В 
этот раз на «колокольное» состязание вышли 
всего две компании – не было ни «Балтийских 
верфей» (это предприятие исторически зани-
мается не только строительством кораблей, 
но и литьем колоколов. – Ред.), ни иных пе-
тербургских компаний. Выбор пал на «Веру» 
– специализированный завод, обладающий 
уникальными компетенциями и выполнив-
ший не один десяток сложнейших заказов. 
Даритель – Благотворительный фонд РЖД 
«Транссоюз», выделивший на этот проект око-
ло 17 млн руб.

– Пока на колокольню собора подня-
ли лишь первый колокол. Когда же воз-
несут все остальные?

– Перед подъемом колокола, в декабре 
2012 г., мы его освятили. И только после 

этого 10-тонный Полиелейный колокол воз-
несся на свое место в северо-восточной звон-
нице. Остальные будут находиться в развесах 
в ограде собора до осени 2013 г., пока мы не 
приведем в должный порядок колокольню. И 
лишь после этого возможно приступим к от-
ливке самого большого, 16-тонного колокола.

– Но ведь самым большим колоколом 
был 30-тонник?

– Это правда. Дело в том, что когда его 
водружали, еще при жизни Огюста Монфер-
рана, выяснилось, что он слишком тяжел для 
конструкции собора, звонница дала трещину. 
Поэтому сейчас мы не ставим задачу воссо-
здать самый низкий голос Исаакия. 

– А когда вернется голос храма Вос-
кресения Христова (Спаса-на-Крови)?

– Могу сказать пока одно: обязательно 
вернется. Я не теряю надежды получить по-
мощь для воссоздания колокольни Спаса-на-
Крови. На эту тему мы ведем переговоры с 
крупнейшим производителем цветных ме-
таллов в Красноярске «Красцветметом».

К счастью, на Сампсониевском соборе, 
входящем в состав музея, 7,5-тонный коло-
кол сохранился с XVIII в.! Его звучание вы-
зывает особые чувства – из той эпохи не мог-
ло дойти ни одной записи, ни одного звука, и 
только колокол доносит голос XVIII в… 

С колокольным звоном связаны многие 
предания, например, о том, что холеру от 
Петербурга «отводили» звоном колоколов. 
Когда-то в детстве меня поразила одна исто-
рия: в лютую зиму 1929–1930-х гг. было заре-
гистрировано наибольшее количество замерз-
ших путников по всей России, заблудившихся 
в метели и не получивших помощи, так как 
колокола сняли на переплавку. А потом я на-
шел указ императора Николая I, относящийся 
к самому началу 1850-х, где регламентирова-
лось, каким должен быть «метельный» звон. 

…Мне кажется, что Петербургу, самому 
большому городу на своей широте, в сегод-
няшнем многоголосье не хватает уникально-
го звучания. Когда стреляет пушка с бастио-
нов Петропавловской крепости в полдень, 
многие сверяют свои часы. Я полагаю, городу 
к лицу будет и полуденный удар колокола. 
Это совершенно другого свойства звук, не пу-
шечный, не воинственный – а музыкальный, 

Соборное кольцо Петербурга
30 декабря минувшего года впервые с 1931 г. Исаакиевская площадь Санкт-Петербурга 
огласилась звучным колокольным звоном. Николай Буров, директор музейного комплекса 
«Исаакиевский собор», включающего в себя четыре самых известных храма Северной столицы–  
Исаакиевский, Смольный, Спаса-на-Крови и Сампсониевский, рассказал о том, как удалось 
возродить колокола, чертежи которых делал выдающийся архитектор XIX в. Огюст Монферран. 

Николай Витальевич Бу-
ров родился в Ленинграде 
в 1953 г. В 1974 г. окончил 
Ленинградский государ-
ственный институт театра, 
музыки и кинематографии. 
В течение нескольких лет 
работал в Ленинградском 
ТЮЗе им. А.А. Брянцева, а 
затем в Государственном 
академическом театре 
драмы им. А.С. Пушкина 
(Александринский). В 
1985 г. удостоен звания 
заслуженного артиста 
РСФСР, а в 2001 г. – 
звания народного артиста 
РФ. В 2005–2008 гг. был 
председателем Коми-
тета по культуре Санкт-
Петербурга. С 2008 г. 
– директор Государствен-
ного музея-памятника 
«Исаакиевский собор», 
с 2009 г. – председатель 
Общественного совета 
Санкт-Петербурга

ДОБРЫЕ ДЕЛА И ЛЮДИДОБРЫЕ ДЕЛА И ЛЮДИ
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церковный. Когда мы слышим редкий ко-
локольный звон, он кажется очень добрым, 
располагающим к тому, чтобы отказаться от 
суеты и обратиться к небу и к своей душе… 

– Звон, видимо, будет к месту: на-
против Исаакиевского собора располо-
жен Мариинский дворец, где работа-
ет Законодательное собрание Санкт-
Петербурга.

– На той же площади находится и глав-
ная городская прокуратура. Тут же – новые 
прекрасные гостевые дома – «Астория», «Ан-
глетер». Рядом – Конституционный суд, Пре-
зидентская библиотека. Услышав звон коло-
кола, люди во всех этих учреждениях могут 
вспомнить о том, что наступил полдень, пора 
подвести итоги первой половины дня: что сде-
лано для народа, для города?

Петербург глазами Ангелов
– Один из ваших крупнейших рестав-

рационных проектов – восстановление 
галереи из 24 Ангелов на балюстраде 
Исаакиевского собора. Как продвигают-
ся работы?

– Реставрация рассчитана на несколько 
лет, объем средств на проект – почти 100 млн 
руб., в основном собственных. Сейчас «лечат-
ся» Ангелы с верхней балюстрады. Я наме-
ренно употребляю слово «лечатся»: Ангелы 
кажутся живыми, у каждого из них своя 
улыбка, у кого-то ласковое, у кого-то более 
строгое лицо. Чтобы просветить рентгеном 
крылья наших Ангелов, мы договорились с 
Ижорскими заводами. Только у них оказа-
лись камеры необходимого размера. Работы 
заняли долгих шесть лет, в течение которых 
была изобретена особая технология восста-
новления патины – при помощи метода га-
зодинамического холодного напыления. С 
ее помощью предотвращается старение па-
тины. Предполагается, что следующие 100 
лет восстановительные работы не потребу-

ются. Большую по-
мощь в реализации 
этого проекта оказал 
Северо -Западный 
банк Сбербанка Рос-
сии, выделивший 
средства на рестав-
рацию одной скуль-
птурной группы 
«Ангелы со светиль-
ников» из четырех 
существующих. А к 
170-летию Сбербанка 
его Северо-Западный 
банк финансировал 
великолепную фото-
выставку «Петербург 
глазами Ангелов: 
взгляд с Исаакия».

– В последние 
два года в Воскре-
сенском Смольном 
соборе идут регу-
лярные богослу-
жения по воскре-
сеньям. При этом 
собор все еще остается крупным выста-
вочным комплексом с собственным кон-
цертным залом. Что ожидает Смольный 
в будущем?

– У Санкт-Петербургской епархии есть 
определенное желание получить Смольный 
собор в свое постоянное владение. Внутренне 
я готов к этому: Церковь имеет право на то, 
что ей принадлежало исторически. Но тогда 
нам нужно другое помещение в городе, кото-
рое могло бы нести концертно-выставочную 
нагрузку. Ведь наш музей содержит свой 
Камерный хор, который я называю лучшим 
в Европе. Возглавляет  его Владимир Бегле-
цов, знаменитый российский дирижер.

– Правда ли, что до 1917 г. в Петер-
бурге было 100 органов?

Фото вверху: перед 
подъемом большого по-
лиелейного колокола на 
звонницу Исаакиевского 
собора.
Фото внизу: скульпту-
ры ангелов на крыше 
Исаакиевского собора до 
реставрации
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– Многие уточняют – 101 орган. Я думаю, 
это уже поэтизация. На сегодня в Петербур-
ге действующих органов мало: Большой зал 
филармонии, зал Глазунова, Мальтийская 
капелла. И самый большой в Европе циф-
ровой голландский орган играет в нашем 
Смольном соборе. Этого недостаточно для 
пятимиллионного города, который принима-
ет еще столько же гостей летом.

Что помогает жить
– Все ваши проекты требуют значи-

тельных средств. Как именно музей зара-
батывает себе на жизнь? Ведь в отличие 
от соседнего Эрмитажа у вас нет отдель-
ной строки в федеральном бюджете.

– Бюджет нашего музейного комплекса 
– полумиллиард рублей в год. При этом мы 
практически не получаем государственного 
финансирования на эксплуатацию, содержа-

ние, реставрацию, заработную плату сотруд-
ников. На все эти цели мы должны зараба-
тывать сами. Главная статья доходов тради-
ционна – продажа билетов, реализация су-
венирной продукции. Для многих категорий 
посетителей и во время богослужений вход в 
Исаакиевский собор, в храм Спаса-на-Крови, 
в Смольный собор, в Сампсониевский храм – 
вход свободный. 

– В списке членов Собрания друзей 
музея – имена влиятельных петербурж-
цев. Насколько существенен их вклад в 
общую копилку доходов?

– Не выше 5%. Случалось, наши первые 
дарители приносили по 300 тыс. руб., что-
бы отреставрировать ту или иную икону. Я 
никогда не забуду этих вкладов. Но, знаете, 
когда идет очень богатый человек, у которого 
в кармане лишние 10 тысяч на сегодняшний 
обед и он 100 руб. кидает старушке, которая, 

протянув руку, стоит 
у метро, – это одно. А 
когда идет человек, 
у которого на обед и 
10 руб. нет, а он дает 
этой старушке гри-
венник, – это совсем 
другое дело. Потому 
что этот гривенник 
– золотой, а 100 руб. 
– прихоть. 

Мы относимся к 
помощи наших дари-
телей с величайшей 
благодарностью, но 
она все равно не яв-
ляется решающей.

– А чья помощь 
может быть решаю-
щей?

– Решающую по-
мощь должно оказы-
вать государство. А 
поскольку мне при-

велось в свое время работать председателем 
Комитета по культуре, я знаю, насколько 
трудно делить этот, в общем-то, тощий пирог. 
Поэтому на него и не замахиваюсь. 

Но если вдруг возникнет аварийная си-
туация – например, в несущих конструк-
циях Исаакиевского собора есть перена-
пряжение – без помощи государства мы 
не обойдемся. Совсем недавно произошло 
серьезное событие. Росимущество, под опе-
кой которого находились здания нашего 
музейного комплекса, передало их в веде-
ние Комитета по управлению городским 
имуществом. Другими словами, мы переш-
ли с федерального уровня на городской. 
Думаю, что для нас это неплохо. Я был бы 
рад, если бы город обратил внимание на то, 
что у нас нужд больше, чем возможностей, 
и помог бы.

Убранство собора Воскре-
сения Христова на Крови 
на канале Грибоедова
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Янтарное сердце музея
– Все наши храмы пострада-

ли в годы богоборчества. Кроме 
колоколов, не хватает, навер-
ное, и старинных икон? 

– Действительно, нам очень не 
хватает подлинных икон в соборе 
Спаса-на-Крови. Из него реквизи-
ровали церковную утварь из драго-
ценных металлов, что-то перепла-
вили, что-то продали с аукционов, 
концов уже не найти. Эти вещи сто-
ят фантастических денег. Напри-
мер, одна интереснейшая икона 
находится в руках американских 
коллекционеров.

– Чем интересна эта икона?
– Икона многофигурная, посвя-

щена святому благоверному князю 
Александру Невскому. Она выпол-
нена в технике горячей эмали по серебру, 
небольших размеров. Три года назад ее стои-
мость превышала 2 млн евро. А сегодня она 
выросла в цене почти на 50%, поэтому я даже 
не мечтаю ее выкупить. 

Царские врата Спаса-на-Крови больше-
вики в свое время разобрали, основу иконо-
стаса выбросили на улицу, в лужу. Кто-то по-
добрал основу и сохранил. Благодаря этому 
жила и наша мечта возрождения Царских 
врат. Воссоздание продолжалось восемь лет. 
В распоряжении реставраторов оказались 
черно-белая фотография 1907 г. и цветная 
литография «Освящение алтаря» – по ним 
и работали. Для выполнения работ в уни-
кальной технике горячей эмали не нашлось 
подходящих печей. Их специально изгото-
вили в Швеции. Получилось сложнейшее 
ювелирное изделие высотой 3 м и весом 600 
кг. На свое историческое место в храм Спаса-
на-Крови Царские врата вернулись 14 марта 
2012 г., в день трагической смерти императо-
ра Александра II.

– До революции в этом храме разре-
шалось ходить только по коврам…

– Пол инкрустирован мраморными пла-
стинками, толщина которых от 3 до 6 мм, 
они выложены в сложнейший рисунок в пре-
красной цветовой гамме. Поэтому и сегодня 
пол – под защитными коврами. Лишь за лее-
рами (тросовое ограждение. – Ред.) есть для 
обозрения мраморный квадрат. Мы мечтаем 
полностью покрыть пространство пола бро-
нированным трехслойным стеклом. Тогда 
посетители будут «парить» на высоте трех 
сантиметров, не нанося вреда полу и тончай-
шим пластинкам, и в то же время видеть все 
мозаичные орнаменты.

– Это дорогостоящая задача?
– Мы оценили проект в 18,5 млн руб. 

Главное, что есть соответствующие техни-
ческие возможности у отечественных про-
изводителей.

ВИКТОРИЯ
МУСОРИНА

– До революции в часовне-ризнице 
Иверской Божией Матери храма Спаса-
на-Крови хранились подарки импера-
торской семьи, богослужебные облаче-
ния, чертежи собора и прочие ценности. 
А где они сейчас?

– Если бы большевики рассказали, куда 
подевали все это! Кое-что сохранилось, мы до 
сих пор выкупаем отдельные вещи. Не так 
давно приобрели хорошие альбомы Андрея 
Аплаксина, последнего епархиального ар-
хитектора и одного из первых реставраторов 
Сампсониевского собора. Уже в этом году у риз-
ницы начнется новая жизнь: в ней откроется 
Музей художественного камня. В нем можно 
будет увидеть наиболее красивые камни, ко-
торые применяли при строительстве соборов: 
различные виды мрамора, яшмы, малахита, 
лазурита. Будет в музее и истинное янтарное 
сокровище – крупная модель Исаакиевско-
го собора. Работу выполнил петербургский 
мастер Александр 
Крылов, вдохновив-
шийся деревянной 
моделью, сделанной 
в XIX в. крепостным 
резчиком Матвеем 
Салиным. На из-
готовление модели, 
которая в 150 раз 
меньше оригинала, 
ушло полтора года и 
15 кг янтаря. В 2011 
г. нам удалось при-
обрести эту работу. 
Александр Крылов 
пошел нам навстре-
чу: ему хотелось, 
чтобы работу видели 
люди. Выполненная 
этим мастером мо-
дель и будет янтар-
ным сердцем нашего 
нового музея.

Одиннадцать колоколов для Исаакиев-
ского собора были отлиты в царствование 
Николая I в Санкт-Петербурге предположи-
тельно на Александровском государствен-
ном заводе. Самый большой колокол весил 
более 30 т и был украшен пятью медалями 
императоров: Петра I, Екатерины II, Павла I, 
Александра I и Николая I. На втором по раз-
меру – Воскресном, весом почти в 16 т, были 
изображения четырех евангелистов. Третий, 
10-тонный, украшали лики Московских святи-
телей, митрополитов: Петра, Алексия, Ионы 
и Филиппа. На самом крупном из восьми 
оставшихся были оттиски ликов преподобного 
Исаакия Далматского, святого равноапостоль-
ного князя Владимира, Преподобного Сергия 
Радонежского и святого благоверного велико-
го князя Александра Невского. В 1931 г. совет-
ские власти открыли в соборе музей атеизма. 
Колокола были сняты трестом «Рудметалл-
торг» и отправлены на переплавку на завод 
им. К.Е. Ворошилова и в мастерские «Мону-
ментскульптура».

Исаакиевский собор
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Празднование Дня Святого Трифона еже-
годно проводится Фондом с целью возрожде-
ния и преумножения православных тради-
ций и национальных обычаев. В этом году 
масштабные праздничные мероприятия, 
уже пятые по счету, прошли на территории 
КСК «Левадия», ставшего основой уникаль-
ного Национального конного парка «Русь».

На празднике присутствовали предста-
вители Миссионерского отдела Московской 
епархии, духовенство, представители Фонда 
Святого Трифона, руководство Ленинского 
района Московской области, представители 
министерств и ведомств Москвы и Москов-

ской области, депутаты Государственной 
Думы РФ, известные политики, бизнесмены 
и деятели культуры и искусства, сотрудни-
ки Банковского холдинга ФИНХОЛКОМ-
ГРУПП, Банковского холдинга Республи-
канской Финансовой Корпорации, предста-
вители общественных организаций и клубов, 
журналисты.

Главным событием праздника стало от-
крытие единственного в России памятника 
Святому Трифону и передача только что 
построенной часовне Святого Трифона ча-
стицы мощей Святого Мученика Трифона, 
специально привезенной из Иерусалима. 
Хранитель костницы храма Гроба Господня 
в Иерусалиме архиепископ Газский Алек-
сиус в благодарность за оказанную Фондом 
Святого Трифона помощь в восстановлении 
главного храма города Газа – храма во имя 
Святителя Порфирия, поврежденного при 
обстреле города, через своих официальных 
представителей в России – благотворитель-
ный Фонд Святого мученика Вонифатия 
передал в дар Фонду возрождения народных 
традиций «Национальному Фонду Свято-

СОБЫТИЯСОБЫТИЯ

Праздник Святого Трифона
16 февраля на территории Национального конного парка «Русь» прошли праздничные
мероприятия, посвященные Дню памяти Святого Мученика Трифона. Главными событиями 
праздника стало освящение часовни Святого, в которой отныне будет находиться специально 
привезенная из Иерусалима частица мощей Святого Мученика Трифона, и открытие
бронзового образа Святого Трифона.

Открытие бронзового
памятника Святому
Мученику Трифону

Поклонение мощам Святого Трифона
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го Трифона» значительную частицу мощей 
Святого Мученика Трифона.

Привезенная в Россию по благословению 
Архиепископа Истринского Арсения части-
ца мощей Святого Мученика Трифона в ходе 
церемонии освящения возведенного Фон-
дом памятника святому мученику и часовни 
его имени была передана Председателем 
Правления Национального Фонда Святого 
Трифона Андреем Шалыгиным в дар храму-
часовне Святого Мученика Трифона вместе 
со специально изготовленными хоругвями, 
иконами и именной просфорной печатью. 

Памятник и часовня были возведены по 
замыслу и на средства Председателя Попечи-
тельского совета Фонда Анджея Рышардовича 
Мальчевского. Состоялся молебен, было про-
изнесено много благодарственных и напут-
ственных речей в адрес Национального Фонда 
Святого Трифона и меценатов, при поддержке 
которых стало возможным проведение подоб-
ного праздника. В благодарность за вклад в 
укрепление принципов православной духов-
ности, развитие храмового строительства и ак-
тивное участие в программах Русской Право-
славной Церкви по благословению митрополи-
та Крутицкого и Коломенского, Патриаршего 
наместника Московской епархии Ювеналия 
Анджей Мальчевский был награжден благо-
дарственной грамотой.

Еще одним важным пунктом программы 
стала церемония торжественного награж-
дения крестами ордена и грантами Фонда 
Святого Трифона по итогам премии Между-
народного грантового конкурса «Вперед, 
Россия!» за 2012 г. Значительные денежные 
средства были переданы на реализацию бла-
готворительных, образовательных и куль-
турных инициатив, на оказание помощи 
нуждающимся и поддержку православных 
храмов. Общая сумма затрат на поддержа-
ние благотворительной программы Фонда 
на 2013 год составила более 150 млн руб.

В частности, сертификат на общую сумму 
37 млн руб. вручила Председатель Правле-
ния Группы компаний ФИНХОЛКОМ Юлия 
Анатольевна Зедина. Грантовые средства бу-
дут направлены на спонсирование льготных 
мест по программе иппотерапии, спонсирова-
ние создания и развития детско-юношеской 
спортивной школы, организацию соревно-
ваний среди пони-клубов, соревнований по 
конкуру, выездке и драйвингу, а также на 
проект по организации международных со-
ревнований по конному спорту. 

Сертификаты на планируемые к выде-
лению денежные средства для реализации 
заявленных номинантами проектов были 
также вручены Фонду «Покров» – для реали-
зации проектов духовно-нравственного вос-
питания молодежи, Федерации конного спор-
та Ростовской области – на осуществление 
проекта «Организация Всероссийских сорев-

нований по конкуру 
«Надежда России», 
компании «Плезир» – 
на финансирование 
бесплатных мест для 
детей из малообеспе-
ченных семей в 2013 
г., а также ряду дру-
гих общественных и 
религиозных органи-
заций.

Для посетителей 
была организована 
яркая и разнообраз-
ная развлекатель-
ная программа: со-
стязания по подлед-
ной ловле, гонки на 
собачьих упряжках, 
катания на пони, 
стрельба из лука и 
арбалетов, зрелищ-
ное выступление 
конников и соколь-
ников базы-усадьбы 
фонда «Барсучок». 
Весь день продолжа-
лись соревнования в 
рамках чемпионата 
по конкуру и выезд-
ке на призы Председателя Попечительского 
совета Национального Фонда Святого Три-
фона, а также второго этапа Всероссийских 
соревнований по конкуру для всадников на 
молодых лошадях «Виват, Россия!». 

Были подведены итоги ежегодного конкур-
са детского рисунка и прикладного народного 
творчества. Атмосферу праздника дополняли 
выступления певческих и танцевальных на-
родных коллективов и пляски у костров.

На празднике побывало более 1500 человек 
из Москвы и Московской области, в том числе 
около 500 детей. Мероприятие широко освеща-
лось в СМИ, в частности телеканалами «Мо-
сква 24» и «Подмосковье», журналом «Покров», 
радио «Голос России» и многими другими.

Вручение денежных сертификатов

Соревнования по конкуру

Соколиные забавы
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АВИЛИНЕЯ
В пятнадцатый же год правления Тиве-

рия кесаря, когда Понтий Пилат началь-
ствовал в Иудее, Ирод был четвертовласт-
ником в Галилее, Филипп, брат его, четвер-
товластником в Итурее и Трахонитской 
области, а Лисаний четвертовластником 
в Авилинее (Лк. 3:1).*

Небольшая сирийская область в 20 км к 
северо-западу от Дамаска. Существует мест-
ное предание, что здесь, на холме Неби Ха-
бил, похоронен Авель. Местечко Авилинея 
теперь называется Сок-ель-Барада.

АДРАМИТ
Мы взошли на Адрамитский корабль 

и отправились, намереваясь плыть около 
Асийских мест (Деян. 27:2). 

Портовый город в Мисии, области, вхо-
дившей в состав римской провинции Асии. 
Располагался вблизи Троады, на северо-
западном побережье Малой Азии. Часть сво-
его путешествия в Рим апостол Павел проде-
лал на адрамитском корабле. Ныне – город 
Эдремит на побережье Эгейского моря.

АДРИАТИЧЕСКОЕ МОРЕ
В четырнадцатую ночь, как мы носимы 

были в Адриатическом море, около полуночи 
корабельщики стали догадываться, что при-
ближаются к какой-то земле (Деян. 27:27).

Море между Италией и Балканским по-

луостровом, ныне простирается до Иониче-
ского моря. В древности это обозначение рас-
пространялось также на Ионическое море 
и далее к югу на часть Средиземного моря. 
Здесь 14 дней носился неуправляемый ко-
рабль, на котором плыл в Италию апостол 
Павел. Под «какой-то землей» упоминается 
остров Мальта.

АЗОТ
А Филипп оказался в Азоте и, проходя, 

благовествовал всем городам, пока пришел 
в Кесарию (Деян. 8:40).

Один из пяти главных филистимских 
городов на восточном берегу Средиземного 
моря в 25 км севернее Газы. Ныне здесь не-
большое селение Ездуд. 

АКЕЛДАМА
…и это сделалось известно всем жите-

лям Иерусалима, так что земля та на от-
ечественном их наречии названа Акелдама, 
то есть земля крови (Деян. 1:19).

«Поле крови» (арамейск.), участок зем-
ли на юг от Иерусалима, купленный за 30 
сребреников, полученных Иудой Искарио-
том за предание Спасителя и брошенных им 
позже в храме. Первосвященники посчита-
ли непозволительным вложить эти деньги 
в сокровищницу храма (ибо это цена крови) 
и «купили на них землю горшечника, для 
погребения странников» (Мф. 27:6–8). От-

Города и страны Нового Завета
Пути Господни

Пути Господни неисповедимы, но в одном месте у Галилейского моря высокие скалы так близко 
сдвинули дорогу к воде, что никакого иного способа пройти здесь попросту нет. И каждый 
путник, минуя узкое место, может представить себе, как облокотился Господь на выступ скалы, 
чтобы выпростать камешек, забившийся в сандалию. Здесь проходили с Иисусом Христом все 
12 апостолов. Здесь проходил апостол Павел и многие из 70-ти. В серии статей мы расскажем о 
городах и поселениях, упоминаемых в Новом Завете. 

* Если географическое 
название упоминается 
в разных Евангелиях, то 
ссылка дается по одному 
из них в следующем 
порядке: Евангелие от 
Матфея, от Марка, от 
Луки, от Иоанна; затем 
идут Деяния апостолов, 
Послания апостолов и 
Апокалипсис.

А
Печатается с со-
кращениями. Полный 
текст читайте на 
сайте журнала «По-
кров» www.pokrov.pro

НА ЗАМЕТКУ ПАЛОМНИКУНА ЗАМЕТКУ ПАЛОМНИКУ
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сюда произошло арамейское название ее – 
Акелдама. Первоначально место называлось 
«землей горшечника», так как здесь добыва-
ли особо мягкую глину, годную для горшеч-
ного производства. Хоронили здесь довольно 
долго. Еще в VII в. в Акелдаме погребали ар-
мянских христиан, живших в Иерусалиме. В 
средние века верили, что земля с этого поля 
обладала особенным свойством разлагать 
тела покойников в течение нескольких дней. 
Поэтому для кладбищ города Пизы в Италии 
привозили целые корабли акелдамской зем-
ли. Остатки кладбища на этом месте сохра-
нились до сих пор.

АЛЕКСАНДРИЯ
Некто Иудей, именем Аполлос, родом из 

Александрии, муж красноречивый и сведущий 
в Писаниях, пришел в Ефес (Деян. 18:24).

 Прославленный египетский портовый 
город в дельте Нила, основанный в 332 г. до 
Р.Х. Александром Македонским (здесь он и 
похоронен). В древние времена Александрия 
была столицей Египта, а при римлянах про-
должала оставаться заметным культурным 
и торговым центром, вторым по величине 
городом империи. На острове Фарос, соеди-
ненном с материком с помощью дамбы, при 
входе в александрийскую гавань высился 
знаменитый 110-метровый Фаросский маяк 
– одно из семи чудес света. Он был разрушен 
в 1326 г.

В городе находилась крупнейшая по тому 
времени библиотека, хранившая 700 тыс. па-
пирусных свитков. Именно здесь около 270 г. 
до Р.Х. был сделан первый перевод Ветхого 
Завета на греческий язык. Среди 700 тыс. 
жителей Александрии были греки, египтяне, 
римляне и евреи. Языком общения был гре-
ческий. Основателем христианской общины 
в Александрии и ее первым епископом был 
евангелист Марк. Отсюда родом был красно-
речивый апостол Аполлос, ставший миссио-
нером и одним из учителей ранней Церкви. 
Здесь жили Климент, Ориген – знаменитые 
христианские учители – и Арий, основатель 
секты ариан.

Новейшая Александрия построена север-
нее развалин древнего города и служит пор-
том города Каира. Ее население – около 50 
тыс. человек. 

АМФИПОЛЬ
Пройдя через Амфиполь и Аполлонию, 

они пришли в Фессалонику, где была Иудей-
ская синагога (Деян. 17:1).

Город в северной Греции, на границе 
Македонии и Фракии, основанный в V в. до 
Р.Х. и бывший некогда столицей Восточной 
Македонии. Во время второго миссионерско-
го путешествия через Амфиполь проходил 
апостол Павел вместе с апостолом Силой. 
Развалины города свидетельствуют о том, 
что некогда он был сильно укреплен. Ныне 

– венгерский город 
Амфиполи.

АНТИОХИЯ
Между тем рас-

сеявшиеся от гоне-
ния, бывшего после 
Стефана, прошли до 
Финикии и Кипра и 
Антиохии, никому 
не проповедуя слово, 
кроме Иудеев (Деян. 
11:19).

В Новом Завете 
упоминаются два из 
существовавших 16 
городов под названи-
ем Антиохия. Самый 
знаменитый из них 
– Антиохия Сирий-
ская – расположен 
на реке Оронт в 32 км 
восточнее Средизем-
ного моря и в 300 км 
севернее Дамаска. Столица Сирии, основана 
за 300 лет до Р.Х. После Рима и Александрии 
– величайший город в пределах Римской им-
перии. В годы расцвета в Антиохии Сирий-
ской было более полумиллиона жителей. 
Город славился роскошными постройками, 
широкими улицами, освещавшимися по но-
чам. В римскую эпоху (с 64 г. до Р.Х.) – ре-
зиденция сирийских наместников, позднее – 
ближневосточная резиденция императоров. 
В истории ранней христианской Церкви Ан-
тиохия памятна тем, что здесь 
уверовавшие в Евангелие стали 
впервые именоваться христиа-
нами. После смерти первомуче-
ника Стефана сюда бежали из 
Иерусалима гонимые христиа-
не. Здесь проповедовали апо-
столы Петр и Варнава. Отсюда 
начинались все миссионерские 
путешествия апостола Павла. 
В Антиохийской церкви был и 
апостол Петр.

Возможно, никакой другой 
город не перенес столько раз-
личных бедствий, как Антиохия. 
Его осаждали и грабили по крайней мере 15 
раз. При одном из нападений были убиты 
или взяты в плен 17 000 горожан. Трижды 
здесь был голод, дважды – большие пожары, 
была моровая язва, четырежды – землетрясе-
ния. При одном из них погибло 25 тыс. чело-
век. Эти посещения гнева Божия за грехи и 
идолопоклонство жителей Антиохии задолго 
до нашего времени привели город в оконча-
тельный упадок и разрушение. Население, 
доходившее до 50 тыс. человек, сократилось 
до 10 тыс. В 1822 г. очередное землетрясение 
окончательно разрушило даже развалины 

Александрийский порт. 
Фото 1894 г.

Палестина времен Иисуса 
Христа



58 3/2013

древней Антиохии. Новейшая Антиохия на-
зывается теперь Антакья. Это небольшой 
турецкий город к северу от Иерусалима, на 

границе Турции и Сирии.
АНТИОХИЯ ПИСИДИЙСКАЯ
Они же, проходя от Пергии, 

прибыли в Антиохию Писидий-
скую и, войдя в синагогу в день суб-
ботний, сели (Деян. 13:14).

Город в центре Малой Азии, на 
территории нынешней Турции. О 
его былом великолепии и поныне 
свидетельствуют сохранившиеся 

величественные развалины. В 24 г. до Р.Х. 
стал столицей римской провинции Писидии. 
Апостолы Павел и Варнава впервые посе-
тили Антиохию Писидийскую около 48 г. во 
время первого миссионерского путешествия. 
В Деяниях апостолов (13:16–41) помеще-
на обширная, особенно сильная проповедь 
апостола Павла, сказанная им в одной из 
синагог этого города в день субботний. Ныне 
здесь местечко Яловали.

АНТИПАТРИДА
Итак воины, по данному им приказанию, 

взяв Павла, повели ночью в Антипатриду 
(Деян. 23:31).

Город на древней военной дороге между 
Иерусалимом и Кесарией (Приморской). 
Основан Иродом Великим и назван в честь 
его отца Антипатра. Ныне – селение Кеффр–
Саба в 18 км северо-восточнее Яффы.

АПОЛЛОНИЯ
Пройдя через Амфиполь и Аполлонию, 

они пришли в Фессалонику, где была Иудей-
ская синагога (Деян. 17:1).

Название более 30 греческих городов. 
Аполлония, упоминаемая в Деяниях апосто-
лов, – город в Македонии на пути между Ам-

фиполем и Фессалоникой. Во время второго 
миссионерского путешествия здесь побывал 
апостол Павел. Ныне – греческий город Пол-
лино.

АППИЕВА ПЛОЩАДЬ
Тамошние братья, услышав о нас, вышли 

нам навстречу до Аппиевой площади и трех 
гостиниц. Увидев их, Павел возблагодарил 
Бога и ободрился (Деян. 28:15).

Небольшое торговое поселение в 53 км от 
Рима. Основано Аппием Клавдием у дороги 
(Аппиева дорога – 312 г. до Р.Х.), ведущей из 
Рима в Неаполь.

АРАВИЯ
…и не пошел в Иерусалим к предшество-

вавшим мне Апостолам, а пошел в Аравию, 
и опять возвратился в Дамаск (Гал. 1:17).

Делится на три части: собственно Аравия, 
горная Аравия и северная Аравия. Аравия, 
или Аравийский полуостров, находится в 
юго-западной части Азии между Персидским 
заливом и Евфратом на востоке и Чермным 
морем на западе. На юге эта страна омывает-
ся Индийским океаном, а на севере не имеет 
определенной границы, сливаясь с Сирий-
ской пустыней.

Горная Аравия – область на северо-
западной границе Аравийского полуострова, 
включающая гористый Синайский полуо-
стров и Иудейскую пустыню. От собственно 
Аравии отличают Аравийскую пустыню, или 
северную Аравию, являющуюся ее продол-
жением. Это обширное пространство, рас-
положенное западнее Евфрата, населенное 
кочующими бедуинами. Именно эту Ара-
вию посетил апостол Павел. В первые века 
Аравия считалась христианской страной, 
так как там проповедовали учение Христово 
сами апостолы. В Новом Завете упоминают-
ся аравитяне среди прибывших в Иерусалим 
на праздник Пятидесятницы. Арабы до сих 
пор в большей степени, чем другие народы, 
сохранили древние обычаи, язык, близкий 
арамейскому, и уклад жизни, помогающий 
понимать ветхозаветные повествования.

АРИМАФЕЯ
Когда же настал вечер, пришел богатый 

человек из Аримафеи, именем Иосиф, кото-
рый также учился у Иисуса (Мф. 27:57).

Город в Палестине, родина Иосифа, чле-
на синедриона, тайного ученика Иисуса 
Христа и владельца гробницы, в которой Его 
похоронили. Все четыре Евангелия свиде-
тельствуют о том, что после распятия Иисуса 
Христа Иосиф пошел к Пилату и просил раз-
решения снять тело Иисуса. Получив раз-
решение, он снял тело, завернул в ткань и 
положил во гробе. Предположительное место 
Аримафеи – в 15 км северо-восточнее Лид-
ды. Здесь при раскопках были обнаружены 
остатки средневековой церкви, освященной 
в честь Иосифа Аримафейского. Аримафею 

Антиохия Сирийская. 
Гравюра Н. Уоррена с ри-
сунка Б. Мартина. 1866 г.

Антиохия Писидийская. По 
этой дороге ходил апостол 
Павел
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иногда отождествляют с Рамою, где родился 
и был по кончине погребен пророк Самуил 
и где во времена его существовала пророче-
ская школа. В настоящее время называется 
Эль-Раме и находится близ Вифлеема, к се-
веру от него, приблизительно на расстоянии 
двух часов пути к югу от Иерусалима.

АРМАГЕДДОН
И он собрал их на место, называемое по-

еврейски Армагеддон (Откр. 16:16).
Город юго-восточнее горы Кармил и за-

паднее Назарета, место последней битвы 
между силами зла и Богом. В Ветхом Заве-
те город Армагеддон именовался Мегиддо и 
располагался на краю Изреельской долины. 
С холма легко просматривался проходивший 
здесь караванный путь, и потому город ак-
тивно участвовал в торговле и войнах между 
Египтом и Месопотамией, став местом мно-
гих кровавых событий Библейской истории. 
Имя города, вследствие его истории, иногда 
упоминается как символическое наименова-
ние какого-либо ужасного события в будущих 
судьбах Христовой Церкви (Откр. 16:16–21). 
Археологические раскопки открыли уни-
кальный подземный туннель, вырубленный 
в скале в IX в. до Р.Х., с помощью которого 
жители города получали воду из источника.

АСИЯ
…Парфяне, и Мидяне, и Еламиты, и жи-

тели Месопотамии, Иудеи и Каппадокии, 
Понта и Асии (Деян. 2:9).

Западная часть Малой Азии (современ-
ная Турция), где располагались крупнейшие 
города-государства. Позднее римская провин-
ция Асия, главным городом которой был Ефес, 
распространилась на все западное побережье. 
В состав Асии входили Фригия, Мисия, Кария 
и Лидия. Здесь проходила большая часть мис-
сионерской деятельности апостола Павла.

АСС
Мы пошли вперед на корабль и поплыли 

в Асс, чтобы взять оттуда Павла; ибо он 
так приказал нам, намереваясь сам идти 
пешком (Деян. 20:13).

Морской порт на северо-западном побе-
режье Мисии, основан греческими колони-
стами. Находился на высокой неприступной 
скале, на берегу Адрамитского залива. В 
ветхозаветное время в Ассе некоторое время 
жил философ Аристотель. Апостол Павел, 
возвращаясь после третьего путешествия в 
последний раз в Иерусалим, шел из Троа-
ды пешком до Асса (около 27 км) и отсюда 
отплыл в Митилину. Остатки греческого го-
рода, выстроенного большей частью из гра-
нита, хорошо сохранились. Ныне – турецкий 
город Бейрам в 25 км к югу от Троады.

АТТАЛИЯ
…и, проповедав слово Господне в Пергии, 

сошли в Атталию (Деян. 14:25).
Приморский город в Памфилии, на юж-

ном побережье Малой 
Азии, названный в честь 
его основателя – Атталии 
Филадельфа, пергамского 
царя (159–138 гг. до Р.Х.). 
Отсюда апостолы Павел и 
Варнава отплыли в Антио-
хию во время первого мис-
сионерского путешествия. 
Современный турецкий го-
род Анталья.

АФИНЫ
Сопровождавшие Павла проводили его до 

Афин и, получив приказание к Силе и Тимо-
фею, чтобы они скорее пришли к нему, от-
правились (Деян. 17:15).

Главный и крупнейший город Греции, рас-
положенный в 7 км от моря, один их знамени-
тейших городов древнего мира. По преданию 
основан за 1500 лет до Р.Х. Центральную 
часть города занимал 156-
метровый, доступный только 
с запада известняковый холм 
Акрополь, где издавна нахо-
дилась укрепленная царская 
резиденция. В V в. до Р.Х., 
когда в городе были построе-
ны прославленные сооруже-
ния, в том числе знаменитый 
Парфенон, Афины достигли 
вершины своего великолепия. 
В 86 г. до Р.Х. город был за-
хвачен и разграблен римля-
нами. Когда во время второго 
миссионерского путешествия 
(примерно в 50–52 гг.) апо-
стол Павел посетил Афины, 
город уже утратил былое ве-
ликолепие и государственное 
значение. Но по-прежнему 
оставался крупным торговым 
центром. По церковному пре-
данию, первым епископом в Афинах был свя-
той Дионисий Ареопагит, обращенный в хри-
стианство проповедью апостола Павла.

АХАИЯ 
Между тем, во время проконсульства 

Галлиона в Ахаии, напали Иудеи единодуш-
но на Павла и привели его пред судилище 
(Деян. 18:12).

Наименование, которое римляне дали 
южной части покоренной ими в 146 г. до Р.Х. 
Греции. Со временем именем Ахаия стали 
называть всю Грецию. Административным 
центром Ахаии был город Коринф. Северная 
часть Греции называлась Македонией. Апо-
стол Павел проповедовал здесь Евангелие в 
первое и второе миссионерские путешествия. 
Посещал Ахаию апостол от 70-ти Аполлос. 
«Начатком» христианства в Ахаие было се-
мейство апостола Стефана (1 Кор. 16:15).

АНАТОЛИЙ
МАЦУКЕВИЧ,
прихожанин Спасского 
храма в поселке
Клязьма Пушкинского 
благочиния Москов-
ской епархииПродолжение в следующем номере

Древняя Атталия
сегодня

Парфенон. Афины
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Ирландию вполне можно назвать европейской Зо-
лушкой. Малоплодородная земля и влажный климат 
не способствовали быстрому экономическому развитию 
страны. Долгое время здесь, в отличие от материко-
вой Европы, не существовало городов. Жители острова 
были рассеяны по тысячам деревень, особенно плотно 
населенных на юге и востоке страны. Первые города, в 
том числе и столицу Дублин, основали викинги. Имен-
но набеги этих беспощадных разбойников, разорявших 
крестьянские дома и монастыри, породили в Ирландии 
мучеников за веру Христову. 

Однако главное несчастье Ирландии состояло в бли-
зости Британии. Уже в XII в. значительная часть острова 
была захвачена англичанами. В последующие века ир-
ландцы полностью утратили независимость, обретенную 
вновь лишь в 1921 г. 

Христианство, быстро распространявшееся по Рим-
ской империи и за ее пределы, в первые века по Рож-
дестве Христовом мало затронуло Ирландию. Слишком 
уж далеко находилась она от основных торговых путей. 
Сведений о первых христианах на острове сохранилось 
крайне мало. В 431 г. в Ирландию прибыл епископ 
Палладий. На этом поприще его сменил будущий свя-
той Патрик. 

Один из главных праздников в Ирландии – 17 марта, 
день святого Патрика. Своеобразие народных гуляний 
и искренность веселящихся так велики, что это событие 
отмечается и во многих других странах. Кем же был этот 
удивительный человек, чье имя почитаемо вот уже более 
1500 лет?

Патрик родился в 389 г. на юге Шотландии в семье 
священника. Подростком он был похищен и продан в 
рабство в Ирландию, где несколько лет работал пасту-
хом. В конце концов Патрику удалось бежать в Бретань, 
где он стал иноком галльского монастыря. С юных лет 
воспитанный в христианской вере, благодаря своим ду-
ховным наставникам и чтению святых отцов, молодой 
инок окреп в желании нести в мир веру Христову. Для 
своей миссионерской деятельности он выбрал именно 
тот край, где находился в рабстве. Патрик полюбил эту 
страну, населенную простыми добрыми людьми, и всеми 
силами желал рассказать им о той вере, обретение кото-
рой дает радость и спасение.

Его искренняя проповедь тронула не только кре-
стьян, но и королей, правивших островом. Надо сказать, 
что в то время, когда в Центральной Европе вовсю шли 
центростремительные процессы укрупнения государств, 
в Ирландии процветала политическая раздробленность. 
Власть каждого из королей распространялась обычно 
не более чем на несколько тысяч подданных. Это была, 
скорее, власть вождя или старейшины рода. При этом 

огромное влияние на ирландцев имели друиды, языче-
ские жрецы. Патрику удалось убедить многих из них в 
истинности христианской веры. И авторитет друидов, 
принявших Крещение во имя Христово, позволил свя-
тому быстро и без всякого принуждения обратить в хри-
стианство значительную часть населения Ирландии. 
Укрепляли людей в вере и многие чудеса, совершенные 
святым. Например, по его молитвам были изведены все 
змеи в округе. Их и сейчас нет на острове. 

Со святого Патрика начинается история ирландского мо-
нашества. Сирийско-палестинские аскетические традиции, 
отличающиеся особой строгостью, благодаря его миссионер-
ским трудам широко распространились в Ирландии.

В трудностях и невзгодах выковывались ирландские 
черты: доброжелательность и общительность в сочета-
нии с порывистостью, желанием тотчас реализовать за-
думанное. Здесь вам не грозит столкнуться с немецкой 
педантичностью. Ваш визави с «изумрудного острова» 
запросто может опоздать на встречу более чем на час и в 
ответ на упреки даже удивится: мол, что вы хотели, я же 
ирландец. Это не лень и не безразличие к окружающим, 
а упование, что все в руках Божиих. 

Подобные особенности характера нашли замечатель-
ное отражение в монашеской традиции Ирландии. Мо-
тив странничества красной нитью проходит через жития 
многих святых Ирландии. Любовь к своей земле, родным 
лугам, утесам и озерам у ирландцев в крови. И самым 
тяжелым для них является расставание с любимой стра-
ной. Покидая во имя Господне родные края, они отправ-
лялись проповедовать и возводить новые обители далеко 
от родных мест. Особенно много монастырей, основанных 
ирландцами, находится в Бретани – на севере современ-
ной Франции. Сохранились свидетельства о том, что ир-
ландские миссионеры бывали и в стольном граде Киеве. 
Эти обители были известны во всем христианском мире 
как образцы духовных подвигов и книжной мудрости.

Долгое время Ирландия, сохраняя свои традиции, 
противостояла экспансии католицизма. Однако в оди-
ночку бороться с Римом к XI в. стало невозможно. Сейчас 
большинство населения Ирландии – католики, несмотря 
на многовековые попытки британцев насильственно на-
садить здесь протестантизм. Есть на «изумрудном остро-
ве» и маленький уголок России – храм святых апостолов 
Петра и Павла в Дублине. Община сравнительно не-
большая, но дружная, как и в большинстве эмигрантских 
приходов. Среди прихожан можно встретить и коренных 
ирландцев, после долгих поисков Бога пришедших к 
православной вере.

Владимир Рудаков, 
Международный Паломнический центр

«Покров» ©

Благословенная Ирландия: 
особенности национального паломничества
При упоминании об Ирландии фантазия, прежде всего, рисует сочные заливные луга, живописные, 
поросшие вереском холмы. В V веке здесь возникли и процветали одни из самых значимых христианских 
обителей Старого Света.

НА ЗАМЕТКУ ПАЛОМНИКУНА ЗАМЕТКУ ПАЛОМНИКУ
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1-й ведущий: 
Жили-были бедные 
дед и баба.

2-й ведущий: 
Очень бедные.

1-й ведущий: У 
них не было Курочки 
Рябы.

2-й ведущий: Ох, 
не было.

1-й ведущий: Она 
не снесла им яичка.

Ведущие (вместе): И не могли они ис-
печь пасхального куличика!

2-й ведущий: Дед бабе говорит:
Дед: Чем же, милая, нам на Пасху 

разговеться-то?
Баба: Ох, уж и не знаю, милай. Ведь мука 

у нас давно уже кончилась.
Дед: Давай, баба, не будем унывать, а 

помолимся Богу да по амбару пометем, по 
сусекам поскребем; может, хоть на колобок 
наберется.

1-й ведущий: Так они и сделали: по ам-
бару помели, по сусекам поскребли, мучицу 
на водице замесили, слезицей посолили.

2-й ведущий: Бога поблагодарили.
1-й ведущий: Испекли постный колобок 

и на окно положили.
Ведущие (вместе): До утра простынуть.
2-й ведущий: А на утро проснулся Коло-

бок раньше всех.
Колобок: Что-то дедушки и бабушки не 

слышно. Спят, поди. Намаялись со мной 
вчера, даже обедню проспали. Покачусь-
ка я в церковь, пока они спят, окроплюсь у 
батюшки святой водой, хоть этим старичков 
утешу.

1-й ведущий: Соскочил Колобок с подо-
конника на землю – и айда в церковь. Да не 
по дороге, а прямиком через лес. Навстречу 
ему Волк.

Волк: Колобок-Колобок, я тебя съем.
Колобок. Что ты, Волк, ведь я еще не 

освященный. По амбару метен, по сусекам 
скребен, на водице мешен, слезицей солен, 
но еще не освящен. Жди меня здесь.

2-й ведущий: Колобок покатился даль-
ше, а навстречу ему Медведь.

Медведь: Колобок-Колобок, я тебя съем.
Колобок: Что ты, Медведь, ведь я еще не 

освященный. По амбару метен, по сусекам 

скребен, на водице мешен, слезицей солен, 
но еще не освящен. Жди меня здесь.

1-й ведущий: Колобок покатился даль-
ше, а навстречу ему Лиса.

Лиса: С праздничком тебя, Колобок. Да-
леко ли ты, мой сладенький, направился?

Колобок: Я, Лиса, в церковь спешу.
Лиса: Куда, сладенький? Я что-то не рас-

слышала.
Колобок: В церковь Божию, святой во-

дой окропиться.
Лиса: Я что-то глуховата стала. Подойди 

ко мне, мой постненький, поближе.
Колобок: Я, Лисонька, в церковь торо-

плюсь, у батюшки святой водой окропиться, 
а ты меня здесь подожди.

2-й ведущий: Прикатился Колобок в 
церковь – и сразу к батюшке. Окропился свя-
той водой, а батюшка его спрашивает:

Батюшка: Где же, Колобок, твое красное 
яичко?

Колобок: Нет у меня, батюшка, красного 
яичка. Мои дедушка и бабушка бедные.

Батюшка: На, возьми, Колобок, отнеси 
яички дедушке и бабушке.

1-й ведущий: А тут прихожане услыха-
ли разговор, надавали Колобку яичек целую 
корзину.

2-й ведущий: Катится Колобок обратно 
через лес прямиком, а навстречу ему Волк, 
Медведь и Лиса.

Звери: С праздником тебя, Колобок, с на-
ступающим Христовым Воскресением! Будет 
нам чем на Пасху разговеться!

Колобок: Экие вы, звери, неразумные! 
Ведь я же постный: по амбарам метен, по 
сусекам скребен, на водице мешен, слезицей 
солен. Как же вы мною разговеетесь?

Звери: Что же нам тогда делать?
Колобок: Возьмите вот по красному яич-

ку, а как ночью обедня отойдет, разговеетесь.
Звери: Ну спасибо тебе, Колобок! Пере-

дай поклон дедушке и бабушке!
1-й ведущий: Прибежал Колобок домой.
Дед и Баба: Где ты был, Колобок? Мы о 

тебе сильно беспокоились!
Колобок: Я, дедушка и бабушка, в 

церкви был, святой водой окропился и вам 
красных яичек принес. Будет чем на Пасху 
разговеться!

Протоиерей Константин 
Островский 

Пасхальный 
колобок 
Сценарий для детских садов и семейных пасхальных 
праздников

Протоиерей КОНСТАНТИН ОСТРОВСКИЙ

ГОТОВИМСЯ К ПРАЗДНИКУГОТОВИМСЯ К ПРАЗДНИКУ
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Где можно приобрести
журнал «Покров»

МОСКВА
Богоявленский Елоховский Кафедральный собор. 
Ул. Спартаковская, 15. М. «Бауманская». 
Тел. (499) 261-69-13

Андреевский монастырь в Пленницах.
Андреевская наб., 2. Тел. (499) 135-79-93

Донской монастырь. Донская пл., 1–3

Новоспасский монастырь. Крестьянская пл., 10. 
М. «Крестьянская застава». Тел.: (495) 676-95-70

Издательство Московской Патриархии. 
Ул. Погодинская, д. 18 

Иоанно-Предтеченский женский монастырь. 
Малый Ивановский переулок, д. 2. М. «Китай-город». 
Тел.: (495) 624-75-21

ООО «ГК Кардос». 
Тел.: (495) 933-95-77
Киоски у метро в Москве:

Зачатьевский женский монастырь.  
2-й Зачатьевский пер.,, 2. Тел.: (495) 695-16-91, 
(495) 695-16-92; тел./факс: (495) 695-16-94

Подворье Соловецкого монастыря. Церковь вмч. 
Георгия в Ендове 
Ул. Садовническая, 6. Тел./факс: (495) 951-56-44

Паломнический центр «Покров». Волгоградский пр., 
д 4а. Тел.: (495) 999-66-38, (495) 744-64-18, (495) 744-51-
24; тел./факс: (495) 258-68-26

Храм Архангела Михаила. Ул. Еланского, 2.
ООО «Дмитрий и Евдокия». Михайловский проезд, д. 1. 
М. «Пролетарская», «Волгоградский проспект».
Тел.: (495) 410-21-94

«Риза». Православный магазин. Красноармейская ул., 
д. 2, стр. 4. М. «Динамо». Тел.: (495) 223-22-97

Покровский ставропигиальный женский монастырь. 
Ул. Таганская, 58. М. «Таганская», «Пролетарская», 
«Крестьянская застава». Тел. (495) 911-49-20

«Православное слово на Пятницкой». 
Православный магазин. Ул. Пятницкая, д. 51. 
М. «Третьяковская». Тел. (495) 951-51-84

Сретенский мужской монастырь. Ул. Б. Лубянка, 19. 
М. «Лубянка», «Китай-город». Тел. (495) 628-78-54

Храм Воскресения Христова в Сокольниках. 
Сокольническая пл., 6. М. «Сокольники».
Тел.: (499) 268-54-10

Храм Всех Святых на Кулишках. 
Славянская площадь, 2. М. «Китай-город». 
Тел.: (495) 623-75-66

Храм Казанской Песчанской иконы Божией Матери.
9-я Парковая, 4а. М. «Первомайская».
Тел. (495) 788-8743; (985) 969-48-22

Храм Князя Владимира в Старых Садех. Старосадкий 
пер., 11. М. «Китай-город». Тел. (495) 921-92-22

Храм Святителя Николая в Кузнецкой слободе. 
Вишняковский пер., 15. М. «Павелецкая».
Тел.: (495) 951-61-41, 953-04-63

Храм Святителя Николая Чудотворца в Подкопаях. 
Подкопаевский пер. д. 15/9. М. «Китай-город».
Тел.: (495) 624-97-72

Храм Святого Апостола Иакова Заведеева 
в Казенной Слободе. Яковоапостольский пер., 6. 
М. «Курская». Тел.: (495) 917-36-42 

Храм святых апостолов Петра и Павла 
Подворье Оптиной пустыни. Новоясеневский пр-т., 42.
М. «Ясенево». Тел. (495) 421-71-41

Храм Покрова Пресвятой Богородицы в Ясенево. 
Ул. Айвазовского. Тел.: (495) 425-28-81

Храм иконы Божией Матери «Живоносный Источник» 
в Царицыне. Москва, ул. Дольская, 2. 
Тел.: (495) 325-34-56

Храм Преображения Господня в Тушино. 
Волоколамское шоссе, 128. М. «Тушинская». 
Тел.: (495) 491-91-03

Храм Илии Пророка. 2-й Обыденский пер., 6.
М. «Кропоткинская». Тел.: (499) 766-91-51, 
(495) 695-28-78

Храм Иоанна Война на Якиманке. 
Ул. Большая Якиманка, 46. Тел.: (495) 238-60-56

Храм Святых Девяти Мучеников Кизических. 
Большой Девятинский переулок, 15. 
(495) 605-76-61

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Издательский отдел Свято-Троицкой Сергиевой 
Лавры. Сергиев Посад, Лавра. Тел.: 721-26-46

Подворье Пюхтицкого монастыря. 
Московская обл., Одинцовский район, дер. Юдино

Храм Архангела Михаила в Архангельском. 
Московская обл., Красногорский р-н. 
На территории музея-усадьбы Архангельское

Храм Покрова Пресвятой Богородицы. Московская 
область, Одинцовский р-н, пос. Акулово, улица Школьная, 88. 
Тел. (495) 593-13-67, 593-32-79

Храм Вознесения Господня в Коломне. 
Московская обл., Коломна, ул. Красногвардейская, 8а. 
Тел.: (496) 610-13-11

Храм Иоанна Богослова в Коломне. 
Московская обл., Коломна, пл. Двух революций, 1. 
Тел.: (496) 618-60-54, (495) 972-13-75

Полную версию журнала «Покров»
читайте на нашем сайте

www.pokrov.pro
Подписной индекс агентства «Роспечать» – 25941

Алексеевская
Бабушкинская
Водный стадион
Войковская
Выхино

Измайловская
Крылатское
Молодежная
Профсоюзная
Семеновская

Сокол
Сокольники
Текстильщики
Щукинская
Юго-Западная
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